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Queiroga:paísterávacina
dedoseúnicanestemês

Na corrida para intensificar a vacinação no país, o mi-
nistro da Saúde antecipou, ontem, em entrevista ao pro-
grama CB.Poder, uma parceria do Correio Braziliense

com a TV Brasília, que o Brasil receberá, já neste mês, 3
milhões de doses da vacina contra a covid-19 desenvolvi-
da pela Janssen, farmacêutica ligada à Jonhson & Johnson.

“A função que o presidente ( Jair Bolsonaro) me deu foi
de acelerar a campanha nacional de imunização”, disse
Marcelo Queiroga. Pelo contrato, firmado em março, a
empresa fornecerá 38milhões de unidades do imunizan-
te. Mas a previsão inicial era de que um primeiro lote,
com 16,9 milhões de doses, só chegaria entre julho e se-

tembro. E o segundo, com 21,1 milhões, entre outubro e
dezembro. Aprovada em março pela Anvisa, a vacina da
Janssen é a única disponível até agora aplicada em inje-
ção única. As demais em uso no país, Oxford/ AstraZe-
neca, CoronaVac e Pfizer, necessitam de duas aplicações
para garantir a imunização contra o coronavírus.

● UniãoEuropeiapropõealternativa
paraaceleraraproduçãode injeções
anticovidsemaquebradepatentes

● Anvisaautoriza,comrestrições,a
importaçãodos imunizantesCovaxin,
daÍndia,eSputnikV,daRússia

Crescesuspeita
sobregabinete
das“sombras”

Docaosda
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campo...
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umaSeleção
100%nas

Eliminatórias

Entidadeadministraduascrises
nosbastidores: denúnciasde

assédiosexualcontraopresidente
RogérioCabocloeoriscodeo
técnicoTitepedirdemissãona
terça-feira.Nasquatro linhas,
Brasil venceEquador:2x0.

Aumenta insatisfação
nacúpulamilitar com
ingerêncianoExército
Decisão de deixar Pazuello sempunição
amplia desgaste entre comandodaForça
e oPlanalto. Para algunsmilitares de alta
patente, nunca houvenahistória um
episódio de tamanhahumilhaçãono

Exército. PÁGINAS 2 E 3

Vídeoesériede fotosencontradasno
FlickrdoPaláciodoPlanalto, soboregistro
“EncontrocomdeputadoOsmarTerra”,
reforçamsuspeitasdaCPIdaCovidda
existênciadeumgrupoparalelo—
defensordacloroquinae refratárioà

vacinaçãoemmassadapopulação—que
prestariaassessoriaaBolsonarosobreo

combateàpandemia.PÁGINA 4

Reservatórios
emcolapso

Amazônia ainda

sobvigilância
Hoje, no Dia Mundial do Meio Ambiente, dados sobre o
desmatamento preocupam: devastação na região foi o
maior da série histórica demaio. PÁGINAS 6 E 13

Cinco vezes
Giovanna
A brasiliense de 18 anos foi aprovada
em cinco universidades no disputado
curso demedicina. Escolheu aUSP.
Mas Giovanna Sabino quer
mesmo o exterior. PÁGINA 14

A natureza é
umpoema
Aves, cores e flores do cerrado é o novo
livro do poeta e ecologista Nicolas
Behr. Com linguagem leve e aquarelas
de Therese von Behr, a obramostra
toda a importância do bioma. PÁGINA 22

● Mortespelacovid-19em2021
jásuperamasdoanopassado
todo.DFchegaa8.766vítimas

Relatório daONS vê risco de
“perda do controle hidráulico”
emoito barragens naBacia do
Rio Paraná. Fornecimento de
energia está ameaçado.

PÁGINA 7

Ed Alves/CB/D.A Press
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Em parceria com a CNI,
CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee reunirá
parlamentares, analistas e
empresários para discutir a
reforma tributária. A live
será na terça-feira, 8 de

junho, às 9h30.

PÁGINA 8

Impostosemdebate

Arquivo pessoal
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Este governogostadedizer, comabo-
ca cheia, que “joga dentro das quatro li-
nhas daConstituição”.Os fatos, contudo,
insistem em contradizer o discurso da-
queles que juram respeitar o ordena-
mento jurídico sobre o qual repousa a
democracia brasileira. Durante a pande-
mia, por exemplo, tornaram-se corri-
queiras as cenas de desrespeito às mais
elementares regras de prevenção à co-
vid-19 — uso de máscara e distancia-
mento social— por parte do presidente
da República, de integrantes do governo
e de seguidores do bolsonarismo. E foi
precisamente em um desses episódios
lamentáveis que ocorreu um acinte para
aqueles que prezam valores como disci-
plina, hierarquia e obediência. Eis que,
no alto de um carro de som e emmeio a
umamotocada,ogeneraldaativaEduar-
do Pazuello se apresenta, sorridente e
desinibido, ao lado de Jair Bolsonaro. Pa-
ra o comando do Exército, o ato domili-
tar não constituiu fato grave, quemere-
cesse nem aomenos uma reprimenda.
Arquive-se. Esqueçam o que aconteceu
no Rio de Janeiro. Assim como o bordão
“ummanda, o outro obedece” significa

coisa de internet, a participação de um
general da ativa em um comício nada
mais é do que umdescuido por parte de
quem juroudefender a honra da farda.
O perdão a Pazuello desmoraliza o

Exércitoporque transgrideoprincípio ele-
mentar dodireito deque todos são iguais
perantea lei.Aoconcluirqueogeneralnão
cometeu qualquer infração aoparticipar
deumatopolítico,ocomandodaForçain-
dica que o respeito à disciplina vale para
todos,menos para alguns. Emuma insti-
tuiçãomilitar,manifesta demaneira ine-
quívocauma tolerância coma insubordi-
nação, a indisciplina. A solução encontra-
dapeloExércitopodeatéevitaralgumdes-
gaste comopresidentedaRepública,mas
provoca danosmuitomais sérios e dura-
dourosàcorporação. Jogapor terraoman-
tradequeasForçasArmadas sãouma ins-
tituiçãodeEstado. Infelizmente,Pazuelloe
aquelesque toleramseusatosestãoa indi-
carqueummilitaré sujeitoàsvontadesdo
governante, enãoaosdesígniosda lei.Ou,
repetindoobordão, queummanda eou-
tro obedece, e que a lei nãopassa de letra
morta. AquelesqueveememPazuelloum
malmenordesconsideramumaevidência

que ficaráparaahistória.Foiummilitarda
ativa,umgeneraldoExército,quecoman-
douoministériomais importante dopaís
quando o Brasil chegou a praticamente
280milmortespelacovidemmarçodeste
ano.Nãobastasse essamarca indelével, o
militar da ativa mentiu despudorada-
mente na comissão parlamentar de in-
quérito que apura as responsabilidades
da pandemia no país. Pelos seus atos foi
agraciado com um cargo no Palácio do
Planaltoe, apóscometer infraçãodiscipli-
nareviolaroestatutomilitar,nãorecebeu
qualquer punição. Essa sequência de fa-
tosdizmenos sobrePazuello emais sobre
aparticipaçãodemilitaresemcargoscivis
da administração pública na redemocra-
tizaçãobrasileira.

Ogostopela transgressão tambémes-
tá patente em outros episódios, com ou
sem a participação direta de Pazuello. As
evidências cada vezmais sólidas de um
“gabinete paralelo” comprovam o apre-
ço pela atividade subterrânea, às escu-
ras, nos bastidores do Palácio do Planal-
to. Nomomento emque o governo fede-
ral precisava emitir umamensagemúni-
ca e inequívoca, respaldada pela ciência,
o Palácio do Planalto se tornou o epicen-
tro de umnúcleo negacionista, formado
por gente semqualquer credibilidade ou
simplesmente ignorante para tratar do
problema mais sério a afligir a nação
brasileira. A cada dia, a cada depoimen-
to, a cada vídeo revelado consolida-se a
convicção de que o governo agiu delibe-

radamente para buscar soluções inefica-
zes no combate à pandemia e, por con-
seguinte, minando os esforços para ob-
ter a defesamais eficaz contra onovo co-
ronavírus: a vacina. “Jogar dentro das
quatro linhas da Constituição” significa,
também, zelar pelos direitos do cidadão
brasileiro, entre eles o direito à vida e à
saúde. Nesse quesito, são abundantes os
indícios de que o governo federal negli-
genciou asmedidasnecessárias para im-
pedir uma calamidade que, nos próxi-
mos dias, chegará à impressionante
marca de 500milmortos.
Paralelamente às transgressões legais

cada vezmais acintosas cometidas pelo
governo Bolsonaro, é preciso considerar
uma preocupaçãomoral nesse conjunto
de acontecimentos. Desde Maquiavel,
moral epolíticanãosemisturam,mases-
se questionamento se torna pertinente
namedidaemqueacondutamoralcons-
titui, aomenos no discurso, um compo-
nente importante do bolsonarismo. É
certo que, no Brasil de 2021, discutir a
moralidadedosgovernoséexercíciopara
tolos.Mas, em poucomais de dois anos,
o chefe do Executivo e seus seguidores
manifestaram, progressivamente, o des-
compromisso com valoresmorais, como
transparência e respeito ao próximo.Nos
últimosmeses, têm demonstrado, tam-
bém,apreçoemultrapassar a linhada lei.

As 4 linhas do jogo

Nasentrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“O perdão a Pazuello joga por terra o
mantra de que as Forças Armadas são

uma instituição de Estado. Infelizmente, o
general e aqueles que toleram seus atos
estão a indicar que ummilitar é sujeito às

vontades do governante, e não aos
desígnios da lei”

Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)
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Ferida aberta na
cúpula do Exército
Enquanto comandodaForça silencia, general da reservaSantosCruz classifica comoataqueàdisciplinaadecisãodenãopunirPazuello

porparticipaçãoematopolítico. Ex-ministrodaDefesa, CelsoAmorimdiz queBolsonaro temagidopara “domesticar” a instituição

» AUGUSTO FERNANDES
» SARAH TEÓFILO

A
interferência dopresidente
Jair Bolsonaro no Exército
para livrarogeneraldaativa
e ex-ministro da Saúde

EduardoPazuello de punição, por
participardeatopolíticoafavordo
governo,em23demaio,deixouin-
satisfeita uma parcela dos inte-
grantes das Forças Armadas. Para
algunsmilitares, nunca houve na
história umepisódio de tamanha
humilhação da instituição, o que
representa umrisco à democracia
e ao futuro do país. Houve, tam-
bém, surpresa e frustração entre
militares de alta patente. Eles es-
peravam algum tipo de punição,
aindaquemuitobranda.
Umdosque acreditavamnisso

era o próprio vice-presidenteHa-
miltonMourão (PRTB). Ele che-
gou a dizer, publicamente, que o
ex-ministro provavelmente seria
punido. Dias depois, afirmou que
o Exército precisava dar uma res-
posta para não banalizar a parti-
cipação de integrantes das Forças
Armadas emoutros atos políticos
e“evitar que a anarquia se instau-
re”. Agora, porém, o vice não quis
comentar adecisãodoExército.
Mas se amaioria de alta paten-

te prefere silenciar sobre o caso, o
ex-ministro da Secretaria de Go-
verno de Bolsonaro e general da
reserva Santos Cruz não mediu
palavras.Eleclassificouoepisódio
como uma“desmoralização para
todos nós” e um“péssimo exem-
plo para o Brasil”. Segundo ele,
houve um ataque frontal à disci-
plina e à hierarquia, princípios
fundamentais à funçãomilitar.
“Não se pode aceitar a subver-

são da ordem, da hierarquia e da
disciplina no Exército, instituição
que construiu seu prestígio ao

longo da história com trabalho e
dedicação demuitos”, enfatizou,
em publicação nas redes sociais.
Eledestacou, também,queapoli-
tização das Forças Armadas para
interesses pessoais e de grupos
temde ser combatida. “É ummal
queprecisa ser cortadopela raiz.”

“Projetodepoder”

Omilitar nãopoupou críticas a
Bolsonaro. No entendimento de
Santos Cruz, esse foi “mais um
movimento coerente com a con-
duta dopresidente daRepública e
com seu projeto pessoal de po-
der”. “A cada dia, ele avançamais
um passo na erosão das institui-
ções. Frequentemente, com sua
conduta pessoal, ele procura des-
respeitar, desmoralizar pessoas e
enfraquecer instituições. Falta de
respeito pessoal, funcional e insti-
tucional. Desrespeito ao Exército,
aopovoeaoBrasil”, disparou.
“Àirresponsabilidadeeàdema-

gogia de dizer que esse é o ‘meu
exército’, eu só posso dizer que o
‘seuexército’nãoéoExércitoBrasi-
leiro. Este éde todososbrasileiros.
Édanaçãobrasileira”, continuouo
ex-ministro. Por fim, ele declarou
que“independentementedequal-
quer consideração, a união de to-
dos osmilitares comseus coman-
dantes continua sendo a grande
arma para não deixar a política
partidária, apoliticagemeopopu-
lismoentraremnosquartéis”.
Quem já esteve na posição de

exercer a direção superior das
Forças Armadas também repu-
diouo caso. Ex-ministro daDefe-
sa, CelsoAmorim lamentou a fal-
ta de punição a Pazuello e disse
que houve um desrespeito ao re-
gulamento do Exército, o que
afeta a integridade da Força e
piora a confiança da população

PODER

Não se pode aceitar a
subversão da ordem,
da hierarquia e da
disciplina noExército,
instituição que
construiu seu
prestígio ao longo
dahistória com
trabalho e dedicação
demuitos”

Santos Cruz, general da
reserva e ex-ministro da
Secretaria de Governo

Anderson Riedel/PR

em relação a qual será o papel
dessa instituição a partir de ago-
ra. Na avaliação de Amorim, esse
episódio reforça a pior crise da
história das Forças Armadas, que
começou emmarço, com a de-
missão do então ministro Fer-
nando Azevedo e a posterior tro-

ca dos comandantes de Exército,
Marinha e Aeronáutica.
Ao Correio, Amorim ponde-

rou que Bolsonaro tem agido pa-
ra “domesticar o Exército e tirar
dele o caráter de uma instituição
de Estado”. “A coisamais preciosa
para o militar é o cumprimento

da lei, mas o Exército está de-
monstrando ser uma instituição
de governo, de uma pessoa. Não
deveríamos ter o Exército ou as
Forças Armadas de uma pessoa,
deum imperador.Nósnão temos
imperador, temos uma Repúbli-
ca. O presidente tem autoridade,

mas dentro da lei”, ressaltou.
Amorimalertouque, seoExér-

cito deu de ombros para o caso
de Pazuello, pode ser mais coni-
vente com eventuais atitudes de
Bolsonaro que atentem contra a
democracia. Ele disse temer que
o estopim aconteça no ano que
vem, com a Força nada fazendo
para impedir que apoiadores do
presidente invadam oCongresso
no caso de derrota domandatá-
rio na busca pela reeleição.
Especialista em relações inter-

nacionais, Juliano da Silva Corti-
nhas afirmou que “a mensagem
passada é de que não haverá pu-
nição”. “Faz parte de uma nova
normalidade. Épossível quemili-
tares de baixa patente sejam pu-
nidos por não terem o mesmo
peso político de Pazuello, mas is-
so seria uma incoerência. Amen-
sagem do comando é de que a
participação deles na política é
aceitável e não será punida”, fri-
sou. (Colaborou Luiz Calcagno)

ComandodoExército diz não ter visto “transgressão disciplinar” de Pazuello por participar de evento político
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A guerra pessoal do comandante

PODER
Aocederaopresidente JairBolsonaroe isentar ogeneral EduardoPazuellodepunição,PauloSérgioOliveira, líder doExército,
arranhaaprópria imagemeada instituição. Enfraquecidoe criticadodentrodaprópria Força, ele correo riscodeperdero cargo

Umaconcessão desse
tipo tiramuito da
autoridademoral do
comandante do
Exército. Todos
podem ter sua
posição política,
mas as Forças têm
que obedecer à lei,
e cada oficial tem
de obedecer ao
regulamento”

CelsoAmorim,
ex-ministro da Defesa

Paulo SérgioOliveiramostrou alinhamento comopresidente Jair Bolsonaro e perde autoridade na tropa

Marcos Corrêa/PR

» LUIZ CALCAGNO
» JORGE VASCONCELLOS

O
comandante do Exército,
general Paulo Sérgio No-
gueira deOliveira, consul-
tou outros nomes do alto

escalão da corporação antes de
tomar a polêmica decisão de ino-
centar o também general Eduar-
do Pazuello pela participação em
ato político ao lado do presidente
Jair Bolsonaro, em 23 demaio, no
Rio de Janeiro. Nas conversas, se-
gundoapurouoCorreio, omilitar
avaliou que poderia ser desauto-
rizado e, portantodesmoralizado,
pelo chefe do Planalto se punisse
o ex-ministrodaSaúde.
Oliveira já assumiu o coman-

dodoExército, emabril, sobpres-
são. Ele passou a ocupar o posto
após a demissão do general Ed-
son Pujol e dos comandantes de
Marinha eAeronáuticapor sepo-
sicionarem contra a politização
das Forças. No mês anterior, o
chefe do Planalto tinha exonera-
do oministro da Defesa, Fernan-
doAzevedo e Silva.
Para o analista políticoMelillo

Dinis, do portal Inteligência Polí-
tica, a decisão de liberar Pazuello
de puniçãomostra dois cenários:
o primeiro, uma acomodação do
comandante para evitar uma cri-
semaior, pois, se fosse desautori-
zadopor Bolsonaro, os ânimos fi-
carammais acirrados. O outro é a
confirmação de que a recente
mudança do comando das For-
ças Armadas e do Ministério da
Defesa acabou criando uma série
de constrangimentos que aponta
ummomento de tensão entre o
presidente e a instituição.
Professor titular de história do

Brasil daUniversidadeFederal do

Rio de Janeiro (UFRJ), Carlos Fico
avaliou que existe uma situação
de submissãoequeocomandan-
te “se acovardou” ao tomar a de-
cisão esperada. “A imagem fica
arranhada, o comandante, enfra-
quecido. A impressão que dá é de
que o Exército está submisso ao
presidente, aceitando qualquer
coisa”, analisou.
GeraldoTadeuMonteiro,mes-

tre em sociologia política e dou-
tor em direito, afirmou que ao le-
var Pazuello para o ato, pedir que
ele fosse aplaudido e, na sequên-
cia, nomeá-lo para um cargo no
Planalto, o presidente criou uma
dificuldade política para Paulo
Sérgio Oliveira. “Bolsonaro está
emumcabode guerra comahie-
rarquiamilitar e causou transtor-
nopara alguémrecém-nomeado.
Não dá para dizer que a corpora-
çãoestá aderindoàpráticabolso-
narista, mas esse episódio dimi-
nui amargem para uma punição
para quem adere ao projeto do
governo”, explicou.
SegundoMonteiro, foi aberta

“a porteira para adesãomaciça de
policiais (militares) e oficiais das
Forças Armadas”. “O comandante
está muito enfraquecido por to-
dos os lados. Foi levado a essa po-
sição nummomento em que o
próprio Exército semostroumais
contrário às investidas de Bolso-
naro. Quando houve aquela crise,
eles foramamais crítica das insti-
tuições. Então, amais crítica das
Forças se submeteu à vontade do
presidente. É uma vitória política
de Bolsonaro de submeter a cor-
poraçãomais resistente às inves-
tidasdele”, explicou.
O ex-ministro da Defesa Cel-

so Amorim ressaltou que, desta
vez, a ousadia deBolsonaro“deu

mais certo do que se poderia
imaginar”. “Uma concessão des-
se tipo tira muito da autoridade
moral do comandante do Exér-
cito. Todos podem ter sua posi-
ção política, mas as Forças têm
que obedecer à lei, e cada oficial
tem de obedecer ao regulamen-
to”, sintetizou.

Insatisfação

Para o cientista político An-
dré Pereira César, da Hold As-
sessoria Legislativa, é questão

de tempo até Oliveira deixar o
cargo. “Estava claro que havia
intromissão, uma ingerência
muito forte, explícita, por parte
do presidente. Agora, você tem
um alto grau de insatisfação na
cúpula. Incluo nesse grupo o vi-
ce-presidente, que vem com
desgaste com o presidente. De-
cisões importantes do governo,
o Mourão fica sabendo depois,
e disse que era inevitável a pu-
nição (a Pazuello). Isso mostra a
falta de sintonia”, destacou.
“Creio que Paulo Sérgio Oliveira

esteja sendo rifado. Ou vai ser
demitido, ou se demite. Está
muito sem poder, não tem con-
dições de continuar.”
Alcides Costa Vaz, professor

de relações internacionais da
Universidade de Brasília (UnB)
e membro da Associação Bra-
sileira de Estudos de Defesa
(Abid), opinou que a decisão
do Exército foi tomada com o
objetivo de promover o apazi-
guamento interno na corpora-
ção, após o mal-estar gerado
pela recente troca nos coman-

dos das três Forças, determi-
nada por Bolsonaro. Ele aler-
tou, no entanto, que “a ima-
gem do Exército deve sofrer
desgastes externos”, já que a
sociedade pode atribuir o des-
fecho do caso Pazuello “ao es-
pírito corporativo” dos milita-
res. “Essa decisão gera preocu-
pações com a disciplina inter-
na do Exército e, ao mesmo
tempo, na minha opinião, afe-
ta a imagem e a credibilidade
da Força”, frisou. (Colaborou
Sarah Teófilo)
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Ação coordenada antivacina
» SARAH TEÓFILO

O
vídeo de uma reunião no
Palácio do Planalto entre
o presidente Jair Bolsona-
ro e médicos do movi-

mentoMédicos pelaVida reforça
a suspeita da existência de um
gabinete paralelo, exposto naCPI
da Covid, no Senado, e que está
sendo apurado pelos parlamen-
tares. O grupo seria composto
por pessoas sem qualquer rela-
ção formal comogoverno e apre-
sentaria ao presidente Jair Bolso-
naro informações erradas enega-
cionistas para o combate à pan-
demia do novo coro-
navírus. Além do ví-
deo, divulgado pelo
site Metrópoles, uma
série de fotos do en-
contro podem ser en-
contradas no Flickr do
Planalto, sobo registro
“Encontro com depu-
tadoOsmarTerra”.
Nas imagens, gra-

vadas em 8 de setem-
bro do ano passado, omomento
principal é a fala do virologista
Paolo Zanotto. Ele chega ao lo-
cal onde ocorre a audiência, que
já estava em curso, e uma cadei-
ra é colocada junto à mesa em
que está o presidente, ladeado
de duas pessoas, uma delas o
deputado federal Osmar Terra
(MDB-RJ) — também apontado
como suposto integrante do ga-
binete paralelo. Bolsonaro, en-
tão, bate continência a Zanotto
e sorri. Ao discursar à audiência,
o virologista fala na criação de
um “shadow board” (conselho
das sombras, em tradução lite-
ral) para assessorar o presidente
durante a pandemia.
“Aminha sugestão, até enviei

paraoExecutivoeumacartapara
oWeintraub, o Arthur (então as-
sessor da Presidência daRepúbli-
ca), talvez fosse importantemon-

tar um grupo. A gente poderia
ajudar. Não vou fazer parte desse
grupo, não sou especialista em
vacina, mas gostaria de ajudar o
(Poder) Executivo a montar um
‘shadow board’, como se fosse
um ‘shadow cabinet’ (gabinete
das sombras)”, relata.
E completa: “Esses indivíduos

não precisam ser expostos, diga-
mos assim, à popularidade, essas
pessoas que são destruídas pela
imprensa”. ArthurWeintraub, ir-
mão do ex-ministro da Educação
AbrahamWeintraub, também é
apontado como integrante do
aconselhamento paralelo.

Em certo momen-
to, o virologista coloca
em dúvida as vacinas
que estavam sendo
desenvolvidas contra
a covid-19. “Com todo
orespeito:é lógicoque
agente temque terva-
cina. Ou talvez não,
porque o grande pro-
blema dos coronaví-
ruséqueelestemmui-

tos problemas no desenvolvi-
mento vacinal”, ressaltou.
Também estava presente à

reunião, na qual ninguémutiliza-
vamáscaradeproteção, amédica
oncologista NiseYamaguchi, que
prestou depoimento à CPI na úl-
tima semana. Aos senadores, ela
negou saber da existência de
qualquer gabinete paralelo, e se
disse ofendida por ser colocada
como integrante do grupo. “Sou
uma colaboradora eventual, par-
ticipo comministros de Saúde
comomédica, cientista, chama-
da para opinar em reuniões go-
vernamentais, reuniões específi-
cas”, afirmou à comissão.
Mas, na reunião de 8 de se-

tembro, ela se volta para Osmar
Terra e diz: “Umahonra trabalhar
como senhor nesse período”.,
Em determinado momento,

um dos integrantes chama o de-

Vídeomostraumareunião, presididapor JairBolsonaro, que reforçaaexistênciadeumgabineteparalelo contrário à imunizaçãomaciça
dapopulação. LideradoporOsmarTerra, grupoquestionoupesquisa comvacinas edefendeuousodacloroquinanocombateà covid-19

Esboço do novo Bolsa Família
inclui “porta de saída”
Osministros da Economia, Paulo Guedes, e da Cidadania, João Roma, acertaram os ponteiros, esta semana,

para ampliar a estrutura social sem comprometer a responsabilidade fiscal. As iniciativas incluem incentivos
para que os beneficiários do Bolsa Família nomeio rural sejam incorporados à agricultura familiar com
produção destinada a abastecer o Programa de Aquisição de Alimentos. Para os centros urbanos, a ideia é
garantir financiamentos demicrocrédito para o empreendedorismo. Só o fato de a área social e econômica
chegarem a um consenso já é meio caminho andado.
A proposta vemno sentido de garantir renda, sem colocar em risco o panorama fiscal, que já não é dosmelhores

e não pode ser comprometido. As consultas às bancadas e líderes sobre o esboço do projeto começamna semana
que vem. A ideia é submeter ao Parlamento já como aval dos partidos aliados.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Strike/Ao dizer que se reuniu com
madeireiros a pedido do general Luiz
Eduardo Ramos (foto), oministro do
Meio Ambiente, Ricardo Salles, colocou
namira dos procuradores não só o
ministro da Casa Civil como tambémos
senadores que ajudaram os
empresários.

Inocentes/ Se forem chamados a
depor, os políticos têm uma resposta
pronta: não sabiam que a extração
era ilegal.

Omar, prepara o suco.../Muita
gente se perguntou por que o senador
Marcos Rogério (DEM-RO) bateu
tanto na tecla de adiar o depoimento
do ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga. É que o ministro não se
conforma com o fato de ter que
dedicar mais um dia de sua apertada
agenda para dar explicações sobre
episódios anteriores ao seu período.

...demaracujá/De quebra, Queiroga
também não aguenta mais ter que
responder por que Jair Bolsonaro
resiste em usar máscara em todas as
ocasiões e a tomar vacina. Afinal,
ações do presidente devem ser
respondidas pelo presidente. Aos
amigos, Queiroga tem dito que periga
sair de lá preso se as perguntas ficarem
nessas mesmas questões para as quais
ele não tem respostas.

Vai passar
A avaliação dos líderes do

governo é a de que a não
punição ao general Eduardo
Pazuello ficará mais uns
dias em alta, da mesma
forma que, lá atrás, ficou
a troca dos comandos
militares e a saída de
Fernando Azevedo do
Ministério da Defesa.

“Follow the
money”

Essa tem sido a palavra
de ordem entre os técnicos
do Parlamento que
acompanham os trabalhos da
CPI da Covid e avaliam como
se deu a proliferação do
tratamento precoce.

A limonada do
gabinete paralelo

O governo vai começar
a colocar na roda que todos
os presidentes já tiveram
assessoramento extra em
várias frentes. Vai entrar
nessa versão o fato de o
ex-presidente Fernando
Henrique Cardoso ter
colocado o então ministro
Pedro Parente para
coordenar a crise de
energia em seu governo.

Por falar emFHC…
Na entrevista que concedeu

àTVDemocracia, o
ex-presidente saiu-se com
esta: “Bolsonaro émuito
menor do que a cadeira em
que está sentado”.

C
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A Procuradoria-Geral da República (PGR) pediu, ontem, ao Supremo Tribunal
Federal (STF) o arquivamento da investigação aberta para apurar a organização e
o financiamento de atos antidemocráticos, que atingiu parlamentares e apoiadores
bolsonaristas. Cinco meses após ter sido cobrado a se manifestar sobre a
continuidade das apurações, o vice-procurador-geral da República, Humberto
Jacques de Medeiros, disse que o inquérito não conseguiu apontar a participação
dos deputados e senadores nos crimes investigados. Os parlamentares chegaram a
ter os sigilos bancários quebrados no curso das investigações. O parecer da PGR foi
enviado ao gabinete do ministro Alexandre de Moraes, relator da investigação, a
quem caberá decidir sobre o pedido. Na prática, quando o Ministério Público
Federal, que é o titular da ação penal, se manifesta pela rejeição de uma
investigação, é de praxe que os ministros promovam o arquivamento.

PGRquerarquivaraçãodoataqueaoSTF

Bolsonaro posa comos integrantes da reunião do possível gabinete paralelo, que atacou as vacinas e defendeu a prescrição de cloroquina

putado de “padrinho”. Emoutro,
o presidente diz que entrará em
contato com o ministro da Saú-
de assim que acabar a audiên-
cia, aponta para Terra e diz: “Ou
então você mesmo”, chamando-
o, em seguida, de assessor.

Convocações
O vídeo, que está no Face-

book do presidente da Repú-
blica, dividido em quatro par-
tes, repercutiu. “A prova defi-
nitiva da existência do gabi-

Marcos Correia/PR

Marcos Correa/PR

nete paralelo que a CPI já in-
vestigava. Estou convocando
o sr. Osmar Terra e o sr. Paolo
Zanotto para comparecer à
CPI da Covid”, anunciou o vi-
ce-presidente da comissão,
Randolfe Rodrigues (Rede-
AP), pelas redes sociais.
O presidente da CPI, Omar

Aziz (PSD-AM), também se
manifestou dizendo que o ví-
deo “confirma a tese do gabi-
nete paralelo”. “E explica por
que o ministro Pazuello dizia
que a vacinação se iniciaria
no dia D, na hora H. Ele espe-
rava as determinações do ‘sha-
dow cabinet’, o gabinete da
morte”, criticou.
Também ontem, Randolfe in-

formou que na investigação da
CPI descobriu-se que, na verda-
de, o governo ignorou 53 e-mails
da farmacêutica Pfizer, produto-

ra de vacina contra a covid-19 e
que está em negociação com o
governo desde o fim do primeiro
semestre de 2020. Conforme o vi-
ce-presidente da CPI, a última
mensagem é de 2 de dezembro.
“É um e-mail desesperador da
Pfizer pedindo algum tipo de in-
formação porque eles queriam
fornecer vacinas ao Brasil”, rela-
toupelas redes sociais.
De acordo com o senador, a

“omissão na aquisição de vaci-
nas da Pfizer acontecia ao mes-
mo tempo em que o Itamaraty
pressionava a Índia para liberar
cargas de hidroxicloroquina a
uma empresa brasileira”. E
acrescenta: “A atuação do Mi-
nistério das Relações Exteriores
se assemelha, claramente, à ad-
vocacia administrativa, em ou-
tras palavras: lobby”. (Colabo-
rou Fabio Grecchi)
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Chefe da pasta mais importante no combate à covid afirma que tem como prioridade acelerar a vacinação. No esforço de
antecipar a chegada de imunizantes, ele anuncia a aplicação de 3 milhões de doses da vacina Janssen no mês de junho

“Preciso, sobretudo, da
confiança do brasileiro”
» BRUNA LIMA
» MARIA EDUARDA CARDIM

N
os próximos dias, o Brasil
sedia a Copa América ao
passo que o país entra no
período sazonalmais pro-

pício para agravamentos de doen-
ças respiratórias, como é o caso da
covid-19.Aameaçapelaconfirma-
ção dos primeiros casos da varian-
te indiana em território nacional
provoca aindamais preocupação
em relação auma terceira ondade
infecções. O enredo é motivo de
umanova convocaçãodoministro
da Saúde,MarceloQueiroga,para
voltar à Comissão Parlamentar de
Inquérito (CPI) da Covid-19, na
terça-feira (8). O gestor da pasta
mais importante do enfrentamen-
toàpandemiaadiantou,ementre-
vista exclusiva aoCorreio, ontem,
os principais assuntos que devem
pautara sessão.
Na avaliação de Queiroga,não

haveriamotivo para a reconvoca-
ção,opinando já ter feito“os escla-
recimentos devidos”. O foco, para
Queiroga, é o ProgramaNacional
de Imunização (PNI). Oministro
anunciou a chegada das primei-
ras doses da vacina contra a co-
vid-19 da Janssen, farmacêutica
da Johnson& Johnson,para omês
de junho. “Hoje (ontem) mesmo,
fechamos com a Janssen para tra-
zer mais 3 milhões de doses que
serão aplicadas agora nomês de
junho”,disse oministro.
Em relação à Copa América,

Queiroga entente que “a exigência
da vacinação não é uma obriga-
ção” para os que estão envolvidos
diretamente no evento esportivo.
A afirmação vai na contramão do
que informou oministro-chefe da
Casa Civil, Luiz Eduardo Ramos.
Para justificar a dispensa da vaci-
na,Queirogalembrouqueoscam-
peonatos nacionais já estão acon-
tecendo no país. Leia a entrevista
doministro aoCB.Poder, progra-
ma realizado pelo Correio em
parceria comaTVBrasília.

Osenhor está há doismeses no
comandodoMinistério da Saúde.
O que destaca?
Recebi a incumbência de co-

mandar a pasta da saúde do se-
nhor presidente da República,
Jair Bolsonaro, há seis meses. É
umgrande desafio para qualquer
um, é uma pandemia, é uma si-
tuação excepcional. Essa pande-
mia já infelicita a sociedademun-
dial hámais de umano e precisa-
mos dar respostas aos brasileiros
que suscitam confiança em um
futuro melhor para todos nós.
Hoje a esperança se chama vaci-
na. É umprogresso da ciência ter
vacinas contra a covid-19 em tão
curto espaço de tempo. O presi-
dente da República tem dito de
forma reiterada a importância da
vacinação. Mais de 100 milhões
de doses foram distribuídas, que
colocam o nosso país em uma
posição de vanguarda porque es-
tamos entre os cinco países que
mais distribuíram doses de vaci-
na coma suapopulação.

Mas só 12%dapopulação recebeu
as duas doses da vacina.
Temos trabalhado todos os

dias para ter mais doses. Nomês
demaio, por exemplo, distribuí-
mosmaisde30milhõesdedoses.
Isso dá para vacinar a população
de Portugal, da Grécia, de Israel.
Nomês de junho, temos assegu-
radomais de 40milhões de doses
e firmamoso contrato de transfe-

>> entrevistaMARCELOQUEIROGA
MINISTRODA
SAÚDE

sim, éumgrandeeventomundial
do esporte.

Teremos pelomenosmais dois
meses deCPI. O que pensa em
dizer de novo para os
parlamentares, umavez
que já esteve naCPI?
Eu já fiz os esclarecimentos

devidos. Se os parlamentares
achamque posso contribuir nes-
te momento, na comissão parla-
mentar de inquérito, estou à dis-
posição e agora eu voumostrar o
que todososbrasileiros já sabem,
né? O que temos feito à frente do
Ministério da Saúde.

Por exemplo?
Acelerado a campanha de va-

cinação fortemente. Fizemos um
contrato adicional de 100 mi-
lhões de doses da vacina Pfizer;
conquistado a confiança dos bra-
sileiros; procurado harmonizar a
relação entre osmédicos. Eu falei
acerca de protocolos de trata-
mentos e eu disse que iria enca-
minhar para a Conitec. Cumpri-
mos exatamenteoqueestána lei.
Em relação à participação daDra
Luana (Araújo), eu não assisti ao
depoimento.

Maso senhor acha que ela foi
bem?Dado oque repercutiu,
porque foi tão divulgado.
Não assisti. A doutora Luana

não foi nomeada e ela participou
como colaboradora. O que eu
posso dizer é que ela é uma pes-
soa que temumbomcurrículo…

Tanto é que ela foi escolhida pelo
senhor, não é,ministro?
Ela trabalhou comigo na ela-

boração de protocolo de testa-
gem. No Ministério da Saúde,
não discutimos esse assunto de
tratamentos porque esse assunto
eu já deliberei, no primeiro mo-
mento, que seria decidido na Co-
nitec.Eu não fico assistindo de-
poimento na CPI, porque eu te-
nho que me concentrar em ga-
rantir que não faltem insumos
nasCTI's.

Nemo resumoo senhor tem
acompanhado?
Olha, eu vou dizer uma coisa.

Não vejo rede social, não partici-
po de grupo deWhatsApp, por-
que isso vai desviarmeu foco.

Nemogrupo deministros?
Não. Não participo de grupo

doWhatsApp, não comento essas
questões. Eu tenhoúnico e exclu-
sivo vacinação: vacinação da po-
pulaçãobrasileira.

Agente vê aí dentro do próprio
governo,muitas vezes no próprio
Palácio doPlanalto,muita gente
semmáscara. O senhor está
conseguindo convencer as
pessoas no Executivo de que
isso é necessário, agora?
Nós tínhamos um Zé Gotinha

e hoje nós temos um Zé Gotinha
de máscara e uma família de Zé
Gotinha de máscara em toda a
Esplanada dos Ministérios. Isso
não vai ser resolvido na base da
lei. Isso vai ser resolvido na base
do convencimento. Como bom
brasileiro— e brasileiro não de-
siste nunca—eunão vou desistir
nunca do que eu tenho que fazer
aqui à frente doministério. Eu te-
nho que ter foco, paciência, resi-
liência, mas, sobretudo, a con-
fiança do povo brasileiro. É isso
que eu tenho buscado fazer no
Ministério da Saúde.

rência de tecnologia entre a As-
traZeneca e a Fiocruz para a pro-
dução de vacinas no Brasil com o
IFA nacional. Isso é uma grande
conquista. O compromisso do
governo brasileiro é como forne-
cimento de vacinas que sejam
eficazes, que sejam seguras e que
tenham efetividade. Eu posso
aqui dizer que, até o final do ano,
nós vacinaremos toda a popula-
çãobrasileira acimade 18 anos.

Muita gente diz que oBrasil
poderia ter começado a vacinar
antes. Comovê isso?
Eu acho que o que nós deve-

mosévalorizar onossoPrograma
Nacional de Imunização (PNI).
Devemos levar confiançaaopovo
brasileiro para que eles possam
realmente acreditar que essas va-
cinas estão disponíveis nas salas
de vacinação. São 38mil salas de
vacinação espalhadas por todo o
Brasil e, se tivermos doses sufi-
cientes, podemos vacinar até 2,4
milhões brasileiros [por dia]. A
função que o presidenteme deu
foi de acelerar a campanha na-
cional de imunização. O governo
trabalha de maneira articulada.
Hoje (ontem)mesmo, fechamos
com a Janssen para trazermais 3
milhões de doses que serão apli-
cadas agora em junho. Nós não
paramos de trabalhar.

Até o final do ano a população
estará vacinada?
Nós já temosmais de 600mi-

lhões de doses contratualizadas.
Oquequeremos fazeréantecipar,
ter mais doses agora nesse mo-
mento. Até porque vivemos, ape-
sar de ser um país tropical, um
momento de uma estação climá-
tica, sobretudo no Sul do país,
mais fria, onde existe uma ten-
dênciamaior de circulação do ví-
rus e, assim, a possibilidade de
novos casos. O programa nacio-
nal de imunização tem trabalha-

do estratégias para, se for o caso,
oferecermais doses para essas re-
giões, como também para os es-
tados que fazem fronteira e na-
queles locais onde é omomento
epidemiológico émais complexo,
com ameaça de colapso no siste-
made saúde.

Especialistas dizemque vemaí
uma terceira onda da covid-19.
O que está sendo feito para
combater essa ameaça, com
onúmero demortes ainda
muito alto?
O número de óbitos está ele-

vado e isso decorre da gravidade
dadoença. Issonãoé sónoBrasil,
vale salientar. Essa doença pres-
sionou fortemente sistemas de
saúde muito mais organizados,
como o sistema de saúde da In-
glaterra, dos Estados Unidos, da
Itália, da Espanha. Então, a gente
precisa em primeiro lugar avan-
çar a campanha de vacinação,
emsegundo lugar avançar a cam-
panha de vacinação, e em tercei-
ro avançar a campanha de vaci-
nação. Em quarto lugar, insistir
nasmedidas não farmacológicas
e, em quinto adotar, uma política
de testagem que seja mais efi-
ciente e já estamos fazendo isso.
A expectativa é que testemos até
20milhõesdebrasileiros todosos
meses. Com esse tripé (vacina-
ção, uso demedidas não farma-
cológicas e testes), vamos tentar
diminuir a circulaçãodo vírus.

Onde falhamos para o número
demortes ser tão elevado?
Não é uma questão de onde

nós falhamos. Nós temos um sis-
temade saúdeque tem30 anos, é
uma grande grande arma para o
enfrentamento da pandemia.
Mas eu pergunto a você: como
estávamos antes? Com unidades
de saúde fragilizadas, pronto
atendimento e UPAs lotados,
UTIs lotadas, filas para a realiza-

ção de cirurgia. E essas vicissitu-
des tambémexistemno setorpri-
vado. Diante de uma emergência
sanitária de importância interna-
cional como a covid-19, o nosso
sistema responde como pode.
Por exemplo, recursos humanos:
precisamos preparar esses recur-
sos humanos. Há uma carência
de médicos intensivistas, mal
distribuídos no Brasil, sobretudo
nas regiões Norte e Nordeste. En-
tão, precisamos repensar o nosso
sistemade saúdeparaque tenha-
mosmelhores resultados.

E isso já está sendo feito?
Sim.Emrelaçãoa recursoshu-

manos e médicos intensivistas,
mudamosamatriz de competên-
cia do treinamentodomédico in-
tensivista. Isso é umaaçãodaCo-
missão Nacional de Residência
Médica. Antes o indivíduo tinha
que cumprir um pré-requisito,
hoje o acesso vai ser direto. Se
não tivermos uma estrutura sóli-
da quando enfrentarmos os ini-
migos como a covid-19, sobretu-
do dessa forma de síndrome res-
piratórias agudas graves, nós po-
demos termuitas perdas.

Alémdaquestão da necessidade
de treinamento de pessoal, o
Brasil também temumaquestão
orçamentária que émuito difícil.
OsR$ 20 bilhões que o presidente
já anunciou para as vacinas são
suficientes?
Você toca em um ponto im-

portante. Qual foi a situação fis-
cal que esse governo recebeu?
Complexa. O governo fez a refor-
ma previdenciária, que estava aí
pendente há muitos anos. No
anopassado, apesar da dificulda-
de, o Congresso Nacional tem si-
do parceiro, e o Ministério da
Saúde teve um orçamento com
mais de 170 bilhões. Este ano, o
orçamento do ministério é em
torno de 144 bilhões. Eu tenho,

emrecursosparadespesasdiscri-
cionárias, zero. Então, os recur-
sos são oriundos de emendas e
créditos extraordinários. Tenho
dialogadocomoministrodaEco-
nomia, Paulo Guedes, que é um
parceiro extraordinário, e ele tem
nos assegurado que não faltará
verbas para a saúdenoBrasil.

Opaís vai sediar a CopaAmérica.
A gente sabe que é necessário
umaestrutura de saúde para
atender jogadores e os envolvidos
no torneio. OMinistério da Saúde
é quemvai prover essa estrutura?
A questão do sistema único de

saúde funciona independente de
competições esportivas.Vale aqui
destacar que acontece o Cam-
peonato Brasileiro de futebol nas
diversas divisões, Taça Libertado-
res da América, Sul-Americana,
eliminatórias da Copa doMundo,
estão acontecendo. O protocolo
daCBFé rigoroso, elaborado com
a participação demédicos infec-
tologistasmuito categorizados, e
é feito o monitoramento. Casos
(positivos) que acontecem com
jogadores do campo são despre-
zíveis, de tal maneira que é um
protocolo seguro. Essa demanda
da Copa América partiu do presi-
dente da República, e cumpre ao
Ministério da Saúde verificar os
protocolos da Conmebol e fazer
sugestões para aprimorá-los e
tornar seguro esse evento aqui no
nossopaís.

Acontece que nós estamos aí a
menos de 10 dias dos jogos e não
dá tempode vacinar todomundo,
pelomenos comas duas doses
recomendadas pelaOMS.
Como isso será feito?
Bom, comoeu já falei, os cam-

peonatos de futebol estão acon-
tecendo, inclusive eventos inter-
nacionais e a exigência da vaci-
nação não é uma obrigação. Vai
acontecer na Olimpíada. Esse,

Devemos valorizar o nossoProgramaNacional de Imunização. Se tivermos
doses suficientes, podemos vacinar até 2,4milhões de brasileiros por dia”

Ed Alves/CB/D.A Press
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é o acumulado do desmatamento
deste ano, que representa um

aumento de 14,6% em relação ao
número registrado nomesmo

período de 2020

2.337
KM²

EEssttiimmaattiivvaa ddooMMiinniissttéérriioo

ddaa SSaaúúddee éé ddiissttrriibbuuiirr

3399..889933..006600 ddoosseess::

4.048.800
da vacina de Oxford/AstraZeneca via

consórcio Covax Facility

842.400
da vacina de Pfizer/BioNTech pelo via

consórcio Covax Facility

18milhões
da vacina de Oxford/AstraZeneca de

fabricação pela Fiocruz

12.001.860
da vacina de Pfizer/BioNTech de

fabricação na Bélgica

5milhões
da vacina de CoronaVac de

fabricação pelo Butantan

Imunizantes
para este mês

Mais41%emalertaspara
áreadesmatadaemmaio

MEIOAMBIENTE

Liberadas, mas com restrições
» FERNANDA STRICKLAND*
» GABRIELA BERNARDES*

A
AgênciaNacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa)
aceitou o pedido de im-
portação das vacinas Co-

vaxin e SputinikV— fabricadas,
respectivamente, pela Bharat
Biontech, na Índia, e pelo Institu-
to Gamaleya, na Rússia. A deci-
são foi tomada na reunião ex-
traordinária daDiretoria Colegia-
da, realizada ontem, e contou
com a aquiescência dos cinco di-
retores da autarquia.
A área técnica da Agência, po-

rém, estabeleceu condições para
importação dos imunizantes,
que já tiveram pedidos de libera-
ção negados. Isso porque ainda
há “incertezas técnicas” em rela-

ção aos dois
fármacos, em
razão da falta
de algumas
informações
que possam
garantir a se-
gurança e efi-
cácia contra
covid-19.
“Destaco

que fica auto-
rizada a importação excepcional
e temporária do seguinte quanti-
tativo, correspondente às doses
para imunização de 1% da popu-
lação nacional, dentro do crono-
grama enviado pelo Ministério
da Saúde: 4 milhões de doses”,
anunciou Alex Machado Cam-
pos, diretor da agência.
Já o gerente-geral deMedica-

mentos e Produtos Biológicos,
Gustavo Mendes Lima Santos,
ressaltou, em seu parecer sobre
as vacinas, que a área técnica da
Anvisa não está atestando a qua-
lidade, a segurança e a eficácia
dos dois imunizantes. Conforme
ressaltou, ainda há a necessidade

Apesar de teremsido vetadas anteriormente por informações incompletas, Anvisa aceita a importaçãodas vacinasCovaxin e Sputnik V,
que oMinistério da Saúde incorporou ao PlanoNacional de Imunização. Será permitida apenas a aplicação de 4milhões de doses

de aprovação pelo Instituto Na-
cional de Controle de Qualidade
emSaúde (INCQS).
OMinistério da Saúde assinou

umcontrato para aquisição de 10
milhões de doses da SputnikV e
governadores também a querem
para poder acelerar o cronogra-
ma de imunização nos estados—
tanto que os pedidos que fizeram
somam66milhõesdedoses.Mas,
em abril, a Anvisa havia rejeitado
pedidode importaçãoapósaárea
técnica listar uma série de “defi-

ciências” no pedido para libera-
ção de uso emergencial. Os pro-
cessos de importação analisados
ontem foram da Bahia, doMara-
nhão, de Sergipe, do Ceará, de
PernambucoedoPiauí.
Já a Covaxin vem enfrentan-

do maiores dificuldades para li-
beração. Isso porque a Anvisa,
ao analisar pedido feito pela
Saúde para a importação de 20
milhões de doses da vacina,
também apontou insuficiência
de dados. Sobretudo porque o

imunizante possui um adjuvan-
te (substância acrescentada à
fórmula original que reforça a
ação do medicamento) novo,
imidazoquinolina (IMDG), que
não é utilizado comercialmente
em nenhum imunizante apro-
vado no mundo. Os técnicos da
Anvisa querem mais detalhes
sobre os efeitos colaterais que
esta substância pode provocar.
O governo federal tem um acor-
do para aquisição de 20 milhões
de doses da Covaxin.

» FABIO GRECCHI
» FERNANDA STRICKLAND*
» GABRIELA BERNARDES*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Levantamento realizado pela
PwCBrasil, empresa de consulto-
ria e auditoria, emparceria como
SindicatoNacional das Empresas
de LimpezaUrbana,mostra a for-
tecorrelaçãoentreagrandequan-
tidade de resíduos despejados ir-
regularmente em lixões a céu
aberto e a ausência ou insuficiên-
cia de arrecadação específica pa-
ra custearo tratamentodessas so-
bras. A segunda edição do Índice
de Sustentabilidade de Limpeza
Urbana (ISLU), que avaliou 3.049
municípios — contra 1.729 em
2020—,mostrou que nas cidades
que investemnosetor, o índicede
reciclagemde lixo é o dobro (6%)
daquelas que não tem nenhuma
destinação específica para a ges-
tãode resíduos sólidos.

O ISLU pretende suprir a falta
de informações sobre a coleta de
resíduos nas cidades brasileiras e
mapear o cumprimento das re-
comendações da Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos (PNRS).
Para chegar aos resultados do es-
tudo, quatro aspectos são consi-
derados: Engajamento doMuni-
cípio (população atendida e po-
pulação total); Sustentabilidade
Financeira (arrecadação específi-
camenos despesa do serviço so-
bre a despesa total do municí-
pio); Recuperação dos Recursos
Coletados (material reciclável re-
cuperado sobre total coletado); e
Impacto Ambiental (quantidade
destinada incorretamente sobre
a população atendida).
Pelo segundo ano consecuti-

vo, o Sul foi a que apresentou o
melhor desempenho. Santa Ca-
tarina e Paraná obtiveram ame-
lhor pontuação no ISLU: 70%
dosmunicípios estão entre os 50

mais bem colocados no estudo.
Na sequência, vêm as regiões
Sudeste, Centro-Oeste, Nordes-
te e Norte. O primeiro colocado
no ranking de 2021 é Maringá
(PR), que obteve nota 0,74.
A especialista emSaneamento

Básico eMestre emDesenvolvi-
mento Sustentável Heliana Kátia
Tavares Campos chama a aten-
ção para as consequências do
não tratamento do lixo. “A dispo-
sição inadequada dos resíduos
sólidos emvias públicas, lotes va-
gos, terrenos baldios e em lixões
prejudica enormemente o am-
biente urbano, poluindo o solo,
os lençóis freáticos e o ar, em es-
pecial com a queima, o que atrai
vetores causadores de inúmeras
doenças”, alertou.
Oengajamentoda sociedadeé

um fator decisivo no bom trata-
mento dos resíduos sólidos. An-
dréa Portugal, arquiteta emestra
em Gestão Econômica do Meio

Ambiente pela Universidade de
Brasília (UnB), é crítica sobre o
desprezo dos cidadãos para a se-
paração do lixo. “Tem de haver
reforço na segregação. Hoje, cer-
ca de 80% do resíduo seco, com
potencial de ser reciclado, vai na
coleta comum. As cooperativas
que trabalham com a coleta con-
vencional tem rendamédia deR$
1,7 mil e as que trabalham com
seletiva R$ 1,1 mil. Tem algo de
muito erradonisso”, demonstra.
Segundo Eliane Kihara, da

PwC Brasil, “a população domu-
nicípio é a beneficiária direta,
principalmente no que tange à
melhoria da qualidade da saúde
devido à diminuição do risco de
contaminação ambiental provo-
cado pela disposição inadequa-
da em lixões, e à geração de em-
prego e renda”.

* Estagiárias sob a supervisão
de FabioGrecchi

Vacina russa poderá ser distribuída, emdoses restritas, emcinco estados doNordeste, que solicitaramàAnvisa liberação para acelerar imunização

De acordo como
Greenpeace, somente no
mês passado a devastação
na região somou 1.180 km²

Lixo ilegal mostra falta de investimento

» ROSANA HESSEL

O Greenpeace mostrou, on-
tem, que até o dia 28 houve um
aumento de 41% nos alertas de
desmatamento da Amazônia,
registrando o pior maio da série
histórica com base nos dados
de maio do sistema Deter, do
Instituto de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe) — o Deter-B —, an-
tes mesmo do encerramento do
mês. Divulgado às vésperas do
Dia Mundial do Meio Ambien-
te, celebrado hoje, a área des-
matada somou 1.180 km², o
maior volume mensal durante
o período. No acumulado do
ano, o aumento da área desma-
tada somou 2.337 km, 14,6% a
mais que o número registrado
no mesmo período de 2020,
apesar do grande volume de
chuvas na regiãoNorte—oque,
segundo a organização não go-
vernamental, deveria desacele-
rar o desmatamento.
“Após a divulgação do núme-

ro recorde de queimadas na
Amazônia e no Cerrado, em
maio, os alertas de desmata-
mento reforçam ainda mais o
quanto uma das maiores reser-
vas de biodiversidade no plane-
ta está sendo colocada em risco
dia após dia. Além de um presi-
dente e um ministro do meio
ambiente atuando contra a pro-
teção ambiental, o Congresso
tem contribuído com essa polí-
tica de destruição, enfraquecen-
do deliberadamente as leis que
protegem a floresta e seus po-
vos. O resultado de maio não
poderia ser diferente já que os
retrocessos na governança am-
biental só aumentam”, destaca
nota, divulgada ontem.
A entidade critica, ainda, o

ministro do Meio Ambiente, Ri-
cardo Salles, por fechar “os olhos
para o controle do desmatamen-
to, que segue a passos largos, in-
clusive em terras públicas”. Cita

também o envolvimento de Sal-
les no comércio internacional de
madeiras, que vem sendo inves-
tigado pela Polícia Federal.
Na avaliação do Greenpeace,

os projetos de lei 2.633/20 e
510/21, que anistiam os grileiros,
pioram esse quadro de desmata-
mentorecordenaAmazônia,uma
vezque“cercadeumterçodader-
rubada de árvores naquela região
é ocasionado por grilagem”. O
país, inclusive, tem sofrido amea-
ças de boicote de grandes impor-
tadores de commodities brasilei-
radaEuropaseoCongressoapro-
var essesprojetos.

Restauração

O tema deste ano para o Dia
Mundial do Meio Ambiente é
“Restauração de Ecossistemas”,
que pretende alertar para a ne-
cessidade de recuperação dos
ecossistemas desmatados, dani-
ficados e degradados. Os núme-
ros, porém, semantêm em pata-
mar assustador: segundo o le-
vantamento do Programa das
Nações Unidas para oMeio Am-
biente, mais de 4,7 milhões de
hectares de florestas são perdi-
dos todos os anos nomundo. Is-
so representa uma áreamaior do
que a daDinamarca.
O relatório intitulado Tornan-

do-se #GeraçãoRestauração: res-
tauração de ecossistemas para
pessoas, natureza e clima salien-
ta que a humanidade está usan-
do aproximadamente de 1,6 ve-
zes a quantidade de serviços que
a natureza pode fornecer de for-
ma sustentável. O Brasil, porém,
tem o Plano Nacional de Recu-
peração daVegetaçãoNativa e se
comprometeu a recompor 12
milhões de hectares de vegeta-
ção nativa até 2030. Por conta do
domínio das técnicas de restau-
ração, já recuperou em torno de
700mil hectares deMata Atlânti-
ca, entre 2011 e 2015.

Greenpeace/Divulgação

Fica autorizada a importação excepcional e
temporária do seguinte quantitativo,
correspondente às doses para imunização de
1% da população nacional, dentro do
cronograma enviado pelo Ministério da
Saúde: 4milhões de doses"

AlexMachadoCampos,diretor daAnvisa, ao anunciar a decisão daagência

Instituto Gamaleya/Divulgação
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ENERGIA / Barragens da Bacia do Rio Paraná, região que responde pormais dametade do armazenamento das hidrelétricas
do país, podem chegar ao fim do ano praticamente sem água, o que torna real a possibilidade de paralisação das usinas

0,4%
SãoPaulo

0,52%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,84%R$6,127

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.216
130.126

R$5,035
(▼ 0,95%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

27/maio 5,255
28/maio 5,212
31/maio 5,225
1º/junho 5,146
2/junho 5,084 6,43%

Bolsas
Nasexta-feira

31/5 1º/6 2/6 4/6

» VERA BATISTA

E
m um novo e detalhado
relatório técnico, o Ope-
rador Nacional do Siste-
ma Elétrico (ONS) aler-

tou, pela primeira vez, para a
“perda do controle hidráulico”
no Brasil, o que indica uma sé-
ria preocupação com o baixo
nível dos reservatórios das hi-
drelétricas no país. O risco,
aponta o ONS, é de usinas se-
rem paralisadas, impondo sé-
rias restrições ao fornecimento
de energia. De acordo com o
relatório, oito barragens da Ba-
cia do Rio Paraná, que concen-
tra a maior parte da geração de
energia hidrelétrica no país,
chegarão ao fim do período se-
co, em novembro, praticamen-
te sem água.
O documento do ONS foi en-

caminhado aoMinistério deMi-
nas e Energia e à Agência Nacio-
nal de Águas (ANA). O ONS quer
a limitação do uso da água para

outros fins, como irrigação e na-
vegação, para guardar água nos
reservatórios e evitar problemas
de abastecimento de energia. As
oito usinas em situação crítica
são Furnas, Nova Ponte, Itumbia-
ra, Emborcação, São Simão,Mas-
carenhas de Moraes, Água Ver-
melha eMarimbondo. As três úl-
timas podem terminar o período
seco commenos de 2% da capa-
cidade. O quadro torna real a
possibilidade de blecautes se na-
da for feito.
O conjunto de reservatórios

das usinas na bacia do Rio Para-
ná, que engloba as bacias dos
rios Paranaíba, Grande, Tietê e
Paranapanema, “corresponde a
76% da capacidade máxima de
armazenamento do Subsistema
Sudeste/Centro-Oeste e um
pouco mais da metade (53%) da
capacidade de armazenamento
de todo o SIN (Sistema Interliga-
do Nacional)”, indica o ONS.
“Em novembro, haverá pratica-
mente esgotamento de todos os

recursos, sendo necessário o
uso da reserva operativa a fim
de evitar déficit de potência”, re-
força o Operador.

Planejamento

Apesar do quadro grave tra-
çado pelo ONS, especialistas do

setor indicam que, em 2021, a
possibilidade de falta de luz ou
apagões eventuais seria reduzi-
da, porque já foram acionadas
as usinas termelétricas para
complementar a carga do siste-
ma. O que deve acontecer, com
certeza, é um aumento do valor
das faturas de energia elétrica.
Mas em 2022, se o Brasil voltar a
crescer, o problema pode se
agravar. “O risco de crise hídrica
não é novidade. Há mais de cin-
co anos, os reservatórios vêm se
esvaziando. Faltou, na verdade,
planejamento, porque o consu-
mo brasileiro cresce diferente-
mente dos países desenvolvi-
dos”, afirmou Roberto Pereira
d’Araújo, da RCMConsultoria.
Ele disse que não se investiu

nem em hidrelétricas nem nas
energias chamadas intermiten-
tes. “As energias eólica e solar po-
deriam ser usadas nos períodos
de sol e de vento e impedir queos
reservatórios de água se esvazias-
sem”, disse d´Araújo. Alexei Vi-

van, diretor-presidente da Asso-
ciação Brasileiras de Compa-
nhias de Energia Elétrica (ABCE),
assinalou que, embora emmédia
os reservatórios estejam com
29% a 32% de suas capacidades,
“nãohá risco de racionamento”.
“Em 2021, a situação é delica-

da. Vai exigir medidas por parte
das agências regulatórias. É claro
que o risco de instabilidade do
sistema, nos horários de pico, au-
menta diante da estiagem. Mas
isso não será frequente, se o con-
sumidor fizer umuso eficiente da
energia. Por outro lado, a geração
baixa e o consumo alto podem,
em 2022, se houver retomada da
atividade econômica, exigir que
os planejamentos sejam repen-
sados”, disse.
MarcosMadureira, presidente

da Associação Brasileira de Dis-
tribuidores de Energia Elétrica
(Abradee), ressalta que, “até o
momento, com base nas infor-
mações disponíveis, não há risco
de apagões oude racionamento”.

ONSvê riscode colapso
emoito reservatórios

HidrelétricaemMinasGerais: Sudesteéumadasregiõesemrisco,apontaoONS

Arquivo/Cemig
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Reforma tributária em debate

CONJUNTURA / A necessidade de umamudança ampla no sistema de impostos para destravar o crescimento da economia
será tema de seminário promovido pelo CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee em parceria com a Confederação Nacional da Indústria (CNI)

B3 acumula alta
de 9,33%no ano

Amenorpressão sobreodólar eas
boasnotícias vindasdoexterior
ajudaramo Ibovespa, principal
indicadordaBolsadeValoresdeSão
Paulo (B3), a alcançarontemamarca
históricados 130.126pontosno
fechamento, comvalorizaçãode0,4%.
O índice emendouo terceiroganho
semanal consecutivo, de3,64%, vindo
dealtasde2,42%ede0,58%nasduas
semanasanteriores.Neste começode
junho, acumulaemtrês sessões
ganhode3,10%, comavançode9,33%
noano. “Épreciso veragoraqual será
oapetite dos investidoresnos 130mil
pontos”, disseLucasCarvalho, analista
daToro Investimentos.

RobsonAndrade: sistematributáriobrasileiroafugenta investimentos, inviabilizaexportaçõese impedeodesenvolvimentoeconômicoesocial dopaís

» ISRAEL MEDEIROS

A
s discussões sobre uma re-
forma tributária têm ga-
nhado força após o gover-
no federal e o Congresso

entrarem em acordo para fazer
andar um conjunto de propostas
quevisamsimplificara tributação
nopaís. Anecessidadedeuma re-
formanosistemade impostos, no
entanto, é velha conhecida, em
especial de economistas e empre-
sários, que apontam o Brasil co-
moumdospaísesmaisburocráti-
cosnomundonocampo fiscal.
De acordo com aDoing Busi-

ness 2020, o país ocupa a 124ª co-
locação no ranking de facilidade
de fazernegócios.A listaé liderada
pela Nova Zelândia. Já na lista de
facilidade para pagar impostos, o
Brasil está emumaposição ainda
pior: 184ª colocação de um total
de 190 países. Para a indústria, o
excesso de burocracia é o princi-
pal impeditivo para que a econo-
mia cresça, comavançoeconômi-
coegeraçãodeempregos.
Segundo levantamento feito

a pedido do Centro de Cidada-
nia Fiscal (CCiF) pelo econo-
mista Braulio Borges, da LCA
Consultores, uma reforma tri-
butária ampla teria a capacida-
de de aumentar em até 20,2% o
ritmo de crescimento do Produ-
to Interno Bruto (PIB) brasileiro
nos próximos 15 anos.
A Confederação Nacional da

Indústria (CNI) acredita que a re-
forma é urgente para o país e que
já passou da hora de fazer mu-
danças no atual sistema. Ela
apoia, especialmente, a criação
de um Imposto sobreValor Agre-
gado (IVA) que substitua os cinco

municípios”, continua Andrade.
Ele cita, ainda, que caso a refor-
ma não seja ampla, os investi-
mentos no país não crescerão e,
consequentemente, o cresci-
mento da economia continuará
“pífio”. “Precisamos ter o sentido
da urgência e atacar de frente es-
se problema. Só assim será possí-
vel aumentar investimentos, ele-
var o crescimento da economia,
reduzir o desemprego e atingir
umpatamar de desenvolvimento
econômico e social consistente e
sustentado”, afirma.

Correio Talks

Para debater os principais de-
safios e a necessidade de uma re-
forma tributária ampla, oCorreio
Braziliense realizará, emparceria
com a CNI, o Correio Talks Live.
O evento ocorrerá em 8 de junho,
a partir das 9h30, e contará com
nomes relevantes, como Bernard
Appy, diretor do Centro de Cida-
dania Fiscal (CCiF) e um dos au-
tores da PEC 45/2019, da reforma
tributária, que está na Câmara
dosDeputados.
Além dele, estarão presentes o

senador Roberto Rocha (PSDB-
MA), que presidiu a Comissão
Mista da Reforma Tributária no
Congresso; Melina Rocha, pro-
fessora e consultora especializa-
da em IVA/IBS; o deputado fede-
ral Alexis Fonteyne (Novo-SP), o
deputado federal Ricardo Barros
(PP-PR), líder do governo na Câ-
mara; e ArmandoMonteiro, con-
selheiro emérito da Confedera-
ção Nacional da Indústria (CNI).
O debate será mediado pelo jor-
nalista Vicente Nunes, editor-
executivo doCorreio.

tributos de consumo: PIS/Cofins
e IPI (federais), ICMS (estadual),
ISS (municipal). Atualmente, o
acordo pela tramitação da refor-
ma prevê, inicialmente, a união
apenas de PIS e Cofins, deixando
a discussão sobre os demais tri-
butos para depois.
“Com a adoção de um Impos-

to sobre Valor Agregado (IVA)
moderno, o Brasil se aproximará

dasmelhorespráticas internacio-
nais de tributação, tornando o
nosso sistemamais simples e efi-
ciente, com foco na promoção da
competitividade da economia
brasileira”, diz trecho de umma-
nifesto pela reforma tributária
ampla, assinado pela CNI e ou-
tras 36 associações da indústria.
Na avaliação de Robson Braga

de Andrade, presidente da CNI, o

principal gargalo da competitivi-
dade econômica no Brasil é o sis-
tema de cobrança de impostos.
“A crise sem precedentes gerada
pela covid-19 demonstra que é
preciso resolver, de uma vez por
todas, o principal gargalo que
atravanca a competitividade do
Brasil: o distorcido, complexo e
oneroso sistema de cobrança de
impostos, que sufoca empresas,

afugenta investimentos, inviabi-
liza exportações, favorece as im-
portações, e impede o desenvol-
vimento econômico e social do
país”, defende, emartigo.
“Para isso, é fundamental que

seja realizada uma reforma tribu-
tária ampla, completa e total, que
simplifique e tornemais racional
o emaranhado de tributos cobra-
dos pelos por União, estados e

MP pretende facilitar negócios
» ROSANA HESSEL

Orelatório daMedidaProvisó-
ria nº 1040/2021, que trata da
modernização do ambiente de
negócios no país, será apresenta-
do pelo relator, o deputado fede-
ral Marco Bertaiolli (PSD-SP), ao
presidente da Câmara, Arthur Li-
ra (PP-AL), na próxima quinta-
feira. “AMP desburocratizamui-
tas etapasdodia adia das empre-
sas e facilita a vida de quemquer
empreender”, afirmou Bertaiolli,
ementrevista aoCorreio.
O parlamentar disse que, das

252 emendas recebidas até a tar-
de de ontem, pretende acatar
“cerca de 20” e incluir, por exem-
plo, uma de autoria própria que
cria a ação plural, um instrumen-
to que pretende estimular inves-
timentos nomercadode ações.
“Essa prática é comum nas

bolsas internacionais, princi-
palmente, no caso de startups,
onde a ação plural vale mais
de um voto, e, portanto, o pro-
prietário poderá vender mais
de 50% e ainda manter o con-

trole”, explicou o relator.
Segundo ele, serão criadas

três salvaguardas para esse me-
canismo. A primeira é que só va-
lerá para empresas que forem
ingressar na Bolsa pela primeira
vez, ou seja, que fizer um IPO. A
segunda impõe um prazo de va-
lidade de sete anos, que poderá
ser renovado em assembleia
que inclua os acionistas minori-
tários. E, por último, o voto da
ação plural poderá ser múltiplo
de até 10 vezes, e não ilimitado
como em outros países.
O deputado paulista lembrou

que o objetivo principal da MP
será a simplificação do ambiente
de negócios, reduzir a burocra-
cia, o tempo de abertura e fecha-
mento de empresas, e o tempo
gasto para manter os impostos
em dia, itens que colocam o Bra-
sil na lanterna do Doing Busi-
ness, ranking doBancoMundial.
“Hoje, uma empresa leva, em

média, 1,5 mil horas só para or-
ganizar o pagamento de impos-
tos e, em 2019, o Brasil estava na
124ª posição do Doing Business

nesse quesito em uma lista de
190 países”, comparou. A ideia,
segundo o relator, é diminuir o
prazo de abertura de empresas,
atualmente entre 5 a 17 dias, pa-
ramenos de 24 horas.
Ao ser questionado sobre se

há preocupação de preservar os
direitos dos trabalhadores, no
caso do fechamento mais rápi-
do das empresas, o relator ga-
rantiu que, nesse sentido, a MP
prevê a criação do Sistema Inte-
grado de Recuperação de Ativos
(Sira). A ferramenta, segundo
ele, vai agilizar o intercâmbio de
informações entre a Receita Fe-
deral e os tribunais de Justiça e
a Procuradoria Geral da Fazen-
da Nacional (PGFN).
“Com esse sistema haverá

mais celeridadena localizaçãode
bens dos donos das empresas e a
execução de dívidas trabalhistas
e da Fazenda Nacional. O país
não é competitivo por conta da
legislação. É muito importante
um ambientemais transparente
eprevisível para agilizar os confli-
tos”, acrescentou.

MarcoBertaiolli: relator incluiu namedida provisória emenda comoobjetivo de criar umnovo tipo de ação

O texto da MP 1040/2021 foi
encaminhado pelo Executivo
ao Congresso Nacional em 30
de março e precisará ser apro-
vado até 9 de agosto para não
perder a validade. A matéria faz

parte da agenda de reformas
microeconômicas do governo,
tramita em regime de urgência
e será apreciada pelo plenário
das duas Casas do Legislativo,
sem a necessidade de passar

por comissões especiais.
Segundo Bertaiolli, a expecta-

tivaéqueaCâmaraaprecieapro-
posta dentro de 30 dias, seguindo
depois para o Senado, onde se
prevê prazo semelhante.

Dólar cai, encosta em R$ 5, e Bolsa vai a 130 mil pontos
» JOÃO VITOR TAVAREZ*
» PEDRO ÍCARO*

Em tendência de queda nas
últimas semanas, o dólar fechou
ontem cotado a R$ 5,035 para
venda, no câmbio comercial,
com baixa de 0,95% no dia. É o
menor patamar damoeda norte-
americana diante do real desde
dezembro do ano passado. De
acordo comespecialistas, omoti-
vo da retração observada ontem
foi a divulgação de dados mais
fracos do que o esperado a res-
peito do mercado de trabalho
nos Estados Unidos, que afastou
os temores de uma alta de juros
naquele país a curto prazo. O
quadro animou os investidores
na Bolsa deValores de São Paulo
(B3), que alcançou, pela primeira
vez, amarca dos 130mil pontos.
De acordo com o Departa-

mento do Trabalho dos EUA, a
geração líquida de empregos no
país foi de 559mil emmaio, bem
abaixo da estimativa de 700 mil
dos analistas. Com isso, afastam-

se, pelomenos por enquanto, os
temores deumsuperaquecimen-
to da economia norte-america-
na, o que poderia levar o Federal
Reserve (Fed, o banco central dos
EUA) a elevar as taxas de juros
para conter pressões inflacioná-
rias. Juros mais altos atrairiam
capital para a economia norte-
americana, valorizandoodólar.
“Basicamente, os resultados

domercadode trabalhonosEsta-
dos Unidos estão tirando pressão
damoedanorte-americana sobre
o real”, explicou Simone Pasia-
notto, economista-chefe da Reag
Investimentos. Mas ela identifica
também razões internas para o
avanço do real frente ao dólar.
“Aqui no país, o que vem ajudan-
do é o desempenho da atividade
econômica no primeiro trimes-
tre, principalmente no que diz
respeito ao bom resultado divul-
gado recentemente do Produto
InternoBruto”, disse.
O dólar influencia direta-

mente os preços de vários pro-
dutos no Brasil, como o dos

combustíveis, que aumentaram
nesta semana em alguns esta-
dos. A menor pressão da moeda
norte-americana sobre o real
deve ter impacto favorável na
inflação, principalmente, no Ín-
dice Geral de Preços (IGP), que
é bastante sensível a variações
na taxa de câmbio. A perspecti-
va de algum alívio na inflação
acabou ajudando também a
Bolsa a bater novo recorde.
SimonePasianotto, porém, faz

umalerta: “É necessário que o re-
cuo do câmbio seja mais persis-
tente, mais estável, para que te-
nha um resultado consistente na
inflação. Temos um resultado de
curto prazo, porém precisamos
ver a questão cambial global,
quais serão os próximos passos,
assim como, o desenrolar da
questão domercado de trabalho
nos EstadosUnidos”, observou.
A economista chefe do banco

Ourinvest, Cristiane Quartaroli,
afirmaqueaquedadodólarpode
ajudar o Brasil a se reerguer da
crise causada pela pandemia da

covid-19, porémnão éoúnico fa-
tor. “Acredito que a recuperação
econômica pós pandemia, de-
pendedemuitas outras variáveis,
além do câmbio. De fato, a ten-
dência é de que o dólarmais bai-

xo seja benéficopara alguns seto-
res, pode se traduzir emmenor
inflação, mas dependemos de
outros aspectos para sair da crise,
como a evolução das reformas.
Isso vai sermuito importante pa-

ra que o Brasil entre em um eixo
de um crescimentomais susten-
tável de longoprazo”, afirmou.

*Estagiários sob supervisão
deOdail Figueiredo

Mercadode trabalhomais fraconosEUA fezdivisa recuar e ajudouações

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Arquivo pessoal

Marcelo Casal/Agência Brasil



FacebookafastaTrumppordoisanos
O Facebook decidiumanter a

suspensão do ex-presidente nor-
te-americano Donald Trump da
rede social por um período de
dois anos, por considerar que ele
merece a punição máxima por
ter violado suas normas durante
a invasão violenta ao Capitólio,
em6de janeiro.
A proibição vigorará até 7 de

janeiro de 2003, dois anos de-
pois de Trump ter sido retirado

da plataforma. O conselho de
supervisão independente do Fa-
cebook defendeu a revisão de
sanção indefinida.
Omagnata republicano reagiu

imediatamente e classificou a
sanção de “insulto aos seus elei-
tores”. “Não deve ser permitido
que eles escapem impunes com
essa censura e esse silenciamen-
to. No fim, ganharemos. Nosso
país não pode suportarmais este

abuso! A decisão do Facebook é
um insulto a umnúmero recorde
de 75 milhões de pessoas, além
de muitos outros, que votaram
por nós nas eleições presiden-
ciaismanipuladas de 2020”, disse
Trump,pormeiodecomunicado.
Ao explicar a decisão, Nick

Clegg — vice-presidente de As-
suntos Globais do Facebook —
declarou que as ações de Trump
“constituíram uma violação gra-

ve de nossas regras quemerecem
a maior penalidade disponível
sob os novos protocolos”.

Políticos

O Facebook afirmou que os
políticos serão tratados como os
outros usuários quando viola-
rem as regras do site de relacio-
namentos sociais, particular-
mente em caso de desinforma-

ção. Após a suspensão de dois
anos, um painel de especialistas
avaliará se as atividades de
Trump continuam a ameaçar a
segurança pública, de acordo
com Clegg. “Se determinarmos

que ainda existem riscos graves
para a segurança pública, esten-
deremos a restrição por um de-
terminado período de tempo e
continuaremos revisando até
que o risco diminua”, informou.
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UniãoEuropeiapropõeàOrganizaçãoMundial doComércio (OMC)aadoçãodeumpactomultilateral paraacelerar a fabricaçãode
vacinas contraa covid-19.Planopedeacordosde licençaobrigatóriano lugarda renúnciaaosdireitosdepropriedade intelectual

Europaqueralternativa
àsuspensãodepatentes

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Desafio
aoBrasil
naCopa
América
Os próximos dias determinarão o

desfecho domovimento ensaiado pe-
los jogadores da Seleção Brasileira pa-
ra questionar a realização da Copa
América por aqui, com sintomasmais
doqueevidentesdeumanovaondada
pandemia à espreita na próxima es-
quina. Discreta e cuidadosa, de início,
a contestação foi encabeçada — se-
gundo o que transpirou— pelos atle-
tas radicados no exterior, em especial
na Europa. Do ponto de vista estrita-
mente esportivo, assim como pela óti-
ca domarketing, são eles que pratica-
mentemonopolizam as atenções pú-
blicas na antessala do torneio.
Segundo a tabela da Conmebol, a

bola começa a rolar no domingo que

vem—bem aqui, noManéGarrincha.
A final está marcada para 10 de julho,
noMaracanã. Ao longo dessas quatro
semanas, e nas que se seguirem, estará
no radar de governantes, autoridades
sanitárias e da imprensa o comporta-
mento da covid-19 no subcontinente.
E também a decisão quase instantâ-
nea do presidente Jair Bolsonaro de
trazer para o Brasil a competição, de-
poisdasdesistências sucessivasdaCo-
lômbia, imersa em uma onda de pro-
testo social, e da Argentina, que vive
período crítico dapandemia.
Bolsonaro apostou alto ao respon-

der de bate-pronto, e afirmativamen-
te, ao pedido da cartolagem continen-
tal. Chamando o jogo para si, como o
craque do time que bate no peito e pe-
de a bola, ficou a descoberto, caso al-
guma coisa saia errado.

Espelhomeu...

Por falar na Colômbia, ummês de
protestos e confrontos, commais de
50 mortos, permitiram observar um
elemento inquietante, visto daqui: a
presença de civis armados disparando
contramanifestantes. Emmeio século
de conflito armado com a guerrilha de
esquerda— em especial, com as Farc
— , umdos subprodutos foi a consoli-
dação de esquadrões paramilitares.
Surgidos para combater os rebeldes à

margem do Exército oficial, e sem os
constrangimentos legais vigentes para
a força pública, esses “esquadrões da
morte” foramdesmobilizados, formal-
mente, no governo de Álvaro Uribe,
entre 2002 e 2010.
A persistência das chamadas “auto-

defesas” no cenário político colombia-
no esteve à mostra desde então. Nos
últimos anos, particularmente, foi
uma sombra que se projetou no assas-
sinatoemsériedemilitantes eativistas
sociais, assim como de dezenas de ex-
guerrilheiros das Farc desmobilizados
nosmarcos do acordo de paz assinado
em 2018 com JuanManuel Santos, su-
cessor deUribe.
A trajetória dos paramilitares co-

lonbianos tem alguns tantos pontos
de contato com a dasmilícias que to-
mam corpo no Brasil. Observar com
atenção o processo no vizinho do nor-
te e compreender a sua evolução é um
exercício crucial para blindar e preser-
var a democracia por aqui.

Olho nas urnas

É também na fronteira amazônica
que se desenrola, amanhã, um capítu-
lo importante para o desenho da geo-
política regional. O Peru vai às urnas
para o segundo turno da eleição presi-
dencial na expectativa de superar a
instabilidade política que se prolonga

desde a virada do século. Após a re-
núncia de Alberto Fujimori, em 2000,
ao fim de 10 anos de governo de exce-
ção, sucederam-se sete presidentes.
Os cinco primeiros estiveram envolvi-
dos em processos por corrupção, e os
dois que se seguiramchegaramaocar-
go comoocupantes interinos.
Desta vez, os eleitores optarãoentre

dois extremos. Pela direita, Keiko Fuji-
mori, filha e herdeira política do ex-
presidente. Segunda colocada na ro-
dada inicial, ela saiu claramente atrás
nas pesquisas para o tira-teima, mas
veio tirando a desvantageme chega ao
pleito como uma incógnita. Tentará
surpreender Pedro Castillo, o profes-
sor e sindicalista que saiu vencedor do
primeiro turno e recolocou a esquerda
nomapapolítico.
O veredito das urnas no Peru, três

semanas depois da derrota do direitis-
ta Sebastián Piñera na eleição da As-
sembleia Constituinte, no Chile, terá
impacto na reconformação domapa
político sul-americano— comdesdo-
bramentos inevitáveis para a inserção
regional do governoBolsonaro.

Pessoal,mas transferível

Causou sensação no noticiário, na
semana que termina, a virada política
anunciada em Israel. Uma coalizão
que se estende da direita nacionalista

à esquerda, passando por legendas
centristas e incluindo um partido da
minoria árabe, se apresenta para subs-
tituir o instável governo formado pelo
premiê Benjamin Netanyahu. No po-
der durante os últimos 12 anos, depois
de ummandato anterior de três anos
(1996-1999), ele se tornou o ocupante
mais longevo do cargo, superandoDa-
vid Ben Gurion, líder sionista e funda-
dor domodernoEstadode Israel.
Netanyahu formou, com Donald

Trump, a dupla de aliados interna-
cionais mais sólidos de Jair Bolsona-
ro. À primeira vista, sua queda pode-
ria sugerir mais dificuldades para o
presidente brasileiro na frente exter-
na. No fundamental, porém, o direi-
tista Naftali Bennett, indicado para
chefiar inicialmente o novo governo,
tem posições semelhantes às do an-
tecessor na questão mais candente
para Israel, do ponto de vista diplo-
mático: é igualmente avesso ao reco-
nhecimento de um Estado palestino,
assim como o centrista Yair Lapid, o
aliado a quem deve ceder o posto
dentro de dois anos.
Pela ótica do Planalto, a aliança

com Israel se assenta nessa posição,
em sintonia com amaioria da comu-
nidade judaica brasileira e— princi-
palmente— com as igrejas evangéli-
cas neopentecostais, um dos alicerces
político-eleitorais deBolsonaro.

»RODRIGOCRAVEIRO

A
propostadosEstadosUni-
dos de suspender os direi-
tos de propriedade inte-
lectual sobre as vacinas

contra a covid-19 sofreuumrevés,
depois que aUniãoEuropeia (UE)
propôs àOrganizaçãoMundial do
Comércio (OMC) uma alternativa
à suspensãodaspatentes.Obloco
de 27 países-membros defendeu
um pacto multilateral
para expandir a produ-
ção dos imunizantes e
garantir “acesso univer-
sal e justo”, combaseem
acordos de licenças
obrigatórias. “AUE tem
demonstradoativamen-
te solidariedade com o
mundo desde o início
dapandemia.Nós auto-
rizamos exportações de quase
metade do total de vacinas pro-
duzidas na Europa. Nossa meta
imediata e urgente é garantir o
acesso equitativo a países de bai-
xa emédia renda, para comparti-
lharmos os fármacos de forma
mais rápida e mais ampla”, de-
clarou Ursula von der Leyen,
presidente da Comissão Euro-
peia, o órgão executivo daUE.

SegundovonderLeyen,obloco
popõe“soluções concretas a curto
emédio prazo para assegurar o
acesso universal a preços acessí-
veis”. Ela disseque, napróxima se-
mana,manterádiscussões comos
líderes do G7— grupo dos sete
paísesmais industrializados do
mundo (Alemanha,Canadá, Esta-
dosUnidos, França, Itália, Japão e
ReinoUnido— sobre estratégias
para alcançar essameta.“Alémda

crise atual, é importante
garantirapreparaçãoglo-
bal para futuras pande-
mias: diversificar a pro-
dução para que não seja
centralizada emumpu-
nhadodepaísese fortale-
cer a resiliência da infra-
sestrutura em saúdenas
naçõesmenosdesenvol-
vidas”,disse.

A suspensão temporária das
patentes foiproposta,pelaprimei-
ra vez, pela Índia e pela África do
Sul. Em5demaiopassado, Kathe-
rineTai, representante comercial
dos Estados Unidos, anunciou a
históricamudança de postura do
paísemrelaçãoàsvacinaseapoiou
a proposta. “Esta é uma crise glo-
bal, e as circunstâncias extraordi-
nárias da pandemia da covid-19

apelampormedidas extraordiná-
rias.Ogoverno(deJoeBiden)acre-
dita fortemente nas proteções da
propriedade intelectual,mas (…)
apoia a isenção destas proteções
para as vacinas para a covid-19”,
afirmou.“Ametado governo éob-
ter omaior númerode vacinas efi-
cazes e seguras aomaior número
de pessoas, omais rápido possí-
vel”, acrescentou.Naúltimaquin-

ta-feira, aCasaBranca comunicou
adoaçãode80milhõesdevacinas,
75%delasnoâmbitodoprograma
Covax, criado pela Organização
MundialdaSaúde (OMS).

Eixos

Oplano daUE contempla três
eixos: a garantia deque as vacinas,
tratamentos e seus componentes

possam cruzar as fronteiras livre-
mente; o encorajamentopara que
fabricantes expandam a produ-
ção, assegurando que os países
quemais precisam de vacinas as
recebamaumpreço acessível; e a
facilitaçãoparaousode lincencia-
mento compulsório no âmbito do
Acordo sobre Aspectos dosDirei-
tos de Propriedade Intelectual Re-
lacionados ao Comércio (Trips,
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LawrenceGostin, professor de
Direito de SaúdeGlobal e deme-
dicina daUniversidade de Geor-
getown, concorda comanecessi-
dadede ampliaçãoda capacidade
de fabricação empaíses de renda
média, como o Brasil, para que
produzam suas vacinas. “As em-
presas não podem fabricar seus
próprios imunizantes, a menos
que possuam o know-how para
tanto. Isso requer duas coisas im-
portantes. Emprimeiro lugar, pre-
cisamos da isenção da proprieda-
de intelectual. Em segundo, os
países de alta renda e as compa-
nhias farmacêuticas devem trans-
ferir suias tecnologias para possi-
bilitar que fabricantes regionais
produzam suas próprias vacinas”,
afirmouaoCorreio.
Para Gostin, a OMC deveria

apoiar a renúncia sobre os direitos
de propriedade intelectual. “Ela
também tem que garantir as ca-
deiasdesuprimentoglobalparaas
matérias-primas necessárias à
produçãode vacinas. Precisamos,
ainda, financiar e fornecer assis-
tência técnica a nações demédia
renda, a fimdehabilitá-las a fabri-
carem imunizantes de alta quali-
dadeapreçosacessíveis.”

Morador deBogotá
recebe dose da vacina da

Pfizer/BioNTech emshopping
center da capital colombiana

Oex-presidente
Donald Trump
considerou decisão
um“insulto” aos
seus 75milhões
de eleitores

Juan Barreto/AFP

Olivier Douliery/AFP



Ciência

O charlatanismo de
Bolsonaro foi pulveriza-
do cientificamente. A
médica Luana Araújo
ressaltou que o uso de
cloroquina, hidroxiclo-
roquina e ivermectina
durante o chamado“tra-
tamento precoce” não
tem efeito contra a co-
vid-19. O caudilho tro-
pical despreza a ciência
com o seu lema messiâ-
nico intolerante e xenó-
fobo: “O Brasil acima de
tudo. Deus acima de to-
dos”. Resultado: o país
amarga o orçamento
mais baixo da sua histó-
ria para a ciência e tec-
nologia. Gestões funda-
mentalistas se susten-
tam com o cultivo da ig-
norância bestial e da
alienação insensível. Em
17 de fevereiro de 1600,
centenas de pessoas lo-
taram o Campo dei Fio-
ri, uma praça no centro
da cidade de Roma, para
assistir à morte na fo-
gueira de Giordano Bru-
no (1548-1600), por or-
dem da Santa Inquisi-
ção. Contrariando cien-
tificamente as imposi-
ções da Igreja Católica,
entre as quais a de que a
Terra era o centro do
universo, o teólogo, filó-
sofo, escritor, matemá-
tico, poeta, teórico de
cosmologia, ocultista hermético e frade dominicano
foi queimado na fogueira. Em 2 de junho de 2021, à
maneira do sanguinolento papa Clemente 8 que de-
cidiu pelo extermínio de Giordano Bruno, o déspota
Bolsonero impunemente persegue o espírito ilumi-
nista de Luana Araújo que destemidamente destaca
a responsabilidade do cientista com a qualidade de
vida da população. “Ciência não tem lado”, disse a
médica à CPI da Covid. “Ciência ou é bem-feita ou é
mal-feita. Ciência bem-feita é aquela que não busca
o resultado que você quer, é aquela que faz a per-
gunta e espera para entender o que aconteceu”. “E,
quando a gente coloca politização ou polarização
no meio de um ato médico, a gente já está fazendo
tudo errado”, acrescentou.
»Marcos Fabrício Lopes da Silva,
Asa Norte

Negacionismo

Mais uma vez lá está, no Correio Braziliense (3/6),
o pensamento de um cidadão que busca desconectar
os trabalhos realizados pela CPI. Realmente, não
aguentamosmais essa repetição de dissabores do dito
cujo. No entanto, emmomento algum teceu comen-
tários a respeito da aula de base científica dada pela
drª Luana Araújo, que exterminou todos os argumen-
tos dos negacionistas de carteirinhas. É oportuno

alertar a esses negacio-
nistas que falar bem de
alguém é o melhor remé-
dio para a alma e para o
prolongamento da vida.
»Montesquieu T. Alves,
Lago Norte

Diferença

Quanta diferença en-
tre os depoimentos da
doutora Luana Araújo e
da doutora Nise Yamagu-
chi na CPI da covid. En-
quanto a drª Luana deu
umshowdesaber, conhe-
cimento e ética (pois abs-
teve-se de comentar a sua
saída do Ministério da
Saúde), a drª Yamaguchi
ficou toda enrolada ao
responder as perguntas
dos senadores: porque,
para os seus pacientes,
ela primeiro faz um ele-
trocardiograma, antes de
prescrever cloroquina, e
é a favor de prescrever es-
semedicamento indiscri-
minadamente para a po-
pulação brasileira, e ain-
da não soube distinguir
umprotozoário de um ví-
rus? Na contramão desse
depoimento, a drª Luana
deu uma aula de infecto-
logia aos senhores sena-
dores. Quem sabe sabe!
»PauloMolina Prates,
Asa Norte

Off label

A drª Luana Araújo cumpriu brilhantemente o
papel para o qual foi escalada na CPI da Covid:
sem apresentar provas, convenceu os doutos sena-
dores de que tratar a covid é uma insanidade e de
que a cloroquina é condenada por todos os cien-
tistas do mundo. Definindo-se como competente,
estabeleceu que a covid-19 é a única doença do
mundo que não deve ser tratada em seu início.
Não esclareceu em que faculdade, que ela cursou,
algum professor lhe ensinou isso. Também não ex-
plicou por que motivo essa doença é diferente, em
enfrentamento terapêutico, de uma pneumonia,
um AVC, uma neoplasia. Sua afirmação sobre a
unanimidade dos cientistas em negar eficácia à
cloroquina é simplesmente mentirosa. Basta com-
pulsar os inúmeros trabalhos e aplicações clínicas
realizadas com seu emprego pelo mundo para se
encontrarem respeitados cientistas favoráveis ao
seu uso. A doutora disse o que os senadores que-
riam ouvir e, por isso, foi tratada com deferência.
Só faltou esclarecer se ela nunca receitou medica-
mento fora da estrita indicação da bula por ter no-
tícia de que ele pode ser útil em outro contexto. Se
ela nunca prescreveu off label, a doutora não pra-
tica medicina, segue receita de bolo.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

A
os amigos, os benefícios e, aos ini-
migos, os rigores da lei. O velho
adágio bem retrata a aplicação de
punições num país onde a desi-
gualdadepersisteemtodososcam-

pos, inclusive na Justiça, e torna sem senti-
do o mandamento constitucional de que
“todos são iguais perante a lei”. Até então,
sabia-se que as Forças Armadas eram uma
exceção, onde hierarquia e disciplina eram
intocáveis ou irretocáveis. Ledo engano.
A decisão do comando do Exército de

eximir o ex-ministro Eduardo Pazuello de
punição, por participar de ato político, algo
vedado aos militares da ativa, não causou
perplexidade. Eraumadecisãoesperada,na
verdade, dada como certa, pois o comando
atendeu ao pedido, oumelhor, cumpriu a
ordemdo comandante emchefe das Forças
Armadas, o presidente daRepública.
Reações emergiram de todos os lados,

não só dos opositores políticos comassento
noCongressoNacional.Vieram tambémde
militares, comoo general Carlos Alberto dos
SantosCruz, que serviu aoPaláciodoPlanal-
to nos seis primeirosmeses de 2019, no car-
go de secretário deGoverno. “É umadesmo-
ralização para todos nós”, escreveu, em sua
página no Facebook. E acrescentou: “Houve
umataque frontal à disciplina e àhierarquia,
princípios fundamentais à profissãomilitar.
Maisummovimentocoerente comacondu-
tadopresidentedaRepúblicaecomseupro-
jeto pessoal de poder. A cada dia ele avança
maisumpassonaerosãodas instituições”.
O comandante do Exército, general Pau-

lo Sérgio Nogueira de Oliveira, justificou o
arquivamento do processo comomedida
para evitar nova crise com o Palácio do
Planalto. Prudência? Ponderação? Prova-
velmente, ambas. Mas a decisão abriu as
porteiras da caserna à politização entre os

comandados. Estabeleceu precedentes aos
que concordamcoma formadeopresiden-
te administrar o país, que, repetidas vezes,
referiu-se ao Exército como se fosse dele
proprietário, e não oEstado—“omeuExér-
cito”. Provocou insatisfação no Alto-Co-
mando das Forças Armadas, que, desde
1985— início da redemocratização, após 21
anos de ditaduramilitar— têm se colocado
comoguardiãs da democracia.
Não à toa, há umclimade tensão sobre o

país. A CPI da Covid exibe à sociedade a ne-
gligência do Executivo em relação à imuni-
zação dos brasileiros. Os depoimentos de
integrantes do governo, de dirigentes de la-
boratórios e da Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa) e de especialistas
ressaltaramas contradições e os danos cau-
sados pelo negacionismo, que ganharam
dimensão durante a gestão de Pazuello à
frente doMinistério da Saúde.
O país se aproxima de meio milhão de

mortos, e o governoage comose essenúme-
ro absurdo não fizesse amenor diferença.
Vemaí aCopaAmérica, quandoos hospitais
eUTIs estãoemcolapsoeavacina, emritmo
lento—nem20%dapopulaçãoestão imuni-
zados comasduas doses da vacina—,novas
variantes se alastram, o número de infecta-
dos cresce exponencialmente e amédia diá-
riadeóbitos está emtornode2mil.
Acrescentem-se ao caos sanitário, o de-

semprego recorde (14,8 milhões e mais 6
milhões de desalentados), além dos mi-
lhões de famintos. Omomento vivenciado
pelo Brasil é singularmente delicado. Im-
põe-se evitar conflitos que acirrem os âni-
mos e levem a umdesfecho aindamais trá-
gico os destinos da nação. Cautela, bom
senso e compromisso com a democracia
devem imperar. O que está ruim pode se
tornarmuito pior.

VISÃODOCORREIO

Tercautela
épreciso

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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Conferência de Estocolmo, Eco-92,
Protocolo de Kyoto, Acordo de Paris. Esse
governo nunca soube o que é nem pensa

estar nesses ambientes.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

5 de junho, Dia doMeio Ambiente, e
também de lamentar a política
antinatureza em avanço no Brasil.

GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa—— Águas Claras

Maior desmatamento da amazônia! Agora
entendo porque o diretor do INPE foi

demitido preventivamente.

IIttiirroo IIiiddaa—— Asa Norte

Coloque o seu filho em uma escola militar
do Exército para ele aprender o que é

disciplina...ha ha ha!

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioorr—— Jardim Botânico

Desabafo
>> Pode até não mudar a situação,

mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Nãohámocinhonas relações promíscuas
entrepolíticaeesporte.FoiassimnaserasSar-
ney, Collor, Itamar, FHC, Lula,Dilma eTemer.
ContinuadescaradamentenogovernoBolso-
naro.Citei presidentes daNovaRepública.No
regimemilitar então...
A transferência da Copa América da Ar-

gentina e da Colômbia para o Brasil é mais
um episódio. O mais grave. Estamos em
pandemia. O Brasil contabilizamais de 470
milmortes. Se você ainda crê emmocinhos,
senta que lá vemahistória.
Em 1994, Itamar fez vistas grossas ao voo

damuamba no retorno do Brasil ao país de-
pois do tetra nos EUA. O ex-presidente da
CBF Ricardo Teixeira contou à CNN Brasil,
no ano passado, que ninguém queria vir a
Brasília depois do penta na Copa de 2002.
FHC desejava surfar na onda de Ronaldo,
Rivaldo, Ronaldinho, Cafu, Roberto Carlos...
“Ele não apoiou a Seleção. Foi aomenos

imprudente”, disparouTeixeira.
Coube ao então governador do Ceará,

Tasso Jereissati, amissão de adular o carto-
la da CBF e convencê-lo a levar a delegação
ao Palácio do Planalto para beijar as mãos
de FHC.Vampeta deitou e rolou na rampa.
OgovernoLula tambémcolouno futebol.

O Palácio do Planalto era casa de festa de
campeões como o Corinthians, time do co-
ração do petista. O clube “ganhou” até está-
dio impagável financiado pela Caixa. Jorrou
dinheiro tambémpara Pan (2007), Copa das

Confederações (2013), Copa do Mundo
(2014) e JogosOlímpicos doRio (2016).
Bolsonaro usa o futebol para plantar se-

mentes domal.Dividir. Umdos esportes de-
le é jogar clube contra clube, cartola contra
cartola. Domar a CBF. Bagunçar transmis-
sões. Aliou-se ao Flamengo para apressar a
volta do futebol na pandemia. Assinou aMP
doMandante. Incendiou o parque, saiu cor-
rendo, viu o texto caducar no Congresso e
acena comnovaMP.
Perambulapor estádios vendo jogos. Sim,

direito dele. Ridículo é apoderar-se do su-
cesso alheio. Em2019, abraçou a taça daCo-
pa América no gramado doMaracanã como
se fosse umdos 23 jogadores do elenco. For-
çou amizade e viuTite deixá-lo no vácuo.
Eis que, agora, Bolsonaro, num lance

mal-ensaiadocomopresidentedaCBF,Rogé-
rioCaboclo, dá asilo àCopaAmérica e tumul-
tuaoambientedaSeleção.Nãoéàtoa.Astuto,
sabequeTite é contra ele.Desaprovao gover-
no.MasBolsonaro temCaboclonasmãos.
Bolsonaro fritaTite e Caboclo. Colocará o

presidente da CBF contra a parede se a Sele-
ção boicotar a Copa América e fizer o gover-
no dele pagar mico. Bolsonarista, Renato
Gaúcho vê de camarote. Caboclo virou re-
fém de Bolsonaro e de si mesmo. É acusado
de assédio sexual e moral por ex-funcioná-
ria. Como diria aquele personagem do iní-
cio, “alguém foi aomenos imprudente”. Pa-
garámuito caro por isso. Resta saber quem.

Nãotemmocinho

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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» SOUZAPRUDENTE
Desembargador e diretor da Escola Superior da Magistratura Federal da 1ª Região

Judiciário republicano em defesa
do meio ambiente equilibrado

TV Comunitária
» Amanhã e segunda-feira, a TV Comunitária, canal 12
da NETDF, apresenta tudo sobre as eleições
presidenciais no Peru e outros assuntos de interesse da
América Latina.

Franciscano
» Assim como o Feng Shui trabalha a harmonia do
espaço, a forma de o senador Girão se dirigir aos seus
ouvintes cativa com as primeiras palavras: paz e bem.
Seguir as regras dos fradesmenores é tudo o que esse
país precisa.

Perda
»Nos deixaOctacianoNogueira, analista da política
brasileira comvários livros publicados, verdadeiros
tesouros sobre a história do Brasil. Seu acervo, alémde
registro importante, é uma alternativa para consulta
para os líderes que desejaremumnorte para o país com
caminhosmenos tortuosos evitando osmesmos erros.

“Somosmuitos pequenos fantoches
movidos pelo destino e fortunapor
meio de cordas invisíveis; portanto, se é
assim comopenso, deve-se preparar-se
combomcoração e indiferença para
aceitar as coisas que vêmemnossa
direção, porquenãopodemser
evitadas, e opor-se a elas requer uma
violência que rasgamuito nossas
almas, e isso parece que tanto a fortuna
quanto os homens estão sempre
ocupados emassuntos de nossa
antipatia, porque oprimeiro é cego e o
segundo sópensa emseus interesses.”

MMaarrcceelllloo MMaallppiigghhii,, médico, anatomista e biólogo italiano. Foi
pioneiro na utilização do microscópio, sendo considerado por
muitos um dos fundadores da fisiologia comparativa e da
anatomia microscópica.

A frase que foi pronunciada

Pazuello em
seu labirinto
EmO general em seu labirinto, o escritor e prêmioNobel de

literatura em 1972, Gabriel Garcia Marquez (1927-2014), nar-
ra, em romance histórico, os últimos dias de vida de Simón
Bolívar, conhecido como“O Salvador” e considerado pormui-
tos como o grande herói da independência de parte do conti-
nente latino-americano, a Nova Granada.
Nesse livro, o que emerge das páginas é umpersonagemde

carne e osso, com todas as suas contradições humanas, ressal-
tadas ainda mais pela idade avançada, que faz com que esse
herói se dispa de sua imagem de mito, mostrando toda a sua
decrepitude de um fim de vida melancólico, aumentada por
sua dependência física de seu criado pessoal.
Guardadas as devidas e distantes diferenças entre esse

personagem e o nosso já famoso e notório general Pazuello,
que caiu nas graças do presidente, o que nos resta, em ter-
mos de analogia entre o protagonista do romance famoso e
o nosso estrelado militar pode ser resumido apenas no su-
gestivo título do livro. É justamente nessa espécie de labi-
rinto, à brasileira, que, de repente, ganhou destaque nacio-
nal o referido general Pazuello.
Não por suas proezas e façanhas, que inexistem, mas por

sua absoluta falta de vontade própria, a transparecer no seu
desânimo e apatia acentuados, e que o levou a afirmar que se
submetia às ordens de um simples capitão, expulso do Exér-
cito. Surpreendentemente, foi sua inércia e subserviência ce-
ga que acabaram por deflagrar, aomenos, duas severas crises
internas ao governo que serve.
Realmente, Pazuello está enclausurado em seu labirinto,

mas não está sozinho. Depois de sua passagem caótica no
Ministério da Saúde, numa ocasião em que os brasileiros
morriam como moscas nas portas dos hospitais superlota-
dos, fato que o levou a ser o principal depoente na CPI da
Covid e que muitos apostam poder lhe custar a liberdade,
mais uma vez, esse nosso general às avessas, por seu esmo-
recimento, subiu inadvertidamente em um palanque polí-
tico, esquecendo-se de que esse gesto é vedado a militares
da ativa, conforme inciso V, parágrafo 3º do Art. 142 da
Constituição e o Estatuto das Forças Armadas.
Mesmo contrariando o que dizem as normas, o general,

por interferência direta do próprio presidente, não foi punido,
como era a expectativa geral damaioria absoluta do oficialato.
Com isso, o presidente da República, uma vez mais, fez valer
sua vontade pessoal, como várias autoridades do país.
Trata-se, aqui, de uma crise e tanto, cujos desdobramentos

podem ser lançados para o futuro, mas que, por certo virão
para quem sabe romper com essa ideia estapafúrdia de deno-
minar essa Força de “meu Exército”.

A
3ª ConferênciaMundial
de Combate ao Racis-
mo, Discriminação Ra-
cial, Xenofobia e Intole-

rância Correlatas completa 20
anos. Foi promovida pela Or-
ganização das Nações Unidas
(ONU), em 2001, emDurban,
África do Sul. O evento é um
marco histórico, pois conden-
sou ampla diversidade de te-
mas que estavam em debate
por váriosmovimentos sociais.
Umdos grandes avanços obti-
dos pela sociedade brasileira
pós-Durban foi a adoção de
políticas de ações afirmativas
como forma de superação do
racismo, da discriminação e
das desigualdades. Passadas
duas décadas, o quemudou?
Quais os avanços? Que desa-
fiospersistem?
O SistemaÚnico de Saúde

(SUS) é umadas primeiras po-
líticas públicas comparticipa-
ção social e a área governa-
mental de saúde é pioneira no
diálogo com a sociedade civil.
Vale ressaltarqueodireitouniversal à saúdeé
asseguradonaConstituiçãoFederalde1988e
a organização das ações e dos serviços do
SUS se relacionamcomos princípios da uni-
versalidade de acesso, integralidade do cui-
dadoeequidadededireitos.Nãoà toa, éuma
área estratégica na implementação de direi-
tos para as populações em situação de desi-
gualdadecomoanegraeadeLGBTQIA+.
Trazemos à reflexãodequem fezparte di-

reta da luta por acesso, ainda na década de
1990, quando osmovimentos sociais de ne-
gras os denunciavam o racismo como um
sistema que produzia desigualdades. A po-
pulaçãoLGBTQIA+que, nessa década, tinha
como grande problema a epidemia do
HIV/Aids e outras doenças sexualmente
transmissíveis, questionava oEstado sobre a
ausência de ações para garantir a integrali-
dade de cuidado para lésbicas, bissexuais,
gays, travestis e transexuais. As denúncias
abrangiam também a falta de políticas pú-
blicas de promoção de direitos, redução de
violência e desigualdades.

As conferências mundiais da ONU são
marcos legais, sobretudonoquediz respeito
aos direitos humanos e bem-estar social,
além de potencializar políticas públicas pa-
ra promoção de igualdade. A Declaração fi-
nal de Durban reafirmava que os seres hu-
manos nascem livres e iguais em dignidade
e direitos, e tudo que fere essa diretriz deve
ser combatido ou contribui para que se per-
petuemas violações.
A Conferência de Durban reconheceu

falhas no combate e denunciou violações,
especialmente pelas autoridades públicas
e políticos, em todos os níveis, são fator de
incentivo à sua perpetuação. A partir do go-
verno Lula, que assumiu compromisso
com reivindicações históricas dos movi-
mentos sociais, de mulheres, estudantis,
movimento negro e LGBTQIA+, foram cria-
das secretarias, departamentos, instru-
mentos governamentais direcionados pa-
ra o diálogo e implementação de políticas
para promover igualdade racial, de gêne-
ro, para juventude, povos tradicionais,

quilombolas, entre grupos so-
ciais damaioriaminorizada.
Grupos de trabalho, comi-

tês de participação social,
conferências nacionais, esta-
duais emunicipais, conselhos
com presença da sociedade
civil atuaram fortemente nes-
ses anos de fomento e exercí-
cio da participação social, que
resultaram empolíticas públi-
cas inclusivas, como as Políti-
cas Nacionais de Saúde Inte-
gral das Populações Negra e
LGBT. Esse processo resultou
num conjunto de ações capi-
larizadas, por meio da rede
SUS, que transformou a vida
das pessoas.
Esses avanços incomoda-

ram setores conservadores,
que não aceitam abrirmão de
privilégios e vantagens sociais
que a branquitude assegura a
determinados grupos desde o
Brasil colônia. Isso contribuiu
para uma cultura de ódio e co-
labora coma reorganizaçãode
setores extremistas que ten-

tamminar a nossa jovemdemocracia emui-
tas ações e setores enfrentamretrocessos.
Impossível desconsiderar a informação

de que a vida de uma pessoa LGBTQIA+ no
Brasil segue em risco: só em2020, foram175
mulheres trans assassinadas, um aumento
de 41% em relação a 2019, de acordo com a
Associação Nacional de Travestis e Transe-
xuais (Antra). O Brasil enfrenta uma crise
pandêmica, econômica e social que apro-
funda a miséria, o desemprego, a fome, a
violência, mata pessoas e precariza vidas. E,
neste cenário, as pessoaspretas e LGBTQIA+
vêmsendodiretamente impactadas.
Ograndedesafioéocuparaindamaisoses-

paçosdeparticipação, reivindicar ademocra-
ciaparticipativa, ampliar parcerias, identificar
convergências e nos “aquilombarmos” sem
perdernossas especificidades. Subjetividades
fazempartedanossahumanidadeeadiversi-
dadenos fortalece para a luta e a resistência,
pois nossomaior inimigo, que emperra ode-
senvolvimento social e econômicodoBrasil, é
acombinação letaldepatriarcadoeracismo.

N
o ideário de instalação de umEstado
Democrático de Direito e de Justiça
Ambiental planetária, as constitui-
çõesmodernas, que consagrama di-

visão tripartite dePoderes, apontamos juízes
como legítimos representantes da soberania
popular, resgatando-os do perfil fossilizante
de seres inanimados, que, apenas, anunciam
as palavras da lei, sempoder algumpara lhe
controlar o arbítrio e o rigor. Nesse sentido,
advertia João Barbalho, em comentários à
primeira ConstituiçãoRepublicana doBrasil,
nas letras seguintes: “Amagistratura que ago-
rase instalanopaís, graçasaoregimerepubli-
cano, não é um instrumento cego oumero
intérprete na execução dos atos do Poder Le-
gislativo. Antes de aplicar a lei, cabe-lhe o di-
reito de exame, podendo dar-lhe ou recusar-
lhe sanção se ela lhe parecer conforme a lei
orgânica. (...)Aí estápostaaprofundadiversi-
dade de índole que existe entre o Poder Judi-
ciário, tal como se achava instituído no regi-
me decaído, e aquele que agora se inaugura,
calcadosobreosmoldesdemocráticosdosis-
tema federal. De poder subordinado, qual
era, transforma-se empoder soberano, apto,
na elevada esfera de sua autoridade, para in-
terpor a benéfica influência de seu critério
decisivo, a fimdemanter o equilíbrio, a regu-
laridade e a própria independência dos ou-
tros poderes, assegurando aomesmo tempo
o livre exercíciodosdireitosdocidadão.”
NoEstadoDemocráticodeDireito,oPoder

Judiciário está sendopermanentemente con-
vocado, comosdemaisPoderesPúblicose to-
dacoletividade, adefenderepreservaromeio
ambiente equilibrado, para as presentes e fu-
turas gerações (CF, art. 225, caput), adotando
técnicas e procedimentos processuaismais

rápidos e eficazes (CF, art. 5º, incisos XXXV e
LXXVIII), que repudiemqualquer postura de
inérciaouomissão,anteosdesafiosdosnovos
direitos, em temas emergentes e difusos, co-
mo dignidade da pessoa humana, redução
das desigualdades sociais, erradicaçãodami-
sériaedamarginalização,defesadomeioam-
bientesadio,visandoaconstruçãodeumaso-
ciedademais livre, justa e solidária, no com-
bate ao ecocídio socioambiental, transfron-
teiriço e intergeracional destes novos tempos
virais, transgênicoseecologicamente letais.
Estamos vivendo, hoje, sem dúvida, na

plenitude do poder geral de cautela do juiz,
que de há muito rompera as mordaças da
doutrina liberal, para garantir o retorno do
cidadão, neste novo século, capaz de reedifi-
car omundo pela consciência das pessoas,
no exercício de uma comunhão difusa de
sentimentos e de solidariedade, que se ilu-
mina na inteligência criativa e serviente à
aventuradavida, noprocessode construção
deumademocraciaplenamenteparticipati-
va, emdefesa da sustentabilidade global.
A Carta política federal em vigor ao deter-

minar que a República Federativa do Brasil
deve constituir-se em Estado democrático
de direito ambiental, destacou, expressa-
mente, o direito fundamental de todos ao
meio ambiente sustentável, essencial à sadia
qualidadedevidade todosos seresvivos, im-
pondo-se aopoderpúblico eà coletividadeo
dever de defendê-lo e preservá-lo para as
presentes e futuras gerações (CF, art. 225, ca-
put), como direito difuso, de aplicação ime-
diata (CF, art. 5º, § 1º), a romper as barreiras
do tempo, emdimensõesplanetárias.
Nesse propósito mundial de sustentabi-

lidade, foi aprovada pela Unesco, em 14 de

março de 2000, a Carta da Terra, alertando-
nos de que, “para seguir adiante, devemos
reconhecer que, nomeio de umamagnífica
diversidade de culturas e formas de vida,
somosuma família humana eumacomuni-
dade terrestre comumdestino comum.De-
vemos somar forças para gerar uma socie-
dade sustentável global, baseada no respei-
to pela natureza, nos direitos humanos uni-
versais, na justiça econômica e numa cultu-
radepaz. Para chegar a este propósito, é im-
perativo que nós, os povos da terra, declare-
mos nossa responsabilidade uns para com
os outros, com a grande comunidade da vi-
da e comas futuras gerações”.
Neste cenário de luta incansável por sus-

tentabilidadeglobal, oPoder Judiciário repu-
blicano, perante as omissões dos demais Po-
deres, há de buscar a eficácia plena noObje-
tivo 15 da Agenda 2030 da ONU, no sentido
de “proteger, recuperar e promover o uso
sustentável dos ecossistemas terrestres, gerir
de forma sustentável as florestas, combater a
desertificação, deter e reverter a degradação
da terra e deter a perda de biodiversidade”.
NoEstadodeDireitoAmbiental, destaca-sea
missão constitucional do Poder Judiciário
Republicano, legitimada pela soberania po-
pular, noperfil de corageme independência,
traçado naCarta Política Federal, como figu-
ra indispensável à concessão das tutelas de
urgência, estruturadas nas vertentes da pro-
cessualística moderna, em defesa domeio
ambiente ecologicamente equilibrado e do
desenvolvimentosustentável, comogarantia
fundamental das presentes e futuras gera-
ções, no combate permanente do ecocídio
socioambiental, transfronteiriço e intergera-
cional, sempre emdefesada vida.

20 anos de Durban e
população negra e

LGBTQIA+:
avanços e desafios

OproblemadaAsaNorte temque ser visto semo ladopolítico.Há,
de fato,prédiosmerecendo reparos sérios,e o IAPCoshavianotado
antes de receber a construção. (Publicado em 02/02/1962)
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Visto, lidoeouvido
DESDE 1960
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»»ANDREY ROOSEWELT CHAGAS——Mestre em Políticas Públicas em Saúde, Presidente Nacional da União Nacional LGBT (UNALGTB)

»»RUTH VENCEREMOS——Drag Queen, ativista LGBTQIA+, cofundadora e diretora do Distrito Drag



como Rússia ou China, podem
estar usando tecnologias de vi-
gilância desconhecidas e alta-
mente avançadas.
A investigação sobre os ovnis

foi solicitada no ano passado e
o resultado será enviado ao Le-
gislativo até o fim do mês pela
diretora nacional de Inteligên-
cia, Avril Haines.
O relatório principal pode ser

tornado público,mas terá anexos
que serãomantidos em sigilo. O
TheWashington Post, a exemplo
do jornal nova-iorquino, assina-
lou que o documento “não ofere-
cerá conclusões firmes sobre
quais objetos (...) poderiam ser”.

O interesse na possibilidade
de vida extraterrestre altamente
inteligente foi ainda mais ali-
mentado depois que o Pentágo-
no lançou, no ano passado, ví-
deos nos quais os pilotos se
mostraram espantados com ob-
jetos desconhecidos que se mo-
viam rapidamente.
Além disso, tiveram grande

peso comentários de altos fun-
cionários com acesso a relató-
rios de inteligência, incluindo o
ex-presidente Barack Obama, e
um relatório do programa 60
Minutos, da CBS, no qual os pi-
lotos deram seus depoimentos.
Os comandantes da Força Aérea

americana disseram ter visto
naves que voavam mais rápido
e eram mais ágeis do que qual-
quer outra conhecida.
“O que é certo, e falo isso

realmente a sério, é que há ima-
gens e registros de objetos no
céu que não sabemos exata-
mente o que são”, ressaltou,
por sua vez, Barack Obama ao
The Late Show , da rede CBS,
em 17 de maio passado.
“Hámuitomais avistamentos

do que os que foramdivulgados”,
disse John Ratcliffe, que foi dire-
tor de Inteligência Nacional nos
últimos oito meses do governo
Donald Trump, em entrevista ao

canal FoxNews, emmarço. “Mui-
tas aparições foram tornadas pú-
blicas.Hámomentos emquenão
temosboasexplicaçõesparamui-
tas coisas que vimos”, observou.
Luis Elizondo, que trabalhou

na investigação do Pentágono
sobre os UAPs e pede a divulga-
ção do que é conhecido, afir-
mou que muito do que é visto
sugere uma tecnologia extre-
mamente avançada desconhe-
cida pelos humanos. “Se as in-
formações do New York Times
estiverem corretas, os objetos
vistos pelos pilotos ao redor do
mundo são muito mais avança-
dos do que qualquer outra tec-

nologia terrestre conhecida por
nossos serviços de inteligência”,
tuitou Elizondo. “É hora de di-
vulgar o relatório completo, ví-
deos e dados do que vimos no
Pentágono”, acrescentou.
No ano passado, o departa-

mento americano da Defesa di-
vulgou três vídeos em preto e
branco, gravados por pilotos. Ne-
les, ovnis parecem ser vistos. Os
pilotos expressamassombro com
o que veem e não dão nenhuma
explicação. Para o Pentágononão
se trata de extraterrestres, mas de
equipamentos tecnológicos cria-
dospor rivais dosEstadosUnidos
e desconhecidos dos pilotos.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

»SEGUNDA-FEIRA,31

MISSÃO VAI PARA ANOVA
ESTAÇÃO ESPACIAL CHINESA

Pequim pretende colocar a primeira tripulação em sua nova
estação espacial este mês. O anúncio do lançamento da cápsula
Shenzhou 12, com três astronautas chineses a bordo, foi feito na
televisão estatal do país pelo encarregado do programa espacial
tripulado, Yang Liwei. Será uma missão de três meses de duração.
Nesse período, os astronautas vão realizar caminhadas espaciais e
conduzir reparos e manutenção na Tianhe (Harmonia celestial, em
português), a terceira e a maior estação espacial do programa espacial
da China,cujo módulo principal sido lançado em 29 de abril. Também
serão feitas experiências científicas. Shenzhou 12 vai partir da base de
Jiuquan, no noroeste da China. Yang, que orbitou a Terra em 2003, não
forneceu dados sobre a identidade da tripulação ou a data de partida.
Antecipou, porém, que mulheres não vão participar da missão. A
agência espacial chinesa planeja 11 lançamentos até ao fim de 2022.

»TERÇA-FEIRA, 1º/6

UMPOTE “AMALDIÇOADO”
Uma equipe de pesquisadores, liderada por Jessica Lamont, da

Universidade de Yale (EUA), encontrou um pote que ajuda a
compreender mais sobre as superstições da Grécia Antiga. Durante
escavações realizadas sob o piso de um prédio comercial de Atenas, o
grupo achou o utensílio de cerâmica, de cerca de 2,3 mil anos, cheio
de ossos de galinha. O pote estava ao lado de algumas moedas e,
acredita-se, continha uma “maldição” contra, pelo menos, 55 pessoas.
“Todas as superfícies externas (do objeto) foram originalmente
cobertas com texto; no passado, carregava mais de 55 nomes
inscritos”, destacou Lamont, professora de clássicos em Yale. O vaso
foi perfurado com um grande prego de ferro, que, segundo a
especialista, teve um papel importante na praga. “Torcendo e
perfurando a cabeça e a parte inferior das pernas da galinha, os
lançadores de maldições procuraram incapacitar o uso dessas
mesmas partes do corpo em suas vítimas”, observou Lamont.

»QUARTA-FEIRA,2

NASA INVESTE EM VÊNUS
A Nasa anunciou duas novas missões de exploração de Vênus, o planeta mais quente do

Sistema Solar, na tentativa de entender melhor por que ele se tornou um lugar infernal quando
a vizinha Terra ficou habitável. Davinci + e Veritas, como foram batizadas, devem partir no
período de 2028-2030, segundo as informações da agência espacial americana. “Elas permitirão
que a comunidade científica estude um planeta que não visitamos há mais de 30 anos”, disse o
novo administrador da Nasa, Bill Nelson, no discurso anual para funcionários da agência. “Há
Mercúrio, o planeta mais próximo do Sol, que não tem atmosfera. Depois, há Vênus, com uma
atmosfera incrivelmente densa. E há a Terra, com uma atmosfera habitável. Esperamos que
essas missões nos ajudem a entender melhor como a Terra evoluiu e por que atualmente é
habitável, enquanto outros (planetas) não”, acrescentou.

»QUINTA-FEIRA,3

DERRETIMENTO EM
RITMO ACELERADO

Estudo realizado pela University College London (UCL)
mostra que o gelo nas áreas costeiras do Ártico derrete de
forma até duas vezesmais rápida do que se estimava.
Publicada na revista The Cryosphere, a pesquisa conclui que o
gelo nas principais regiões da costa diminui a um ritmo entre
70% e 100%maior do que o consenso estabelecido. A causa
dessa reavaliação drástica é o uso pelos pesquisadores de
mapasmais recentes da camada de neve depositada sobre o
gelo, que, desta vez, levam em conta o impacto de décadas de
mudanças climáticas. “Os cálculos anteriores da espessura do
manto ártico se baseavam emummapa da neve atualizado
pela última vez há 20 anos”, explicou o estudante de
doutorado Robbie Mallett, que dirigiu o estudo. “Como agora a
camada de gelo se forma cada vezmais tarde no ano, a neve
que a recobre temmenos tempo para se acumular. Nossos
cálculos levam em conta essa diminuição pela primeira vez e
sugerem que a calota derretemais rapidamente do que
pensávamos”, acrescentou. A professora Julienne Stroeve, que
também redigiu o estudo, lembrou que o Ártico se aquece três
vezesmais rapidamente do que amédia global.

RECONHECIMENTOFACIALPARAPROTEGERCOALAS
Pesquisadores australianos vão testar um

dispositivo de reconhecimento facial dos
coalas para entender melhor o
comportamento desses animais e protegê-
los. A equipe da Universidade de Griffith quer
aproveitar a inteligência artificial para
reconhecer todos os marsupiais que utilizam
as passagens de vida selvagem no estado de
Queensland, no nordeste do país. Passagens
subterrâneas e pontes foram construídas em
estradas movimentadas próximas aos
habitats dos coalas para fornecer a eles uma
rota mais segura, longe dos carros. O
professor-associado Jun Zhou, que lidera o
estudo piloto, disse que espera que a inteligência artificial acabe com a necessidade das revisões
manuais de câmeras para determinar quais espécies usam tais passagens. “Agora, com a inteligência
artificial que vem se desenvolvendo a todo vapor, a tecnologia é eficiente o suficiente para reconhecer
não só os coalas, mas cada indivíduo dessa espécie que usa essas passagens”, disse. A expectativa é
que os dados ofereçam uma compreensãomaior de como os coalas usam as travessias da vida
selvagem e se essas passagens poderiam ser melhor localizadas para proteger os animais.

BJ KIRSCHHOFFER / POLAR BEARS INTERNATIONAL / AFP
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Segundo a imprensa americana, informe da
Inteligência e das Forças Armadas vai
frustrar quem espera uma resposta sobre a
existência ou não de vida extraterrestre.
Inconclusivo, documento descarta evidências
de ovnis, sem explicar fenômenos
misteriosos observados por pilotos

Oque é certo, e falo isso realmente a
sério, é que há imagens e registros de
objetos no céu que não sabemos
exatamente o que são”

Barack Obama,
ex-presidente dos EUA, em entrevista ao The Late Late ShowImagemde captura de vídeo gravado por pilotos daMarinha dos EUA: episódios duvidosos

A
o que tudo indica, ain-
da não será desta vez
que teremos uma res-
posta para a já clássica

indagação: nós, terráqueos, es-
tamos realmente sós? Aguarda-
do com grande expectativa, o
relatório oficial dos Estados
Unidos sobre os arquivos secre-
tos do governo que tratam de
ovnis, os objetos voadores não-
identificados, não trará uma
conclusão sobre o tema, segun-
do amídia norte-americana.
De acordo com o jornal The

New York Times e outros meios
de comunicação dos EUA, as
Forças Armadas e a Inteligên-
cia americanas não encontra-
ram nenhuma evidência da
existência de naves extraterres-
tres. Entretanto, o relatório a
ser encaminhado ao Congresso
americano não explica dezenas
de fenômenos e incidentes, al-
guns filmados por pilotos, de
modo que a existência de alie-
nígenas não pode ser absoluta-
mente descartada.
O The NewYork Times, que ci-

ta altos funcionários ouvidos sob
condição de anonimato, infor-
mou que o documento conclui
que a maioria dos cerca de 120
incidentes nos últimos 20 anos
não temnada a ver com o desco-
nhecido, segredosmilitares ame-
ricanos ou tecnologia do gover-
no.Tambémnão estão relaciona-
dos a objetos como balões de
pesquisa que, para alguns, esta-
riampor trás dos relatos.
E é por esse motivo que a in-

vestigaçãonãoexplica,porexem-
plo, o que pilotos daMarinha dos
Estados Unidos teriam exata-
mente visto quando filmaram
objetos viajando a velocidades
quasehipersônicas, girandoede-
saparecendomisteriosamente.

Vigilância

A quantidade do que o Pen-
tágono chama de “Fenômenos
Aéreos Não Identificados”
(UAP) trata-se de um dado sério
quando adversários dos EUA,

E o mistério

continua...
Pentágono/Divulgação Facebook/Divulgação



Apenas 39% do lixo
no DF são reciclados

MEIOAMBIENTE

DadosdoServiçodeLimpezaUrbana (SLU)mostramquesóumapartedo lixoproduzidonacapital federal recebeadestinação correta,
oque impacta, alémdanatureza, aqualidadedevidadosbrasilienses. Conscientizaçãoe criaçãodeações ecológicasainda sãodesafios

Cidades
+ política e economianoDF Brasília, sábado, 5 de junho de 2021 •CORREIOBRAZILIENSE • 13

EEddiittoorreess:: José Carlos Vieira (Cidades) e Ana Maria Campos (Política)
josecarlos.df@dabr.com.br e anacampos.df@dabr.com.br

TTeellss.. :: 3214-1119/3214-1113
AAtteennddiimmeennttoo aaoo lleeiittoorr:: 3342-1000
cidades.df@dabr.com.br

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press Ana Rayssa/CB/D.A Press

Aproveitamento de resíduos
sólidos no DF foi de 37%no ano
passado; em 2019, ficou em 41%

» CIBELE MOREIRA
» EDIS HENRIQUE PERES

O
consumo consciente e o
reúso de materiais reci-
cláveis estão longe do
patamar ideal para uma

cidade mais sustentável. No Dis-
trito Federal, são produzidas, em
média, 63.445,88 toneladas de li-
xo por mês. De acordo com da-
dos do Serviço de Limpeza Urba-
na (SLU), no primeiro trimestre
deste ano, foram coletadas
190.337,65 toneladas de resíduos
sólidos domiciliares. Desse total,
apenas 39% foram aproveitados
para a reciclagem nas Instala-
ções de Recuperação de Resí-
duos (IRR) do SLU. Segundo o
órgão, o descarte correto é es-
sencial para melhorar esse índi-
ce, principalmente com a sepa-
ração dos rejeitos orgânicos dos
materiais que podem ser reapro-
veitados (leia Para saber mais).
Cleber Alho, professor aposen-

tado da Universidade de Brasília
(UnB) e Ph.D emecologia, destaca
que as mudanças de comporta-
mento são urgentes nos dias
atuais. “Dificilmente o ser huma-
no encontra, por exemplo, água
pura ou ar puro, devido ao impac-
to das nossas ações. E mesmo as
medidas domésticas, e tidas como
pequenas, são altamente positi-
vas. Há projetos que podem ser
feitos na casa de cada um e, claro,
outros que podem ser cobrados
do governo.O importante é que as
pessoaspercebamoquecadacasa
pode fazer pelo seu bairro. Pois es-
sa mudança é capaz de transfor-
mar a cidade, e a cidade pressiona
o governo para que ele elabore es-
tratégias mais amplas de conser-
vaçãodomeioambiente”, explica.
No entanto, Cleber ressalta al-

guns desafios na adesão dos mo-
radores. “A desigualdade torna di-
fícil alcançar parte da população
sobre hábitos de mudança, por-
que a prioridade deles, muitas ve-
zes, é ter oquecomer, ondemorar,
ter o mínimo que vestir. Por isso,
falar em educação ambiental para
essaparcelamais vulnerável é algo
fora da realidade, porque vivem
em uma situação de miséria. Para
isso mudar, é necessário iniciati-
vas sociais que possibilitem um
acolhimento dessas pessoas. No
fim, o casamento de todas as polí-
ticas é oque torna viável umapos-
tura cidadãmais consciente”.

Pequenas ações

No Condomínio Ouro Verme-
lho 1, no Jardim Botânico, os mo-
radores conseguem dar a destina-
ção correta a mais de 90% do lixo
produzido. As ações foram
implementadas por Rose Mar-
ques, 52 anos, síndica do condo-
mínio. “De maneira geral, perce-
bemos que os moradores já ti-
nham essa preocupação, mas fal-
tava as condições adequadas para
eles aderirem a esse tipo de inicia-
tiva. Por isso, fazemos campanhas
de conscientização e chamamos
os trabalhadores da reciclagem
para ensinar como os produtos
devemserdescartados”, destaca.
Rose pontua que a questão

ambiental é vital para a sobrevi-
vência humana e ressalta a im-
portância da humanidade produ-
zir menos lixo. “As ações de reci-
clagem ajudam também os cata-
dores, porque a separação dos re-
síduos possibilita que eles ga-
nhem alguma renda, então, além

do aspecto ecológico, há o aspec-
to social dessasmedidas”. No con-
domínio, a síndica revela que os
moradores usam um sistema de
três formas de descarte: “Temos
um baldinho em cada casa desti-
nado para a compostagem, então
tudo que é orgânico é jogadonele.
O saco verde usamos para o lixo
reciclável e o preto para rejeito.
Com o adubo que conseguimos
com a compostagem, cuidamos
da horta do condomínio e cada
morador pode tanto colher os ali-
mentos da horta e também rece-
ber adubopara a sua casa”.
Moradora de Águas Claras,

CarolinaMadalozzo Poletto, 37, e
servidora pública, também co-
meçou a adotar mudanças de
hábitos em 2017, quando fez um
curso de cosmética natural. “De-
pois que fiz o curso, um novo
mundo se abriu para mim. Em
casa, substituí produtos de higie-
ne pessoal que antes comprava
no supermercado por produtos
naturais, óleos essenciais, vege-
tais, ceras e manteigas. Hoje, fa-
ço meu próprio xampu, condi-
cionador e outros produtos. Co-
mecei, principalmente, a evitar o
consumo de produtos que vi-
nham em embalagens plásticas.
Quando não consigo fazer em
casa algum produto de limpeza
para a roupa, por exemplo, faço
a escolha pela versão vegana, pe-
la embalagem de papel ou bio-
degradável”, conta.

Eletrônicos

Alguns produtos, no entanto,
requerem um cuidado especial
quando são descartados, é o ca-
so dos eletroeletrônicos. Por isso,
motivados pelo mês do meio
ambiente, a OSC Programando o
Futuro, em parceria com a Green

Eletron e a Secretaria de Ciência,
Tecnologia e Inovação do DF, or-
ganizam a ação Drive-thru do
Resíduo Eletroeletrônico. O obje-
tivo é evitar o descarte incorreto
desses materiais. Os pontos de
coleta serão colocados em diver-
sas regiões do Distrito Federal e
os moradores poderão entregar
eletroeletrônicos de uso domés-
tico de pequeno e médio porte,
como computadores, telefones,
impressoras e pilhas gastas. A
iniciativa seguirá as medidas de
prevenção contra a covid-19.
Ademir Brescansin, gerente-

executivo da Green Eletron, ges-
tora sem fins lucrativos de logísti-
ca reversa de equipamentos ele-
troeletrônicos e pilhas, alerta que
em 2020 a gestora percebeu uma
queda no descarte desses resí-
duos. “Provavelmente isso acon-
teceu por causa da pandemia, as
pessoas estavam seguindo o iso-
lamento e não podiam deixar as
casas. Devido a isso, pensamos
no drive-thru, uma medida que
possibilita às pessoas dar a desti-
nação correta a esses produtos
sem correr o risco de se contami-
nar. A ideia é que todos os mate-
riais que compõem o eletroele-
trônico sejam mandados para
empresas especializadas e reci-
clados”, detalha.

Incentivo

Fazer o reuso da água que sai
da máquina de lavar roupa para
limpar piso ou regar o jardim,
além de contribuir para o uso
mais consciente do recurso hí-
drico, principalmente no perío-
do da seca, também tem um pe-
so no final do mês com a conta
de água. A Agência Reguladora
de águas, Energia e Saneamento
do Distrito Federal (Adasa) oferta
um desconto-bônus de 20% para
a economia anual de cada con-
sumidor. Mesmo sem o incenti-
vo, o reaproveitamento da água
para outros finsminimiza os gas-
tos e, também, alivia a pressão
nos reservatórios, que tendem a
baixar cada vez mais durante o
período da estiagem.
O superintendente de Recur-

sos Hídricos da Adasa, Gustavo
Antonio Carneiro, afirma que,
para este ano, a projeção dos ní-
veis dos reservatórios durante a
seca é positiva. “Todo ano lança-
mos a curva de acompanhamen-

to, com as projeções de junho
até setembro. A deste ano, ainda
não está pronta. Está em fase de
finalização, mas como o período
de chuva passou, posso dizer
que será um ano tranquilo. Cho-
veu bem e a projeção é satisfató-
ria, não tem nenhum alerta ver-
melho. No entanto, se no ano
que vem, tiver pouca chuva, po-
demos enfrentar situações mais
difíceis”, destaca.
Gustavo explica que quanto

mais baixo o reservatório fica no
fim da estiagem, maior a dificul-
dade de recuperação dele. Foi o
que ocorreu em 2016, quando
iniciou a pior crise hídrica do DF,
que durou três anos. E o sistema
de reaproveitamento de água
instalado no bloco O, da quadra
309 na Asa Norte, foi o alívio para
os moradores dos 72 apartamen-
tos que não sofreram com a falta
de água durante o período mais
crítico da crise.
A síndica do prédio, Ana Celes

Malvar Marçal, 73, conta que a
ideia de instalar a máquina que
coleta a água dos canos ligados
às máquinas de lavar e do tan-
que para a lavagem do pilotis,
garagem e rega no jardim surgiu
como uma solução para dimi-
nuir a fatura gasta com a Caesb.
“A nossa conta era muito alta,
chegou a R$ 14 mil, em 2013.
Claro, tinha muitos vazamentos
que foram arrumados e aliviou
um pouco. Mas com o reaprovei-
tamento, teve mês que a gente
pagou R$ 4,7 mil”, afirma Ana
Celes. O sistema junta todo o vo-
lume de descarte dos aparta-
mentos em um reservatório, on-
de a água é tratada com produ-
tos químicos e depois destinada
a outros usos. O prédio também
tem práticas de descarte e sepa-
ração do lixo de forma correta.

Energia limpa
e econômica
E comodesejo de transformar

o prédio onde mora em um local
mais sustentável, o servidor pú-
blico e síndico do Bloco B da 203
Sul, Geová Parente Farias, 57
anos, resolveu instalar uma pe-
quena usina de energia solar
com placas fotovoltaicas. “Desde
2016, eu tinha esse desejo de im-
plementar ações mais sustentá-
veis. No entanto, o custo eramui-
to alto e não tínhamos condições
de arcar. No ano passado, conse-
guimos um investidor que topou
a ideia”, relata. Ao todo, foram
colocadas 72 placas que geram
2 mil quilowatts (kw) por mês.
“Produzimos mais do que con-
sumimos. Nosso gasto médio é
de 1.100 kw. Ainda fica crédito
900 kw por mês. Caso o sistema
entre em pane, temos cinco me-
ses de energia paga”, pontua. A
conta de luz também caiu bas-
tante, de R$ 3mil para R$ 230.
O consumo da produção ins-

talada é todo voltado para a área
comum do prédio, como, por
exemplo, elevador, hall e salão de
festa. Geová, inclusive, pretende
investir na iluminação de natal
com a energia produzida pelas
placas solares. “Esse ano, o prédio
será omais iluminadoda quadra”,
afirma. No sentido de manuten-
ção, ele conta que não tem o que
se preocupar. “Só limpeza, passar
água e pano. E o peso de oito qui-
los por metro quadrado também
não afeta a estrutura do edifício
construído em1977”, ressalta.
O próximo passo é imple-

mentar um sistema de captação
de água da chuva para utilizar
na rega do jardim, descargas e
limpeza da área comum. “Em
termos de estrutura, o prédio
colhe a água do telhado com
canaletas e canos que descem
para a garagem até a rede plu-
vial. A ideia é criar um reserva-
tório para reter essa água e ter
como reuso, principalmente no
momento de escassez”, destaca.
De acordo com a Neoenergia

Distribuição (antiga Compa-
nhia Energética de Brasília -
CEB), das 1.080 mil unidades
consumidoras do Distrito Fede-
ral, cerca de 3,7 mil utilizam sis-
tema de energia solar fotovol-
taica. Nos primeiros cinco me-
ses de 2021, foram instaladas
603 usinas solares na capital.

Como separar os resíduos sólidos?
» Use dois recipientes: um para
materiais recicláveis, de preferência
na cor verde ou azul, e outro, na cor
preta ou cinza, para rejeitos e
orgânicos, como borra de café, papéis
gordurosos e lixos de banheiro.

» Nos recicláveis se deve depositar papel,
papelão, plástico, isopor emetal

» É essencial entregar os recicláveis
para a coleta no dia e horários certos

» Pelo aplicativo SLU Coleta DF é
possível acessar os horários da coleta
seletiva e convencional em cada região
administrativa do DF. O aplicativo
também fornece outras dicas e
informações de educação ambiental

FFoonnttee:: SLU

Para sabermais

Confira alguns pontos de entrega de
lixo eletrônico:@eletroniconaoelixo,
@programandofuturo

Locais

As ações de reciclagemajudam tambémos catadores, porque a
separação dos resíduos possibilita que eles ganhemalguma renda”

RoseMarques, síndica
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GESTÃOPÚBLICA / Ontem, ex-secretários de Saúde e empresas contratadas pelo
GDF emgestões passadas foramalvos de buscas e apreensões autorizadas pela Justiça

» ANAMARIA CAMPOS

M
ais uma vez, uma in-
vestigação sobre irre-
gularidades na saúde
desemboca nos ex-

secretários de Saúde Rafael Bar-
bosa e EliasMiziara. Alvos de vá-
rias ações judiciais e demedidas
cautelares, inclusive prisões, as
casas deles passaram por buscas
e apreensões ontem, para apu-
ração de crimes investigados na
Operação Dinheiro Sujo, sob
responsabilidade dos promoto-
res do Grupo de Atuação Espe-
cial de Combate ao Crime Orga-
nizado (Gaeco) do Ministério
Público doDistrito Federal eTer-
ritórios (MPDFT).
A investigaçãomira supostas

fraudes e cobrançadepropina em
contratações de empresas de la-
vanderia pela Secretaria de Saúde
(SES-DF), entre 2013 e 2016.Hou-
ve cumprimento de 22mandados
de busca e apreensão noDistrito
Federal e emquatro estados: São
Paulo,Maranhão, Paraná e Santa
Catarina. A autorização partiu da
JustiçaCriminal deBrasília.
No DF, o Gaeco conta com o

apoio doDepartamento de Com-

bateàCorrupção(Decor)daPolícia
Civil do Distrito Federal. Além de
Rafael Barbosa e EliasMiziara, es-
tão entre os alvos o ex-subsecretá-
rio de AdministraçãoGeral da Se-
cretaria de SaúdeTúlioRoriz, além
dos empresáriosNabilDahdah, Ri-
cardo Castellar e João Paulo Teo,
vinculados às empresasNJ Lavan-
deria,AcquaPremiumeLavebrás.
Nas investigações, ospromoto-

resdoGaecoencontraramindícios
de que, apesar de existir procedi-

mento de contratação regular em
andamento, houve simulação de
situaçãode calamidadepara justi-
ficar adispensade licitação edire-
cionar a contrataçãode empresas
integrantesdogrupo.Pararessarcir
eventuais prejuízos aos cofres pú-
blicos, a Justiça determinouoblo-
queiodeR$54.075.227,14.
Emnota, aMunhoz&Mendes

AdvogadosAssociados, que repre-
senta Rafael Barbosa, informou
que, até ontem, não teve acesso

aos autos dos processos que en-
volvemaoperação e o ex-secretá-
riodeSaúde.“Háde (se) ressaltara
estranheza dasmedidas cautela-
res impostas, seja porqueoDr. Ra-
fael sequer foi denunciado pelo
MPDFTna ação civil pública para
apuração de suposto ato de im-
probidade administrativa relacio-
nado aos fatos noticiados ou, ain-
da, porque não há efetividade na
medidadebusca e apreensão rea-
lizada oito anos após os supostos
ilícitos”,defenderamosadvogados
ThyagoMendeseSauloMunhoz.
Também emnota, a defesa de

EliasMiziara argumentou que o
MP estaria apenas “repetindo
ações sobre ummesmo assunto”.
“Afinal, nos autos do (outro) pro-
cesso (...), o próprio Tribunal de
Justiça doDistrito Federal eTerri-
tórios (...) proferiu sentença jul-
gando improcedentes os pedidos
formulados peloMinistério Públi-
co, refutando, assim, suas alega-
ções (doMPDFT). (…) em relação
aMiziara, simplesmente não pro-
cede nenhuma das alegações”. A
reportagemnão conseguiu conta-
to comosdemais investigados.

ColaborouAna IsabelMansur

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Acabou
essahistóriade

construção irregular”

EduardoPaes (PSD), prefeito doRio
de Janeiro, depois queumedifício
desabou,matandoduaspessoas em

RiodasPedras, bairro
da zonaoeste doRJ

“Duroé
imaginarque,

aparentemente,era
aceitável,atéentão,a
construção irregularno

RiodeJaneiro…”

ValdirOliveira, superintendente
regionaldoSebrae

SIGAODINHEIRO

R$ 101.664,64
É omontante que a

Secretaria de Segurança
Pública doDF está
destinando para a
compra de drones

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

Ainda temconstrução

irregulardeprédios em

VicentePires eoutras áreas

semalvará colocandoemrisco

a vidadaspessoasnoDF?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Bolsonaro impõe
novaderrotaàPCDF
Nãoestá fácil para aPolíciaCivil doDF.A conjunturadopaís e as decisões dos

políticos têmbloqueadobenefícios para a categoria naúltimadécada.Ospoliciais
brigaram feiodurantequatro anosnogovernoRollembergpela paridadedos
salários comaPolícia Federal—quenunca saiu—eapostaramnaatual gestão.Mas
o governador Ibaneis Rocha (MDB) está amarradopordecisões doPaláciodo
Planalto. Amais recentederrota daPCDF foi o veto impostopelopresidente Jair
Bolsonaro à autorizaçãoque seria dada aoGDFpara a criaçãodeumplanode saúde
para a classe. Emedição extra, a Presidência bloqueouobenefício.

SÓPAPOS

Presidente do Sindepo diz que
policiais se sentem
abandonados em combate

Opresidente do Sindicato dos
Delegados da Polícia Civil (Sindepo),
Marcelo Portella, gravou um vídeo emque
lamentou o ato. “Hoje é umdiamuito
triste para a Polícia Civil”, disse. “Todas as
bandeiras do presidente Jair Bolsonaro,
durante a campanha, sinalizavamna
valorização das forças policiais. Os
policiais, e eume incluo neles, entendiam
que agora, sim, chegaria nossa vez. Nós
trabalhamos compouquíssima segurança
jurídica. Ficamos àmercê de
interpretações judiciais durante nossa
atividade policial que não raramente nos
são desfavoráveis”, acrescentou. Como
derrota, ele citou a Lei de Abuso de
Autoridade, quemuitas vezes tolhe o
trabalho de delegados, e também a
dificuldade em conseguir uma
recomposição salarial. “Nós da PCDF
estávamos havia 15 anos semqualquer
tipo de recomposição salarial. O
governador Ibaneismandou uma
mensagempara o presidente da República
autorizando essa tão sonhada
recomposição salarial que foi vetada pelo
presidente da República. Não nos foi
concedida pelo presidente da República”,
afirmou. No vídeo distribuído aos colegas,
Portella fala diretamente ao presidente:
“Os policiais hoje, senhor presidente, estão
falidos, estãomentalmente adoecidos”. Ele
ressaltou ainda que nummomento tão
grave de pandemia o Planalto nega
assistência à saúde para a classe, quando
as demais forças de segurança doDF
contam como benefício. Policiais foram
também atingidos com a Reforma da
Previdência. “A sensação, senhor
presidente, é de que nós fomos
abandonados em combate. Portella
ressaltou osméritos da classe: “O crime
organizado nunca conseguiu se instalar no
Distrito Federal”. E concluiu: “Esse veto,
fundamentado no interesse público, será
muito difícil de ser digerido por todos os
policiais integrantes da Polícia Civil”.

Acabou a pandemia emBrazlândia?
AAdministraçãoRegional deBrazlândia está divulgandoum

roteiro animadode festas para comemorar o aniversário de 88 anos
da cidade.Campeonatode skate, copade futevôlei e de vôlei de
praia, trio elétrico,“CaminhadadaVida”, inauguraçãoda ruade
lazer,missa, culto de açãode graças. Alguns eventos serãopordrive-
thru.Mesmoassim, as celebrações sãoumrisco, considerandoque
oDF registra quase 9milmortos desdeo início dapandemia.

Crise nas receitas de pessoal
A queda nos repasses

federais para oDF por
meio do Fundo
Constitucional será de
R$ 1,5 bilhão em 2022. O
motivo é a redução na
receita corrente líquida
daUnião. Os números
foramdiscutidos na
última quarta-feira em audiência pública remota da Comissão de
Economia, Orçamento e Finanças (CEOF) da Câmara Legislativa,
com a presença do secretário de Economia doDF, André
Clemente. A redução do fundo resultará em aumento de 17,39%
no gasto compessoal, já que grande parte dessa despesa é de
caráter obrigatório e precisarámigrar para o orçamento doDF.
Clemente sustenta que, apesar da perda, não há risco de atrasos
nos pagamentos de servidores e fornecedores que, segundo ele,
são gastos prioritários. “Estão garantidos sim, em função do
planejamento severo no controle dos gastos públicos e esforço
para o aumento das receitas”, ressaltou.

Corrente para Jacy Afonso
Aos59anos, obancário eex-

presidentedaCUT-DF JacyAfonso
poderia ter agendadoontemaprimeira
dosedavacinacontra covid-19.Maso
atualpresidentedoPT-DFestá
internadocomadoençaenaúltima
quinta-feiraprecisou ser intubado.
Petistaspermanecememcorrentepela
recuperaçãodeAfonso.

» JÉSSICA GOTLIB

Uma jovem brasiliense ga-
nhou destaque nesta semana,
após descobrir que passou para
o curso de medicina em cinco
instituições superiores de ensi-
no. Giovanna Sabino, 18 anos,
recebeu a notícia sobre a quinta
aprovação pelo site AcessoUnB
—plataforma daUniversidade
de Brasília que apresenta a lista
de estudantes aprovados por
meio doExameNacional do En-
sinoMédio (Enem).
Alémda federal fundada por

DarcyRibeiro,Giovannafoiapro-
vada na Universidade de São
Paulo (USP),naFaculdadeAlbert
Einstein (SP), na Universidade
Federal de São Paulo (Unifesp) e
na Universidade Federal de
Uberlândia (UFU). A estudante
optou pela USP, mas mira um
poucomais longe:“Queromuito
ir para fora do Brasil, pretendo
fazer residência epós-graduação
emoutropaís”, comenta.
Apesar da conquista e da am-

bição por aprender, Giovanna
não esperava passar na primeira
tentativa. “Soumuito transpa-
rente comigo. Sempre estudei e
sempre soube que estava dando
omeumelhor,mas, quando co-
mecei a fazer as provas e vi tanta
gente que tinha se esforçado

tanto quanto eu, entendi que
não é apenas uma questão de
mérito”, ressalta.
Noentanto,aconsciênciados

obstáculos não desanimouGio-
vanna.“Antes depassar, eu tinha
me decidido pela USP,mas não
fui aprovada na segunda etapa
da Fuvest (exame que também
permite acesso à instituição de
ensino). Fiquei sabendo disso
ummês antes de ter o resultado
do Enem, no qual fui aprovada.
Tinhame preparado para estu-
dar o tempo que fosse necessá-
rio, atépassar”, completa.

GiovannaSabino, 18, passouem
vestibulares, bemcomonoEnem

Para ressarcir prejuízos, Justiça determinou bloqueio deR$54milhões

ReproduçãoMarcos Correa/PR

Ana Rayssa/CB/D.A PressTomaz Silva/Agência Brasil
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Arquivo pessoal

MPDFT investiga corrupção
em lavanderia de hospitais

Joveméaprovadaem
medicinacincovezes
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Desde janeiro,DFteve4.507mortesporcovid-19,248registrosacimadoverificadodemarçoadezembrode2020.Vacinaçãopodeevitarpiora

» SAMARA SCHWINGEL

E
m pouco mais de cinco
meses, o Distrito Fede-
ral superou o número
total de mortes por co-

vid-19 registrado em 2020 — de
março a dezembro. Dados dos
boletins epidemiológicos divul-
gados pela Secretaria de Saúde
(SES-DF) revelam que, de janei-
ro a maio, 4.507 pessoas morre-
ram por causa da doença — 248
vítimas a mais que as 4.259 re-
gistradas no ano passado. Com
isso, a capital federal tem 8.766
pessoas que perderam a vida
para o novo coronavírus.
O mais recente balanço da

pasta, divulgado ontem à noite,
mostrou que, em 24 horas, hou-
ve notificação de 26 novas mor-
tes — registradas entre 6 de
abril a 3 de junho. Das vítimas,
18 eram homens e oito, mulhe-
res. Das mais de 8 mil vítimas,
742 moravam em outras 15 uni-
dades da Federação.
O número de casos da covid-

19 chegou a 409.147, com 1.120
infecções registradas em 24 ho-
ras. Mesmo com a atualização, a
média móvel de casos seguiu
em estabilidade desde 17 de
maio. Mas, ontem, atingiu 853,
valor 3% maior do que o regis-
trado 14 dias antes. No caso das
mortes, esse resultado fechou
em 24— omesmo verificado há
duas semanas.
A média móvel de mortes es-

tava em queda desde 12 de abril,
mas se estabilizou nos últimos
sete dias. A taxa de transmissão
do vírus está em 0,99,mesmo ín-
dice registrado ao longo da se-
mana. Isso significa que cada
grupo de 100 infectados é capaz
de transmitir o vírus para outras
99 pessoas.
Ontem, a rede pública de

saúde operava com 90,78% dos
leitos em unidades de terapia
intensiva (UTIs) ocupados. Dos
452 voltados para tratamento
da covid-19, 198 tinham pa-
cientes, 19 estavam livres e 235,
bloqueados. Na rede particular,
a taxa era de 87,95%, sendo que
dos 307 disponíveis, 220 esta-
vam ocupados, 31 vagos e 56,
bloqueados. Na fila por uma
UTI, havia 85 pessoas, 12 das
quais tinham quadro suspeito
ou confirmado de infecção pelo
novo coronavírus.

Sem calendário

Neste fim de semana, a cam-
panha de vacinação contra a
covid-19 terá continuidade. As
pessoas que precisam tomar a
primeira ou a segunda dose po-
derão procurar um dos seis
pontos abertos, das 9h às 17h
(leia Onde se vacinar). Hoje e
amanhã, permanecerá liberado

o cadastramento e agendamen-
to da imunização de pacientes
com comorbidades de 18 anos
ou mais; pessoas com deficiên-
cia que não estão inscritas no
Benefício de Prestação Conti-
nuada (BPC); além da popula-
ção com 59 anos. O processo
deve ser feito pelo site vaci-
na.saude.df.gov.br.

O atendimento de pessoas
com 59 anos e sem comorbida-
des deve começar na segunda-
feira, segundo previsão da SES-
DF. Caso alguém não compareça
ao local de vacinação na data
marcada para receber a primeira
dose, o limite para voltar a pro-
curar o posto é de cinco dias cor-
ridos. Essa medida, adotada re-
centemente pela pasta, visa ace-
lerar as próximas etapas de am-
pliação da campanha.
Fontes da pasta disseram que

ainda não é possível definir um
calendário para os próximos
grupos etários, pois o governo
local depende do envio de doses
por parte do Ministério da Saú-
de. Além disso, a secretaria não
sabe com antecedência quantos
imunizantes farão parte das re-
messas nem quando chegarão
as próximas. A intenção, contu-
do, é continuar a diminuir as fai-
xas de idade da população geral,
enquanto se dá segmento à imu-
nização dos grupos prioritários.
A infectologista Joana D’Arc

Gonçalves, da Clínica Quality Li-
fe, acredita que a imposição de
umlimitedecincodiaspodeatra-
sar mais ainda o andamento do
processo. “A vacinação deveria
ocorrer sem entraves e de forma
ampla, para todos. Comesse pra-
zo, muita gente pode ficar para
trás e isso dará a falsa sensação

Onde se vacinar

Internação por covid-19

» O padre Moacir Anastácio, 59 anos, fundador da comunidade Renascidos em Pentecostes e pároco da Paróquia
São Pedro, em Taguatinga Sul, está internado com covid-19, no Hospital Santa Luzia. Os primeiros sintomas da
doença apareceram há duas semanas, mas, na terça-feira, o religioso deu entrada na unidade de saúde, onde
permanecia até a noite de ontem. Sobrinha de Moacir, a servidora pública Elisângela Martins, 42, disse que,
nesse período, o sacerdote teve um quadro leve, com sintomas de gripe, como nariz entupido, tosse e sem febre.
O padre é diabético e, por precaução, a família optou por pedir a realização de uma tomografia, que revelou
comprometimento de 25% do pulmão. Por isso, os parentes do religioso optaram por mantê-lo no hospital.

Ano é o mais letal da pandemia

deque estamos coma campanha
acelerada, mas, na verdade, não
estaremos”, pondera.
Em relação à definição de um

calendário, Joana considera que,
apesar de ser o ideal, é difícil tra-
balhar sem planejamento, uma
vez que a SES-DF não sabe quan-
do receberá as doses. “Não temos
vacinas suficientes. Essa é a ver-
dade. A solução é uma união do
país para acelerar a chegada dos

imunizantes”, completaamédica.
Ontem, o DF recebeu mais

8.190 doses da vacina da Pfi-
zer/BioNTech. Até o momento,
o Ministério da Saúde enviou
mais de 1,3 milhão de doses,
sendo que houve aplicação de
679mil como primeira dose e de
328,5 mil como reforço. Nessa
sexta-feira, houve imunização
de 13.758 pessoas com aD1 e de
4.542 indivíduos com aD2.

Desdeo início da crise sanitária,mais de8,7mil pessoasmorrerampor causada covid-19na capital federal.Médiamóvel deóbitos tevequedaemabril,mas, agora, apresenta estabilidade

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A. Press

Confira a lista de postos de
atendimento que funcionamneste
fim de semana:

ÁÁgguuaass CCllaarraass,, ddaass 99hh ààss 1177hh
Uniplan— Av. das Castanheiras
(drive-thru)

CCeeiillâânnddiiaa,, ddaass 99hh ààss 1177hh
Sesc de Ceilândia — QNN 27,
Área Especial S/N, Ceilândia
Norte (drive-thru)

PPllaannoo PPiilloottoo,, ddaass 99hh ààss 1177hh
Estádio Nacional Mané Garrincha
(drive-thru)
Torre de TV (drive-thru)
Parque da Cidade (drive-thru)

TTaagguuaattiinnggaa,, ddaass 99hh ààss 1177hh
Taguaparque— Colônia Agrícola
Samambaia, Pistão Norte (drive-thru)
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Comércio prevê alta nas vendas
» PEDROMARRA

O
comércio do Distrito Fe-
deral deve ter um cresci-
mentode11%noDiados
Namorados, em relação

às vendas domesmo período do
ano passado. É a estimativa do
Sindicato do ComércioVarejista
do DF (Sindivarejista), que prevê
que a data movimente mais de
R$100milhõesnaeconomia local.
“Estima-se que os produtos

mais procurados deverão ser
roupas, calçados, acessórios,
flores e chocolates. O valor mé-
dio do presente deve ficar em
torno de R$ 160, contra R$ 95 em
2020. A data deverá injetar R$
108 milhões nas lojas do varejo,
de shoppings, nos bares e res-
taurantes, hotéis e motéis”, de-
clara o vice-presidente do Sindi-
varejista, Sebastião Abritta.
O Correio

ouviu lojistas
para saber as
estratégias
que serão
adotadas pa-
ra atrair cli-
entes da ca-
pital federal.
O restauran-
te de comida
italiana Can-
tucci Osteria,
na comercial
da 403 Norte,
vai oferecer
um kit dos
namorados
com um pra-
to de entrada
e um principal, para duas pesso-
as, alémde sobremesa, um vinho
ou uma cerveja e cesta térmica,
no valor de R$ 299. “A gente de-
senvolveu umproduto que tives-
se a nossa cara, e que conseguís-
semos oferecer o que temos de
melhor: a gastronomia italiana.
Aliado ao Dia dos Namorados,
adicionamos um jogo americano
mais e uma vela decorativa, tudo
para que o casal possa celebrar
no conforto de casa, mas com a
referência de um ambiente ro-
mântico, que é nosso restauran-
te”, explicou Rodrigo Melo, 31
anos, chef de cozinha e sócio-
proprietário doCantucci.
As formas de comercializa-

ção do estabelecimento são por
delivery, take out (retirada no
restaurante) e consumo no lo-
cal. Os pedidos podem ser feitos
peloWhatsApp ou pela platafor-
maGoomer. “Ano passado, nesta

data, a gente vendeu por volta de
70%, quando comparado a 2019,
ano em que ainda não tínhamos
pandemia. Mas essas vendas fo-
ram apenas no formato de deli-
very, porque o comércio estava
fechado. Para este ano, anossa ex-
pectativa é que consigamos che-
gar a 120%, comparando com
2020”, estimaRodrigo.
A floricultura Magia das Flo-

res, na 306 Sul, preparou o esto-
que para a data, conforme conta
o proprietário Rodrigo Rezende,
47. “Para o Dia dos Namorados,
compramos um pouco mais do
que no dia a dia, mas não é uma
compra absurda porque as pes-
soas não compram com ante-
cedência. Temos caixas prontas
para os arranjos, buquê de flo-
res, urso de pelúcia, balões, além
da opção de colocar uma carta.
Mas as rosas vermelhas costu-

mam sair
mais”, relata.
As vendas

da loja são fei-
tas por rede
social, aplica-
tivos demen-
sagens ou pe-
lo site da flori-
cultura.“Tam-
bém temos
entrega por
delivery ou o
take-out. Co-
mo estamos
com a loja
aberta, temos
álcool em gel,
aferimos a
temperatura

dos clientes na entrada e exigimos
o uso obrigatório de máscara”,
acrescentaRodrigo.
A gerente da loja Candy Shop,

do Sudoeste, Rafaella Chaves,
30, conta que doces e chocolates
importados são os mais vendi-
dos no Dia dos Namorados.
“Vendemos muitos kits, e algu-
mas opções de presentes tam-
bém, comocanecas e almofadas.
O bom é que todos os kits são
personalizáveis. Se o cliente qui-
ser escolher todos os itens, den-
treoque temosna loja, nósmon-
tamos as cestas. As vendas são
feitas diretamente na loja, pelo
nosso site e porWhatsApp. Tra-
balhamos com take-out e deli-
very também”, esclarece a lojista.
“Com a loja fechada, usamos

os meios digitais para divulgar e
alcançar os clientes. As vendas
caíram, mas conseguimos man-
ter um percentual de lucro con-

DIADOSNAMORADOS/De acordo com o Sindivarejista, faturamento deste ano deve ser 11%maior do que em 2020. Data
devemovimentarmais deR$ 100milhõesna economia local. Lojistas preparamestratégias e promoções para atrair consumidores

CCaannttuuccccii OOsstteerriiaa
Endereço: Quadra 403 Norte, bloco E,
loja 3, Asa Norte
WhatsApp: (61) 9 9943-1935
Instagram:@cantucciosteria
Horário de funcionamento: das 12h às 23h

CCaannddyy SShhoopp
Endereço: CLSW 302, bloco B, Sudoeste
WhatsApp: (61) 9 9396-3016
Instagram:@candyshopbrasil
Site:www.candyshopbrasil.com.br
Horário de funcionamento: de segunda
a sexta-feira, das 9h30 às 19h, e aos
sábados, das 9h30 às 17h

MMaaggiiaa ddaass FFlloorreess FFlloorriiccuullttuurraa
Endereço: Quadra 306 Sul, bloco B,
loja 24, Asa Sul
Telefone: (61) 3344-1297
Instagram:@magiadasflores
Horário de funcionamento: das 9h às
18h, de segunda a sexta-feira. Sábado,
das 9h às 14h

FFuunncciioonnaammeennttoo ddoo ccoomméérrcciioo
Bares e restaurantes: das 11h às 23h
Lojas de shoppings e praças de
alimentação: das 10h às 22h
Lojas de rua: das 9h às 20h

Horários conforme determinação doGDF

Serviço

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Ochef RodrigoMelo, daCantucciOsteria, preparouumkit comentrada, pratoprincipal, sobremesaebebida

Cioran dizia que a única função do
amor é nos fazer suportar as tardes de
domingos. Gosto de Cioran, mas ele, a
gente sabe, costumavaexagerarumpou-
co de vez em quando. De modo que o
amor tem lá outras utilidades (e outros
problemas também), mas hoje não es-
crevo para falar de amor. Este é um texto
sobre— aí, Cioran, estamos juntos—os
domingos e suas ondas cruéis de tédio.

Mas, antes, astrologia… Bem, não
acredito nos signos, mas dou minhas
espiadas e jurei que Cioran era cance-
riano. Dramático, fatalista, pessimista,
sensível. “Como não seria de câncer?”,
pensei. Mas não. O romeno era ariano.
Já fui logo tripudiar sobre os astros e
seus mensageiros. Ocorre que me es-
queci dos ascendentes, das luas e des-
sas coisas todas que compõem umma-
pa astral. Então, vai saber… Por via das
dúvidas, vou guardar minhas críticas e
seguir como assunto real deste texto.
Nunca me dei bem com os domin-

gos. A melancolia que sempre tive ga-
nha reforços pouco sustentáveis nes-

ses dias e é difícil lidar com o cair da
tarde e com o eco dos gritos do Faus-
tão na televisão de algum vizinho.
Longe de mim querer teorizar com ri-
gor sobre qualquer coisa, mas é com-
plicado não pensar na influência da
forma como se organiza a nossa so-
ciedade e o mal dos domingos. Sobre-
viver no capitalismo não é fácil, baby,
e isso vai custar algumas vidas, as nos-
sas, no fim das contas.
Não vou me alongar, mas, por mais

que você ame o seu trabalho, jamais
poderá ignorar certas agonias das se-
gundas-feiras. Da minha parte, trago
comigo sempre o medo do fracasso,

um espectro constante nos meus om-
bros de uma pressão que vem de mim
mesmo (e também dos comerciais na
tevê, das lições no colégio, do só-o-
trabalho-dignifica-o-homem e do
trabalhe-com-o-que-ama-e-nunca-
mais-sofrerá).
Sempre penso: é nesta segunda que,

exaurido da procura, entrego os pontos?
Em suma, é nesta segunda que falho na
tarefa— até agora competente—de fra-
cassar semsernotado?Às vezes, ébestei-
ra temer tanto as segundas. O terror po-
de vir numa terça. Ou pior, numa sexta-
feira antes dahora emqueaspessoas ge-
ralmente abremumacerveja para come-

morar a chegadado sábado.
Na última sexta, meus pés treme-

ram. Com dificuldades de ficar parado,
me recostei na mesa e vi meu corpo
mexer como se não soubesse mais co-
mo parar. Não consegui chorar. Nunca
conseguimeditar nem acessar esses es-
paços místicos da mente dos quais as
pessoas falam commuito entusiasmo.
Então, nem sempre sei o que fazer, em-
bora os tratamentos sérios ajudem.
Resta olhar para frente e esperar.
Ainda não foi desta vez que tudo foi

para o espaço,mas amanhã é domingo e
eu penso no que acontecerá…Não sei.
Tomara quenada.

Amanhã é
domingo de novo

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br Sepultamentos realizadosem4de junhode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Alaide Lourenço da Silva, 74 anos
Antônio Eustáquio da Silva, 70 anos
Antônio Pasqua Filho, 84 anos
Damião Silva Lacerda, 44 anos
Flávia Barros da Silveira, 44 anos
Jader Carrijo, 95 anos
José Gomes deMelo Sobrinho, 67 anos
Lázaro César de Carvalho, 64 anos
Martha Maria Xavier da Paixão,
52 anos
Raimundo Flurindo de Barros, 93 anos

Reginaldo Gomes Muniz, 42 anos
Shirley Shineider Lamounier, 41
anos
Vanda Veiga Viegas, 92 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Antônio Luís Barbosa, 78 anos
Dinilva Mares Ribeiro, 57 anos
Esmeralda da Trindade Moura, 56
anos
Francisca Maria de Araújo Martins,
64 anos

Genivaldo Ferreira Dias, 43 anos
Jéssica Muniz Pereira, 27 anos
Jó Lacerda Pereira, 88 anos
José Furtado Leite, 52 anos
Josefa Batista de Sousa Silva,
102 anos
Jurandi Alves Pinheiro, 52 anos
Luzinete Nascimento Quintino,
68 anos
Maria Aparecida da Silva, 64 anos
Pablo Yan do Carmo Tavares, 20 anos
Pedro Quirino Garcia, 55 anos

Rubiana Lourenço da Silva, 35 anos
Venceslau Geraldo Pinheiro, 71 anos
Vitória Carreiro Barros, 80 anos

GGaammaa
Aramides Alves Rodrigues, 77 anos
Dagmar Pereira Teles, 79 anos
Gilberto Rodrigues Gomes, 61 anos
Luiz Francisco da Silva, 56 anos
Manoel Messias Fernandes, 81 anos
Maria de Sousa Matos, 78 anos
Maria José da Silva, 91 anos

Mauro Roberto da Mata, 42 anos
Valdecina Pereira da Costa, 53 anos

PPllaannaallttiinnaa
Adão Eduardo Silva Neto, 48 anos
Benedito Elias Fernandes, 66 anos
Luzia Eleutério da Silva, 75 anos
Rita Maria Bezerra, 71 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Claudemir Pumine, 51 anos
Maria de Lourdes Alves, 87 anos

Raimundo Pereira Félix, 54 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
José Whelington Maia, 67 anos
Tais Evenli Vieira da Silva, 27 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Alessandra Pescador Vieira, 46 anos
Elizabeth Cardoso de Sousa Batista,
62 anos (cremação)
Sonia Maria de Souza, 66 anos
(cremação)

siderável de forma a pagar os
custos e colaboradores. Espera-
mos aumentar o faturamento,
no mínimo, em 100% no ano de
2021”, projeta Rafaella.

Shoppings

Para a data especial, os shop-
pings realizaram diversas ações.
A cada R$ 300 em compras no
Boulevard Shopping Brasília, os
casais ganham um brinde da
Kopenhagen e concorrem a hos-
pedagens na Pousada Inácia,
em Alto Paraíso (GO). A promo-
ção é válida até 13 de junho. Pa-
ra participar, é só se inscrever
pelo site do shopping e registrar
as notas de compras realizadas
nas lojas participantes.
No JK Shopping, em compras

acima de R$ 200, o cliente ganha
um cupom para concorrer a três
vale-compras de R$ 15mil, cada.
A promoção é válida até 13 de
junho. Os sorteios acontecem
semanalmente, sempre às 17h
de domingo, na praça central,
até 13 de junho. As pessoas po-

dem trocar as notas em um bal-
cão localizado no Piso L3.
O Conjunto Nacional está

com a promoção “Feito de
Amor”. Até 13 de junho, a cada
R$ 300 gastos em compras nas
lojas participantes, cadastradas
pelo aplicativo do shopping, o
cliente recebe um cupom eletrô-
nico para concorrer a dois vale-
compras, no valor de R$ 10 mil,
cada. Quem comprar e cadastrar
as notas nos fins de semana, re-
ceberá cupons emdobro.Os sor-
teios serão realizados em 9 e 16
de junho, pela Loteria Federal.
Para celebrar o 12 de junho, o

Taguatinga Shopping está com a
promoção“compre, ganhe e con-
corra”. A cadaR$350gastos, os cli-
entes concorrem a três vales de
R$ 16mil com itens para a cozi-
nha, salade jantar ouhomeoffice.
O posto de trocas fica no 3º piso
até 18 de junho ou enquanto du-
rarem os estoques. O sorteio dos
três vales-compra ocorrerá em19
de junho e o resultado da promo-
çãoserádivulgadonositeenas re-
des sociais do shopping.

Uma das regiões administrativas mais antigas e tradicionais do Distrito Federal,
Brazlândia completa, hoje, 88 anos. Conhecida pelas festas do Morango e da
Goiaba, a cidade também é lembrada pelo turismo rural e religioso. De aspecto
bucólico, tem o Lago Veredinha (ffoottoo) como um dos principais cartões-postais. Para
celebrar a data, haverá uma programação especial, de nove dias, respeitando as
regras sanitárias por causa da pandemia da covid-19. Confira as atrações no site:
http://www.brazlandia.df.gov.br/2021/06/02/brazlandia-88-anos/.

Parabéns, Brazlândia!
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Valormédio do presente do Dia
dos Namorados que o brasiliense

está disposto a gastar

R$ 160
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Resistêncianegrana

literatura
» CIBELEMOREIRA

E
studantes da Universidade de Brasília
(UnB) utilizamda literatura para falar so-
breatemáticanegraeproporreflexõesso-
bre a realidadedessa populaçãonoBrasil

e sobre asmanifestações culturais dematriz afri-
cana.OdoutorandonaFaculdadedeArquitetura
eUrbanismodaUnBPaíqueDuqueSantarém,35
anos, lançou o livroMobilidade antirracistaque
aborda o racismo atrelado às condições sociais
do direito de ir e vir. O assunto é explorado por
Paíque na tese de doutorado. Omestrando do
ProgramadeMetafísica daUnBMaicomSouza e
Silva, 33, aproveitousuaexperiência comadança
afroparacolocaremlivroossaberesdocorpone-
gronadança. IntituladoEstética das práticas per-
formativas da dança afro-brasileira cênica,aobra
decifraoespetáculoKalunga, realizadonoMuseu
CapixabadoNegroVerônicadaPas (Mucane), no
Espirito Santo. “Falar da cultura negra, alémde
ser umprocesso de resistência, é uma formade
mostrarparaaspessoasoqueéadançanegracê-
nica”, defendeMaicomque, assimcomoPaíque,
trouxe para os estudos acadêmicos a discussão
trabalhadano livro.
Emcursosdistintos e semnunca teremse vis-

to, osdois universitáriosbuscamdar voz aassun-
tospertinentes emrelaçãoàpopulaçãonegra. As
narrativas carregamhistórias sobre vivênciasdos
autores e pretendemproporcionar ao leitor um
conhecimentomais aprofundado sobreos temas
abordadosnasduasobras. EmMobilidade antir-
racista, produzidoporPaíque Santarémemcon-
junto comRafaela Albergaria eDaniel Santini, o
racismoestruturalpresentenasociedadebrasilei-
raédestacadonas400páginasdo livro, composto
porumacoletâneade textos escritospor 41 auto-
res.“Amobilidadeurbana foi construída comvá-
riosmarcadores raciais. A formacomoas cidades
brasileiras forammontadas, com segregação. A
populaçãonegra, emsuamaioria, estánasperife-
rias, em regiõesmais afastadas do centro e com
umsistemade transporteprecário”, afirmaodou-
torandoqueacreditaqueolivropossa levantares-
se debate para a criaçãodepolíticas afirmativas.
“Promoverodebate sobre amobilidadeeo racis-
moé importante. Espero que a comunidadene-
gra prossiga nessa discussãoque está conectada

com outros te-
mas também”,
ressalta.
Entre os as-

pectos aborda-
dosno livro, es-
táaformacomo
os governos in-
vestemmaisno
transporte indi-
vidualedeixade
ladootranspor-
te coletivo, que
atende amaio-
ria da popula-
ção periférica.
“O transporte
individual foi
uma ferramen-
tadediferencia-
ção racial na jo-
vem guarda,
com a separa-
ção de quem
andadeônibus.
E isso se man-
témemumsis-
temaque inves-
te mais em
construção de
rodoviasedees-
tacionamento e
menos em op-
ções de trans-
porte coletivo”,
pontua Paíque.
De acordo com
ele, houve in-
centivos econô-
micos para que

apopulaçãocommenorpoderaquisitivotivesseo
carro próprio. “O resultado disso é: a população
negra comoamaioria dos endividadospara con-
seguir autonomiademobilidade.Atéutilizar abi-
cicleta comomeio de transporte alternativo fica
inviável pela longadistância das regiões periféri-
casdocentro”, relataodoutorando.
Alémdetodoosistemaconstruído,háaindao

racismoexplícitopresentenocotidianodequem
temapele negra. “É comumoônibus não parar
emumdeterminadoponto, quandoumhomem
negro dá sinal durante a noite, por exemplo. Ou
de pessoas que não querem sentar ao lado de
uma pessoa negra durante uma viagem em
transporte coletivo, ou achar que ela roubou o
celular ou algumobjeto de valor. Os casos de ra-
cismoemUber sãomilhares. Isso temque ser fa-
lado e tem que acabar”, destaca Paíque Santa-
rém. Para ele, a pandemia expôs essa problemá-
tica. “Com a crise da covid-19, vimos a popula-
ção negra não podendo parar de trabalhar para
sustentar a família. Tendo que pegar ônibus to-
dos os dias, coma renda reduzida. As empresas

de transporte coletivo começarama brigar para
diminuir a quantidade de ônibus emcirculação,
esquecendodequemdependedomeiode trans-
porte, quemuitas vezes vai cheio, expondo os
passageiros ao risco de pegar o novo coronaví-
rus”, criticaouniversitário.
O livroMobilidade antirracista traz textos de

pessoas reconhecidas nacionalmente e interna-
cionalmente, comrelatosdoBNegão, ElisaLucin-
da,GOG,entreoutros.“Temosautoresparticipan-
tes de vários locais, doDistrito Federal, doRiode
Janeiro, deSãoPaulo,deBeloHorizonte, deSalva-
dor,deFortaleza,alémdeautoresdaSuéciaeuma
norte-americana”, enumera Paíque Santarém. A
obraapresentadiferentes formatos, comopoesia,
crônica, entrevista, prosa, texto acadêmico e se-
miacadêmico, fotosemúsicascomentadas.
A coordenadora do livro junto a Paíque, Ra-

faela Albergaria, 31, ressalta que as narrativas
mostramum recorte de vários locais do país de
uma realidade que se repete. A pesquisadora em
mobilidade, direitos humanos e relações raciais
conta que iniciou o trabalho de pesquisa sobre o
tema após perder a prima atropelada por um
trem, emumaregiãodaperiferiadoRiode Janei-
ro. De acordo comela, a separação racial e as es-
truturas nos transportes coletivos que atendem

ascomunidadesafastadasdocentroedemaioria
negraéevidentenoRiode Janeiro.“Háumadife-
rençanítida, enquantoas regiõesdeperiferia são
atravessadaspor trens,muitas vezes emsituação
precária, no centro, temos ometrô que tem câ-
mera, portas automatizadas e toda a segurança
aospassageiros”, ponderaRafaela.
“Em2017, perdiminhaprima. Elamorava em

uma região de periferia e pegava dois trens, por
dia, emumramal precáriodoRiode Janeiro, que
atravessa o Jacarezinho.Quandoela foi entrar no
trem, o pé ficou preso e ela foi arrastada por vá-
riosmetros. Após isso, o corpo ficou estirado na
linha do trempormais de 8h. Depois do ocorri-
do, a gente fez um ato na estação onde ela foi
morta.Eváriaspessoasrelataramsituaçõespare-
cidas, que, todo dia, tem gente que fica presa na
porta ou que caiu no vão entre a plataforma e o
trem”, lamentaacariocaqueacrescenta:“amobi-
lidadeantirracista émuitomaisdoque transpor-
te público. É tambémsobreodireito de ir e vir da
populaçãonegra.Durante a chacinaqueaconte-
ceunoJacarezinho,duaspessoas forambaleadas
dentrodo trem.Pessoasquepoderiamestar indo
trabalhar e que foramatingidas por umabala. É
preciso construir narrativas para que issomude”,
afirmaRafaelaAlbergaria.

Dança afro
Partindo para umoutromovimento de resis-

tência, o cultural.MaicomSouza e Silva resgata
os rituais dosorixás, principalmenteode Ieman-
já, para falar sobre adança afro-brasileira cênica.
O livro Estética das práticas performativas da
dança afro-brasileira cênica descreve a drama-
turgia do espetáculoKalunga. Maicomutilizou
os 10 anos de estudode dança para escrever o li-
vroapartirdaprópriavivênciacomoalunoe,de-
pois, comoprofessor.Vindo de uma família hu-
milde,do interiordoEspíritoSanto,Maicomfoio
primeiro a ter uma formaçãode ensino superior.
“Meupai é analfabeto, eminhamãenemsabia o
que eramestrado. Ser aluno da UnBme abriu
portas e possibilitou a publicação desse livro. O
nomedauniversidade teve umpeso para a acei-
tação da editora”, conta omestrando no Progra-
madeMetafísicadaUnB.
Para ele a obra literária é uma forma de não

deixar a cultura dopovonegro se apagar. “Faz-se
necessário que pessoas negras escrevam sobre
pessoas negras, precisamos questionar as leitu-
ras pejorativas que são feitas sobre as pessoas
pretas. Trazer
para o conheci-
mento popular
a dança afro,
que tem diver-
sas formas de
manifestação.
Ocupar os es-
paços com in-
f o rm a ç õ e s .
Hoje, se você
falar a palavra
dança para al-
guém,aprimei-
ra imagemnão
seráumadança
afro”, analisa
Maicom.
Comumres-

gate cultural,
ele coloca no-
menclaturas
em iorubá —
línguanativade
muitos africa-
nos trazidos es-
cravizados para
o Brasil. “A cul-
tura do povo
negro vem sen-
do apagada ao
longo dos anos.
Porexemplo,eu
não sei de onde
vem meu so-
brenome, a origem dosmeus antepassados da
mesma formade quem temsobrenome italiano,
por exemplo, consegue. Esse livro éminha pe-
quena contribuição sobre amanifestação cultu-
ral afro-brasileira”, conta.
Para o trabalho de mestrado na UnB, ele

pretende decifrar a origemdosmovimentos da
dança afro repassadas por professores doMu-
seu Capixaba do NegroVerônica da Pas, onde
ele dá aula. “Sei que tem um grupo em Salva-
dor que a dança afro é de origem do candom-
blé. Quero entender como a dança afro ocorre,
aqui, no Espírito Santo”, expõe ele que, por
conta da pandemia, está fazendo o curso a dis-
tância na cidade natal.

Mobilidadeantirrascista

Vendido pelo site da
editora Autonomia
Literária
www.autonomialiteraria.c
om.br/loja/teoria-
politica/mobilidade-
antirrascista/

Valor: R$ 40 (preço
promocional da
editora R$ 28)

Estéticadaspráticas
performativasdadança
afro-brasileiracênica

Vendido no site da Editora
Appris e em outras
plataformas de
venda de livros
www.editoraappris.com.br/
produto/5016-esttica-das-
prticas-performativas-da-
dana-afro-brasileira-cnica

Valor: R$ 52 (preço
promocional da editora
R$ 41,60)
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Amobilidade
urbanafoi
construídacom
váriosmarcadores
raciais.A forma
comoascidades
brasileiras foram
montadas, com
segregação.A
populaçãonegra,
emsuamaioria,
estánasperiferias,
emregiõesmais
afastadasdocentro
ecomumsistema
detransporte
precário”

Paíque Santarém,
doutorando na Faculdade
de Arquitetura e
Urbanismo da UnB
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Produtor da obraMobilidade antirracista, Paíque Santarém reuniu textos de 41 escritores. O livro analisa o racismo estrutural pelo prisma do direito de ir e vir

O espetáculoKalunga celebra a cultura afro pormeio da dança e damúsica

Maicom Souza e Silva se inspirou noKalunga para escrever a Estética
das práticas performativas da dança afro-brasileira cênica
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Desligamentos
programados
deenergia

AASSAA SSUULL
SCES, Trecho 2: lote 2,
das 13h às 17h.

CURSOS

Finanças
Para mostrar na prática como
fazer um planejamento finan-
ceiro e manter as contas em dia,
o Instituto de Educação Superior
de Brasília (Iesb) oferecerá, no
dia 14 de junho, às 19h, uma ofi-
cina gratuita ministrada pelo
professor Marco Antônio Lucin-
da, mestre em ciências militares
e especialista em melhorias de
processos de softwares. O curso
livre será transmitido em am-
biente virtual. As inscrições são
gratuitas e estão abertas até o
dia 13 de junho. Aos participan-
tes, será emitido um certificado,
com concessão de duas horas
de atividade complementar. Pa-
ra mais informações: 3340-3747.

Cursoson-line
A Fundação Bradesco oferece
diversos cursos gratuitos pela
internet, com diferentes cargas
horárias e em variadas áreas.
Para se inscrever, basta acessar
o site:www.ev.org.br.

YouTube
A escola de tecnologia codeBu-
ddy disponibiliza o curso rápido
“YouTube, Câmera e Ação”, para
ajudar crianças e jovens a co-
nhecer melhor a plataforma,
bem como os recursos que ela
oferece. As aulas ensinam sobre
captação de imagem e som, ilu-
minação, truques de edição de
vídeo, entre outras técnicas.
Além da produção de conteúdo,
os alunos aprendem sobre nave-
gação virtual consciente e dicas
de segurança na internet. Inscri-
ções: codebuddy.com.br/cur-
sos/cursos-rapidos.

Espiritualidade
O Instituto Brasileiro de Inteli-
gência Espiritual (Ibiesp) ofere-
ce curso sobre inteligência espi-
ritual na sabedoria bíblica, por
R$ 159,99. São oito módulos de
espiritualidade cristã destina-
dos a fomentar o conhecimento
baseado no Evangelho segundo
Mateus. Informações: conta-
to@ibiesp.com.br ou 3256-4253.

Revisão textual
Professor universitário há mais
de 20 anos, José Geraldo ofere-
ce serviços de revisão e corre-
ção para textos literários, aca-
dêmicos ou escritos diversos,
como livros, pesquisas, coletâ-

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

30%

neas, trabalhos de conclusão de
curso, além de traduções para
português e inglês. Informações:
9 9416-0404 ou pelo e-mail tex-
tos.revisart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das
Instituições de Autogestão em
Saúde) lançou a sua plataforma
de ensino a distância: o Campus
Unidas. Até dezembro de 2021,
devem ser disponibilizados, pe-
lo menos, 20 cursos diferentes,
todos on-line e com certificado
digital, além de capacitações
gratuitas, em breve. Confira a
lista completa de cursos com
inscrições abertas e outras in-
formações no site https://cam-
pus.unidas.org.br/ Contato: (11)
9 7419-5753 / E-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa traba-
lha na capacitação de jovens e
adultos que desejam construir
uma carreira com cursos técni-
cos. As opções são nas áreas de
enfermagem, radiologia, segu-
rança do trabalho, informática e
em serviços jurídicos. Inscrições
pelo site madreteresa.net.br ou
pelo WhatsApp 9 9993-8117.

OUTROS

Audiovisual
A TV Cultura disponibiliza pelo
YouTube uma série de palestras
com grandes nomes do audiovi-
sual. Especialistas em áreas re-
lacionadas ao universo da co-
municação, do jornalismo e da
produção cinematográfica divi-
dem com alunos e com o públi-
co em geral experiências profis-
sionais e questões de interesse
dos jovens. Todos os vídeos con-
tam com tradução em Libras e
uma versão com audiodescri-
ção. Inscrições: bit.ly/36LtSIM.

Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Capote-

rapia está com vagas gratuitas
para o programa Capoterapia
em Casa. A atividade trata-se de
uma terapia psicomotora dire-
cionada a um público diversifi-
cado — com atenção maior a
pessoas com mais de 55 anos —
e usa de elementos rítmicos per-
cussivos da capoeira. O trabalho
das sessões ocorre de maneira
adaptada, pela internet. Inscri-
ções: 3475-2511. Informações:
capoterapia.com.br/portal.

Compreensão leitora
Visando acelerar a criatividade,
compreensão e a criticidade dos
leitores, a pedagoga e escritora
Dinorá Couto Cançado promove
oficinas personalizadas virtuais
para crianças e adultos. A
aprendizagem ocorre de forma
individualizada, lúdica e, depois,
compartilhada. O curso inclui
certificado de 40 horas. Para se
inscrever, é necessário comprar
os seis livros do kit da autora.
Informações: 9 9970-1366.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin
Norte de Brasília iniciou o ano
em uma nova sede, na
704/705 Norte, e a professora
Marcia Vasconcelos convida a
todos os interessados a co-
nhecer as atividades. As aulas
de kung fu tradicional, boxe
chinês e tai chi ocorrem pela
internet e presencialmente —
com número limitado de alu-
nos, adoção de procedimentos
de higienização da sala e de
equipamentos, além de obri-
gatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turís-
ticos de Pirenópolis, a cidade
passa a oferecer voos de ba-
lão ao nascer do sol. A novi-
dade conta com diferentes pa-
cotes e serviços, que incluem
passeios de 45 minutos a uma
hora de duração, em altitudes
de até 1 mil metros. Os preços
variam de R$ 690 a R$ 980
por pessoa. Além do voo no
segundo maior balão do Bra-
sil, vindo de Boituva (SP), al-
guns dos tíquetes incluem ta-
ça de espumante, café da ma-
nhã na Pousada Villa do Co-
mendador e fotos ou vídeos
registrados com uso de drone.
Informações e reservas:
@voedebalaoempiri. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

ARNIQUEIRA

MATO ALTO
A autônoma Rita Eleutério, 58 anos,

entrou em contato com a coluna Grita

Geral para reclamar do mato alto no
conjunto 4, de Arniqueira, próximo às
chácaras 16,17, 26 e 27. “Tem muito
tempo que eles não cortam. Mês passado,
eu vi que estavam podando, mas isso não
chegou a todos os locais de Arniqueira. O
mato está invadindo a calçada”, ressaltou
a moradora da região.

» A Administração Regional de Arniqueira
informou que o endereço citado foi
encaminhado àNovacap para a
execução do serviço de roçagem.“Vale
ressaltar,que esse serviço é realizado
pela companhia a cada 20 dias em toda
a região administrativa”,pontuou.

RIACHO FUNDO

POUCAS LINHAS DE ÔNIBUS
A falta de ônibus na Quarta Etapa do Riacho Fundo

incomoda os moradores da região. A auxiliar de vendas
Rosália Ferreira, de 42 anos, conta que há apenas três linhas
para atender à população. “Uma é Rodoviária, via Eixo
Monumental, que passa apenas quatro vezes no decorrer do
dia. As outras duas rodam até as 21h. Então, quem mora
aqui não consegue chegar além desse horário, como é o meu
caso. Chego em casa por volta de 23h30. Tenho que descer
na Avenida Principal do Riacho Fundo, que é longe, e andar
por aqui tarde da noite. É perigoso demais. E não faltam
paradas de ônibus. A administração já foi cobrada em
relação ao assunto, mas nunca tivemos resposta”, garante.

» A Secretaria deTransporte eMobilidade ressaltou que
acompanha o crescimento populacional da região e a
demandapor transporte urbano coletivo.“A partir da
demandadausuária,será estudada a possibilidade de
ampliação do horário da linha 806.1”, informou o órgão.

Inglês para profissões

A Cultura Inglesa acaba de lançar o
curso Professional English, focado no
cotidiano profissional e com
abrangência para diferentes segmentos,
como o universo de negócios, áreas de
atendimento ao público, área médica,
dentre outros. Com aulas no formato ao
vivo, pela internet, o curso é de rápida
duração— de seis meses a um ano,
dependendo do nível — e visa alcançar
alunos que precisam aprimorar o inglês
para ummelhor desenvolvimento
profissional. As aulas começam neste
mês e os interessados podem entrar em
contato pelo WhatsApp (21) 4002-0909.

Educação

Com o tema “Estratégias para aulas
remotas — tecnologia, jogos e
inclusão: Uma visão além do intelecto”,
a Legião da Boa Vontade (LBV)
promoverá, nos dias 28, 29 e 30 de
junho, às 19h30, a edição on-line do
23º Congresso Internacional de
Educação. Além de palestras com
renomados especialistas, o evento terá
a apresentação de práticas
pedagógicas. O congresso contará com
tradução simultânea para português,
inglês, espanhol e Libras. Para os
interessados, haverá ainda certificado
de participação. Inscrições:
www.lbv.org/congresso-de-educacao.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Omovimento de uma pedra quicando sobre a água. Essa foi a principal inspiração do arquiteto

Alexandre Chan para projetar a Ponte JK. Depois de construída, ela recebeu, em 2002, o título de “a

mais bela ponte domundo”, durante a 20ª Conferência Internacional de Pontes, realizada em

Pittsburgh, Estados Unidos.

Ponte JK

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Divulgação/GDF

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



Delícias com romantismo
» LIANA SABO

H
otéis, bares e restau-
rantes se mobilizam
para oferecer o que há
de melhor no Dia dos

Namorados, uma data que sem-
pre deu muito retorno a esse
segmento de negócio. São no-
vos cortes de carne, combina-
ções de carne com peixe, sorve-
tes especiais e até sugestões ve-
ganas para serem compartilha-
das a dois em comemoração ao
amor. O ideal é que esse senti-
mento prevalecesse todos os
dias na vida das pessoas.
A rede Fogo de Chão vai lan-

çar no rodízio, a partir de 15 de
junho, um corte que é o mais
apreciado pelos americanos:
Bone-in-Ribeye, devido à sucu-
lência, maciez e sabor conferi-
do pelo marmoreio. Vem de
uma parte específica da costela
de Angus e é assado com osso, o
que dá ainda mais sabor, além
de ser maturado por 21 dias e
preparado em fogo alto. Reser-
vas: 3322-4666.
O chef Dudu Camargo criou

especialmente para os amantes
o prato Dueto do Amor, forma-
do por um filé grelhado com
melaço e pescada amarela ao
molho de queijo ementhal e
ervas secas por R$ 179,90. Vem
acompanhado de arroz cremo-
so com camarão, lascas de sal-
mão, cogumelos e amêndoas.
No Dudu Bar (302 Sul), o prato
estará disponível a partir do
dia 11 com boas sugestões de
espumantes. Reservas: 99341-
0055 (whatsapp).
Logo em frente, na entre-

quadra comercial, na Cantina
da Massa, haverá nas noites de
11 e 12 música ao vivo para
embalar os sonhos e o apetite
dos pares que irão se deliciar
com o cardápio de Alda Bres-
san. Ela selecionou meia dúzia
de opções de entradas e de so-
bremesas, enquanto os princi-
pais foram reduzidos para 12,
com destaque para o espague-
te à carbonara, o risoto de ca-
marão, grana padano e rapa-

NAMORADOS/ EstabelecimentosdeBrasília sepreparampara receberosapaixonados, seguindo todasasmedidasde segurança
devidoàpandemiadacovid-19.Restaurantesdesenvolvemmenusespeciais e exclusivos.Músicaaovivo émaisumatrativoparaos casais

Fotos: Divulgação

FogodeChão lança o corte Bone-in-Ribeye, conhecido pela suculência Dudu Camargo criou o Dueto do Amor, especialmente para a data

Café de LaMusique renova omenu com lagostim e arroz negro SorveteRomeueJulietaédestaquenaSorbê,alémdossaboresdocerrado

GRANDEMURALHA

Brasília ganha seu mais novo
restaurante conceito do Grande
Muralha. A nova unidade, noTer-
raço Shopping, chega com am-
biente moderno, todas as carac-
terísticas do universo asiático, e
faz parte da comemoração dos
35 anos do Grande Muralha em
Brasília. “Prezamos por manter
viva a tradição e a qualidade dos
serviços prestados para os nossos
clientes. Nós amamos servir, e
servir bem é a nossa essência,
que vem passando de geração
em geração”, comemora o pro-
prietário, Salti Sun.
Dona Beth, sócia e entusiasta

doprojeto, reforça que“onovo res-
taurante foi pensado nosmínimos
detalhes, proporcionando para o
cliente uma experiência completa
comaqualidadeGrandeMuralha”.
A inauguração, promovida pe-

lo casal Sun e Beth, aconteceu em
20 de maio para poucos convida-
dos, respeitando todas as normas
de distanciamento e protocolos
de segurança contra a covid-19.
Idealizado nos anos 70 pelo sr.

Sun, mais conhecido como “Vô”,
na cidade do Rio de Janeiro, o
Grande Muralha conquistou
grande prestígio na capital flumi-
nense nos anos de 1980, antes de
chegar à capital do país em 1986,
quando seu filhomais novo, “Sal-
ti”, abriu o primeiro restaurante
da rede, no ParkShopping, ini-
ciando uma trajetória de sucesso

Beth Tsai, os filhos Elisa e Chan, e omarido, Salti Sun: família abriu nova unidade noTerraço Shopping

35 anos no DF com novo restaurante

Marcas Negócios
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e se tornando referência na gas-
tronomia chinesa e japonesa.
Hoje são cinco lojas nos prin-

cipais shoppings da cidade,
além de serviço de delivery. Veja
o que dizem Beth e Sun sobre o
GrandeMuralha.

Oque os amantes da gastronomia
chinesa e japonesa podemesperar
do novo restaurante conceito do
GrandeMuralha?
Uma experiência completa

com o melhor da comida chinesa
e japonesa que o brasiliense já co-
nhece e é apaixonado. Nosso
atendimento, personalizado, e um
novo ambiente charmoso, basea-
do nominimalismo e na sofistica-
ção oriental, sem perder o lado
simples, que valoriza o essencial,
a beleza e a funcionalidade. A de-
coração foi inspirada na fusão de
vários estilos, trazendo referências
do japonês, do chinês e do asiáti-
co. Tudo muito leve e totalmente

harmônico. Além da nova decora-
ção super aconchegante, dese-
nhamos também um cardápio à
la carte especial para o jantar da
loja conceito, com novas opções
de sobremesas e carta de vinhos.

Qual o segredo para semanter,
por tantos anos, comoumadas
referências gastronômicas
da capital do país?
Consideramos três grandes

segredos: tradição, pois servimos

uma história e uma experiência
gastronômica, combinando a
tradição da culinária chinesa e
japonesa que vem passando de
pai para filho; nosso atendimen-
to diferenciado, já que prezamos
pelo atendimento personalizado
de excelência, buscando sempre
a melhor opção para o bem-es-
tar do nosso cliente, e a expe-
riência do sabor, visto que entre-
gamos aos clientes mais do que
um produto de qualidade, uma

verdadeira experiência gastronô-
mica do sabor.

Quais as ações para as
comemorações dos 35 anos do
GrandeMuralha?
Para celebrarmos os 35 anos

faremos diversos sorteios para os
clientes, além de uma ação espe-
cial com uma Tigela Oriental co-
memorativa, objeto de desejo
dos fãs da comida chinesa e ja-
ponesa. Aguardem!

dura e o escalope ao molho
madeira e penne, além do ra-
vióli de búfala com molho de
tomate e a lasanha margherita.
Reservas: 3226-8374.
Na Belini, outra casa tradi-

cional de alta gastronomia, o
chef convidado é Alexandre Al-
banese que assina cardápio de
duas entradas e quatro pratos:
curry de vegetais com arroz de
coco na folha de bananeira;
jerk chiken com relish de pi-
menta biquinho e batata rústi-
ca crocante com páprica defu-

mada; carne italiana com po-
lenta cremosa com parmesão e
ainda coq au vin com batata ao
vapor. O menu com entrada e
principal sai por R$ 55 e será
servido até o dia 13.
Ainda na Asa Sul, a música

de Nathália Cavalcante e banda
animará a noite do dia 12 no
Mayer Sabores do Brasil que
oferece para o casal por R$ 199
um menu de steak tartare ou
tortine de atum, na entrada, ri-
soto de lagosta, robalo com cas-
tanhas ou filé demi Rossini no

principal e, cremolata ou pan-
nacotta na sobremesa. Reservas
são necessárias pelo telefone
99339-4175.

Primeira vez

Em seu primeiro Dia dos Na-
morados na capital, o Café de La
Musique tomou todas as provi-
dências para que a comemora-
ção transcorra em clima român-
tico e com segurança, para que
não se repita a aglomeração,
que marcou a estreia do estabe-

lecimento no Réveillon. Assina-
do desde o início pelo chef
Lui Veronese, o cardápio vem
sendo executado pelo sous-
chef Eduardo Reis, que a ele
se refere: “Lui é um artista e
eu consegui reproduzir tudo
o que ele faz”.
Lá, tem pratos sofisticados e

de extremo sabor como os re-
cém-lançados lagostim com ri-
soto negro e creme de ervilha
(R$ 138), tagliatelle e vieiras ao
molho de limão (R$ 148), torne-
dor de filé-mignon, steak de

couve-flor ao molho bechamel
e pimenta verde (R$ 72) e anéis
de lula crocante empanados na
farinha panko (R$ 55).
No sábado, 12 de junho, po-

rém, haverá um menu exclusi-
vo para o Dia dos Namorados,
que será servido a partir das
12h, quando Elton Marques as-
sume os vocais e vai até a noite
tendo como atração a banda
4U jazz N’roll. São três opções,
cujos preços variam de R$157 a
R$ 188 por pessoa e incluem
entrada, principal e sobremesa.
Destaque para o salmão com
cogumelos, ostras em tempurá
e a deliciosa marquise de cho-
colate, de sobremesa. Reservas:
99983-6016.

Antes da hora

Já no Santé, foi lançado um
happy time, a partir das 16h
que vai até as 19h, menos no
sábado quando se encerra às
18h. Todos os dias, com exceção
de domingo e segunda-feira,
você poderá degustar o menu
do chef Divino Barbosa, que su-
geriu, entre outros petiscos, filé
acebolado (R$ 38) com palitos
crocantes de mandioca; robata
de peixe (R$ 15) com abobrinha
italiana, pimentão vermelho,
cebola roxa e farofa. E drinques,
como Moscow Mule, Aperol
Spritz e Mojito. Telefones: 2099-
2461 (Santé Lago) e 3037-2132
(Santé13).

Sabor gelado

Para deixar a comemoração
mais doce, que tal encerrar
com um sabor gelado que re-
mete aos amantes mais co-
nhecidos do mundo? Romeu e
Julieta é feito com o queijo Ca-
nastra e a goiabada caipira pe-
la Sorbê (405 Norte), grife bra-
si l iense que, na pandemia
passou a ser liderada pela filha
da fundadora: Anita Medeiros,
tão talentosa quanto Rita, que
descobriu no cerrado a maté-
ria prima para sorvetes. Tele-
fone: 3447-4158.

Fotos: Divulgação



Uma regra básica para quem
quer brigar pelo título do Brasi-
leirão é ganhar em casa e somar
pontos como visitante. O São
Paulo largou derrapando noMo-
rumbi diante do Fluminense,
com 0 x 0, e já se vê obrigado a
resgatar os pontos desperdiçados
em visita ao Atlético-GO, hoje. O
time não terá o técnico Hernán
Crespo no duelo das 19h. O trei-
nador está de resguardo após
apresentar sintomas de gripe.
O auxiliar Juan Branda vem

preparando a escalação desde
sexta-feira. Mesmo testando ne-
gativo para a covid-19, Crespo es-
tá de quarentena. Desde sua che-
gada, jamais havia se ausentado.
Ele fará novo examedo coronaví-
rus na segunda-feira.
O atacante Luciano tem tudo

para retornar ao time titular em
Goiânia. Sobretudo pela apre-
sentação apática do meia Igor
Gomes, improvisado na frente,
contra os cariocas. O artilheiro

está recuperado de contusão
muscular e vinha entrando bem
nas últimas partidas. Resgataria a
parceria comPablo atrás dos gols
que não saíram na rodada inau-
gural do Brasileirão.
Outros dois jogos abrem a ro-

dada. O Santos receberá o Ceará
e o Bragantino terá pela frente o
Bahia, no interior de SãoPaulo.

Gabriel Barbosa fez umgol em
impedimentto, desperdiçou pelo
menosduasoportunidades,mas-
coube a Richarlison, o Pombo, o
papel de protagonista da vitória
do Brasil por 2 x 0 sobre o Equa-
dor, ontem, noBeira-Rio, pela sé-
tima rodada das Eliminatórias
para aCopadoQatar-2022.
A comemoração de Richarli-

son chamou a atenção. O atacan-
te e vários jogadores correramem
direçãoao técnicopara abraçá-lo,
emumademonstraçãodequees-
tão fechados como treinador.
Richarlison é decisivo pela ter-

ceira vez nesta Copa América. Ele
tambémhaviamarcadonavitória
contra o Peru, emLima, por 4 x 2,
e no triunfo diante do Uruguai,
emMontevidéu, por 2 x 0. Paque-
tá roubou a bola no lance decisi-
vo, acionouNeymar eocamisa10
fez a ligaçãocomRicharlison, que
chutou cruzado. Neymar am-
plioudepênalti no fim: 2 x 0.
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SÉRIE B
O Botafogo apostará no tabu de 19 anos contra o
Coritiba para desencantar na Série B, hoje, às
21h, no estádio Nilton Santos, pela segunda
rodada. Desde 2002, o clube carioca não perde
como mandante para os paranaenses. Neste
torneio, os times vivem momentos opostos. Na
estreia, os cariocas empataram por 1 x 1 com o
Vila Nova e o Coritiba superou o Avaí por 2 x 0.
Rafael Moura ainda não estreará hoje.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Clima de separação

ELIMINATÓRIAS Entenda por que a CBF já trabalha com a possibilidade de pedido de demissão de Tite depois
do jogo contra o Paraguai na próxima terça-feira. Em campo, Brasil vence Equador emantém campanha 100%

O
técnico Tite pode pedir
demissão do comando da
seleção brasileira após o
jogo com o Paraguai, na

terça-feira, pelas Eliminatórias
para a Copa do Mundo. Esta é a
expectativa dentro da própria
Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF) após o comportamen-
to do treinador nos últimos dias
de preparação da equipe no Rio
de Janeiro. A relação entre o trei-
nador e o presidente da entida-
de, Rogério Caboclo, se deterio-
rou por conta de vários episó-
dios, entre eles, o apoio de Tite
ao protesto dos jogadores contra
a realização da Copa América no
Brasil, um episódio de suposto
assédio sexual envolvendo o pre-
sidente da entidade e até críticas
à comissão técnica.
Internamente, a reaproxima-

ção é considerada difícil. Vários
fatores provocaram as desaven-
ças entre o treinador e o dirigen-
te. Omais recente foi o apoio do
treinador à insatisfação dos joga-
dores com a disputa da Copa
América no Brasil. A crise chegou
a ser admitidapelopróprio técni-
co na quinta-feira, na entrevista
coletiva um dia antes do jogo
contra o Equador.
“Temos uma opinião muito

clara e fomos lealmente, numa
sequência cronológica, eu e Ju-
ninho, externando ao presidente
qual a nossa opinião. Depois,
pedimos aos atletas para foca-
rem apenas no jogo contra o
Equador. Na sequência, solicita-
ram uma conversa direta ao pre-
sidente. Foi uma conversamuito
clara, direta. A partir daí, a posi-
ção dos atletas também ficou
clara. Temos uma posição, mas
não vamos externar isso agora.
Temos uma prioridade agora de
jogar beme ganhar o jogo contra
o Equador. Entendemos que de-
pois dessa Data Fifa as situações
vão ficar claras”, afirmou o trei-
nador em entrevista coletiva.
Os atletas reclamamdadispu-

ta de um torneio com as Elimi-
natórias, competição que eles
consideram mais importante
nestemomento. A Copa América
começa em 13 de junho, com jo-
gosnascidadesdeBrasília, Cuia-
bá, Goiânia e Rio de Janeiro. Na
visão dos jogadores, a tempora-
da foi atípica e exaustiva. Joga-
dores mais experientes do elen-

Denúncia de
assédio sexual
Uma funcionária da CBF pro-

tocolou, ontem, acusação de as-
sédio moral e sexual contra o
presidente da entidade, Rogério
Caboclo. A denúncia foi formali-
zada perante a Comissão de Éti-
ca do Futebol Brasileiro, a quem
caberá investigar. A mulher, que
não teve o nome divulgado, diz
ter sido vítima de várias condu-
tas abusivas de Caboclo, desde
abril de 2020. Ela afirma ter pro-
vas das condutas e pede que Ca-
boclo seja afastado do cargo e
acionado pela Justiça. Até o fe-
chamento desta reportagem, a
CBFnão havia se pronunciado.
Segundo o site GE, a mulher

diz que Caboclo chamou-a de
“cadela” e tentou forçá-la a co-
mer biscoito de cachorro. Em
outra oportunidade, perguntou
se ela semasturbava.
Durante reunião com outros

dirigentes da CBF, o presidente
teria inventado relacionamentos
da funcionária com pessoas li-
gadas à entidade.
Segundo a reportagem, a víti-

ma afirma que, durante todas es-
sas condutas, Caboclo estava
embriagado. Ela disse, ainda,
que ele a orientava a esconder
garrafas de bebida na entidade,
para que Caboclo consumisse
durante o expediente.
Essas denúncias haviam sido

narradas pela funcionária a su-
periores hierárquicos há cerca de
ummês e meio, mas nenhuma
providência foi tomada. Ao nar-
rar os abusos, a funcionária pe-
diu afastamento do cargo por
motivode saúde.“Tenhopassado
por ummomento muito difícil
nos últimos dias. Inclusive com
tratamentomédico. De fato, hoje
apresentei uma denúncia ao Co-
mitê de Ética do Futebol Brasilei-
ro e à Diretoria de Governança e
Conformidade, para que medi-
das administrativas sejam toma-
das”, afirmou a funcionária.
A apuração caberá àComissão

de Ética do Futebol Brasileiro, ór-
gão criadopelaCBFpara receber,
apurar e julgar denúncias. A Co-
missão é presidida pelo desem-
bargador aposentado Carlos Re-
nato deAzevedoFerreira.

co se mostraram incomodados
por terem descoberto pela im-
prensa epelas redes sociais queo
Brasil sediará o torneio.

Reclamações

Alémdisso, eles reclamamque
não houve diálogo com a entida-
de sobre a mudança da sede do
torneio— inicialmente, o torneio
continental seria realizado na
Colômbia, que desistiu por pro-
blemas políticos internos, e na
Argentina, que declinou em fun-
ção do agravamento da pande-
miadecovid-19.Tite e suaequipe
se posicionaram a favor dos atle-
tas. Reuniões com a cúpula da
CBF só acentuaram as diferen-
ças. Alguns ficaram insatisfeitos
com amaneira como foram tra-
tados na reunião, como subordi-
nados da entidade.
Odescontentamento se acen-

tuou por outras razões. Um de-
les é a crise institucional vivida
pela CBF em função de um su-
posto episódio de assédio sexual

envolvendo o próprio Caboclo.
Uma funcionária da CBF proto-
colou, ontem, uma acusação de
assédio moral e sexual contra o
presidente da entidade. A de-
núncia foi formalizada perante a
Comissão de Ética do Futebol
Brasileiro, a quem caberá inves-
tigar os fatos.
Outro episódioquecontribuiu

para azedar o relacionamento
entre Tite e o Caboclo foi o vaza-
mento, de uma conversa entre
Caboclo e Edu Gaspar, então
coordenador da Seleção, depois
da Copa da Rússia, em 2018, em
que o presidente faz duros ques-
tionamentos ao trabalhodeTite e
de sua comissão técnica, em es-
pecial o auxiliar Cleber Xavier,
seu braço direito. Os áudios fo-
ram relevados pelaESPN.
Na entrevista coletiva de quin-

ta-feira, Tite prometeu semani-
festar mais claramente sobre a
crise depois dos jogos (Equador e
Paraguai). Eeleafirmouqueos jo-
gadores também vão falar o que
pensamsobre aCopaAmérica.

VICTOR PARRINI*

A briga pelo acesso à Série C
do Campeonato Brasileiro come-
çahoje.No total, 64 clubes dividi-
dos em oito grupos cada dispu-
tam quatro vagas. Representan-
tes do DF na fase de grupos, Ga-
ma e Brasiliense estão no 5. São
14 rodadas. Os quatro melhores
da chave avançarão à etapa de
mata-mata. Os dois candangos
estreiam hoje. Os adversários se-
rão vizinhos goianos. O Jacaré
encara o Goianésia, enquanto o
alviverde visita o Jaraguá-GO. A
capital do país está atolada na
quarta divisão desde 2014.
Maior campeão do DF, o Ga-

ma vem se preparando forte para
o início dadisputadaquarta divi-
são nacional. Após umdesempe-
nho ruim no Campeonato Can-
dango, o time se reorganiza den-
tro e fora de campo. Em 25 de
maio, anunciou Diego Ziegg co-

mo novo diretor de futebol. No
mesmo dia, contratou o treina-
dor Ricardo Colbachini. Do fim
demaio para cá, o Periquito tam-
bém acertou a contratação de 15
novos atletas.Hoje, encara o Jara-
guá, às 15h30, no Estádio Amin-
tas de Freitas, nomunicípio loca-
lizado a 211kmdeBrasília.
Rebaixado no Goiano, o Jara-

guá não vive seus melhores dias
dentro e fora das quatro linhas. O
presidente do clube, Muller Mei-
ra, chegou a informar que, por
problemas financeiros, o clube
abririamãoda disputa da SérieD
do Brasileiro. No entanto, a deci-
são não foi levada adiante, e o
Gavião da Serra está confirmado
na competição.
O Brasiliense havia estreado

na Série D. Por ter sido vice-
campeão em 2020, a equipe de
Taguatinga entrou na fase preli-
minar. A vítima do Jacaré foi o
Real Ariquemes, de Rondônia.

Na somadosplacares, os coman-
dados deVilson Tadei venceram
por 5 x 1. A partir de agora, a difi-
culdade aumenta. O pontapé
inicial na quarta divisão será
diante do Goianésia. A partida
acontece, hoje, às 15h, no está-
dioDefelê, naVila Planalto.
O adversário na primeira ro-

dada não vem de bons resulta-
dos. No Estadual, os goianos dis-
putaram 10 partidas. Venceram
duas, empataram cinco e perde-
ram três. A campanha resultou
na eliminação na primeira fase
do torneio. Pela Copa do Brasil, a
equipe treinada por Ariel Mame-
dedisputou apenas um jogo. Per-
deu por 3 x 2 para o CRB e foi eli-
minadadacompetição. Em19 jo-
gos nesta temporada, Brasiliense
tem17vitórias,umempateeape-
nas umaderrota.

* Estagiário sob supervisão
deMarcos Paulo Lima

SÉRIE D

O sonho candango recomeça
BRASILEIRÃO

São Paulo busca recuperação

Pombo garante paz no campo

ELIMINATÓRIAS
PP JJ VV SSGG

11.. BBrraassiill 1155 55 55 1122

2. Argentina 11 5 3 4

3. Equador 9 5 3 5

4. Paraguai 7 5 1 1

5. Uruguai* 7 5 2 0

6. Colômbia 7 5 2 -2

7. Chile 5 5 1 0

8. Bolívia 4 5 1 -5

9. Venezuela 3 5 1 -6

10. Peru 1 5 0 -9

*Repescagem
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TiteeRogérioCaboclo: relaçãodifícilapósáudiosvazadoscomcríticasàcomissãotécnica.Faltadehabilidadenacomunicaçãocomotimetambémpesa

Terça-feira

1188hh Equador x Peru

1199hh3300 Venezuela x Uruguai

2200hh Colômbia x Argentina

2211hh3300 Paraguai x Brasil

2222hh3300 Chile x Bolívia

8ª
ro
da

da

OcentroavanteHugoAlmeida é a
nova esperança de gols doGama

Hoje
1199hh Atlético-GO x São Paulo
2211hh Santos x Ceará
2211hh Bragantino x Bahia

Amanhã
1111hh Fluminense x Cuiabá
1166hh América-MG x Corinthians
1166hh Fortaleza x Internacional
1188hh1155 Palmeiras x Chapecoense
1188hh1155 Juventude x Athletico-PR
2200hh Sport x Atlético-MG

Adefinir
Grêmio x Flamengo

2ª
ro
da

da

Gabriel Teles/Ascom/Gama

Lucas Figueiredo/CBF
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio e Netuno
em quadratura, Marte e Plutão
em oposição; Lua míngua em
Áries. Nunca te obrigues a ficar
bem quando tua vida estiver
desmoronando, porém,
tampouco te entregues ao
sinistro encanto do sofrer e do
desânimo como se além desse
refúgio nada houvesse, nem
ninguém tivesse capacidade de te
estender uma mão amiga. O
sofrimento agudo é como uma
pessoa se afogando que, quando
alguém vem ao seu auxílio, a
afunda com ela no seu
redemoinho desesperador. Por
isso, não te admires se todo
mundo fugir de ti no teu
momento de desespero, porque
esse estado de ânimo é solitário
e antissocial. Mas, de novo, não
te obrigues a estar bem quando
tua vida estiver desmoronando,
segue em frente com tua
angústia até a exaurir, porque só
contigo se cansando do cansaço,
e desistindo da desistência, é que
atravessarás e ressuscitarás.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Os desentendimentos existem para
ser esclarecidos, e não para
alimentarem desavenças e humores
tórridos. Não havendo disposição
para o esclarecimento, melhor será
que todo mundo pegue seu próprio
caminho. Adeus!

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Se as coisas não obedecem aos seus
anseios, daria para esperar uma
próxima oportunidade e tentar de
novo. Porém, quem diz que a alma
tem essa presença de espírito toda
para esperar? Às vezes ela é brutal,
quer tudo já.

LEÃO
22/07 a 22/08

Está tudo bastante estranho, mas
não há muito a fazer para
esclarecer, inclusive porque neste
momento você correria o risco de
ver seus esforços se tornarem tiros
saindo pela culatra. Melhor
permanecer na quietude.

TOURO
21/04 a 20/05

Todo mundo é sujeito a enganos,
porque no meio dos sonhos há
também fantasias, que não têm nem
pé nem cabeça, mas que a alma
considera visões premonitórias nas
quais valeria a pena apostar. Só que
não! O que fazer?

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Os ânimos precisam se acalmar e
todo mundo recuperar a razão,
porque, mesmo que nas
discussões todas as pessoas
queiram ter a razão, o resultado é
que ninguém fica com ela. Mas, o
que isso importaria, não é?

VIRGEM
23/08 a 22/09

Nesse jogo confuso em que as
pessoas se envolvem, discutindo
para ver quem está com a razão,
geralmente a razão, a que todos
desejam, se perde imediatamente e
até antes de a discussão começar. O
silêncio é melhor.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Fazer confusões pode ser divertido,
desde que o cenário seja amigável,
porque em cenários hostis as
confusões que você fizer
transformarão sua presença em
alvo de agressividade. Saiba andar
por bons cenários.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Tenha emmente que não é
suficiente sua alma ser tomada pela
força dos quereres e se lançar à
aventura de os realizar. Se assim
fosse, a vida seria um paraíso para
todos. Além dos quereres, há as
circunstâncias.

LIBRA
23/09 a 22/10

Procure evitar lutar contra o tempo,
porque não há nada a fazer a
respeito, a não ser entender os
ciclos envolvidos em cada situação
da qual você espera resultados.
Enquanto isso, a ansiedade finge
que pode ser mais.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Quando a paciência acaba, não há
nada a fazer, ela acaba acabando.
Resta contabilizar os danos e
perdas que as atitudes posteriores
trarão, como resultado de não
optar pela contenção da
impaciência.

PEIXES
20/02 a 20/03

Nem tudo que você teima em fazer
daria bons resultados, nem mesmo
o prazer que com tanta ansiedade
você busca. Porém, quando a
teimosia toma conta da alma, nada
poderia ser dito ou feito para
mudar o destino.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Quando o desejo arde no ventre, a
mente para de pensar e só resta
ummovimento instintivo que
atropela toda a razão disponível.
Raramente isso resulta em algo
interessante, mas como deter esse
destino? Como?

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

ESTÁSÃO

Nãonasci inverno
PorOutonodesfolhado
Caídopelo chão
Mas sei que verão emmim

Primaveras
Florindo a imensidão.

Luiz Felipe Vitelli

>> CRUZADAS
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>> SUDOKU
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» ISABELA BERROGAIN*

C
om apenas 18 anos, Any Ga-
brielly é uma multiartista. A
cantora, atriz, dançarina, du-
bladora, apresentadora emo-

delo iniciou a carreira na infância, aos
9 anos, e se encontrou nomundo ar-
tístico.Apósestrelarmusicais e serdu-
bladorade filmesdos estúdiosDisney,
a paulista deGuarulhos agora fazpar-
te do Now United, primeiro grupo
global demúsica popdoplaneta.
No entanto, durante a pandemia,

o conjunto musical se viu impossi-
bilitado de seguir com a agenda de
compromissos. Por isso, Any decidiu
se dedicar a novos projetos no meio
on-line, no intuito de manter a pro-
ximidade com os fãs no período de
isolamento social. “É muito mais le-
gal viver as etapas da minha carreira
com meus fãs por perto. Encontrei
muitas formas de me comunicar
com eles”, conta a artista em entre-
vista aoCorreio.
Em março de 2020, a cantora

criou o Any Gabrielly Convida!, uma
série de entrevistas com celebrida-
des nacionais e internacionais, em
formato de lives no Instagram. “O
Any Gabrielly Convida’ surgiu de
umamaneira bem espontânea, pela
minha vontade de entreter meu pú-
blico durante a quarentena, e aca-
bou me dando a oportunidade de
explorarmaisomeu ladocomoapre-
sentadora”, explica Any.
Apesar de ser a primeira experiên-

cia da artista como apresentadora, a
série de lives se tornou um sucesso,
alcançando a marca de mais de 100
mil visualizações nos vídeos. Com o
feito, Any decidiu investir no progra-
ma, transferindo as entrevistas da re-
de social para oYouTube. “Amigração
do Instagram para oYouTube foi mo-
tivada pela vontade de alcançar no-
vos públicos com o projeto e ter a
oportunidade de fazer algo bemmais
produzidopara os nossos fãs”, atesta.
Mesmo apostando na carreira

como apresentadora, o principal fo-
co de Any continua sendo o Now
United. Com o êxito tanto na carrei-
ra em grupo, quanto na pessoal, é
um desafio para a cantora balan-
cear os dois lados. “Todos os proje-
tos desses dois universos estão sem-
pre interligados, mas exige muita
organização, paciência e uma equi-
pe muito incrível para que a gente
sempre consiga trazer o melhor re-
sultado de tudo”, pontua a artista.
Ogrupoglobal, que tambémconta

com integrantes da Europa, Ásia,
Oceania e África, acabou fazendo de
Any Gabrielly uma representante do
Brasil para omundo. “É sempremui-
to interessante tentar achar o equilí-
brio do que faz sentido promeu pú-
blico brasileiro e internacional. Mas
acaba sempre fluindo naturalmente e
eu acabo levandomais da nossa cul-
tura lá pra fora”, comemora.

*Estagiária sob supervisão de José
Carlos Vieira

AnyGabrielly integra o grupo internacional demúsicaNowUnited

Júlia Ramos/Divulgação
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ARTE QUE CONSCIENTIZA
» FERNANDA GOUVEIA*

ODiaMundial doMeio Am-
biente tem como objetivo prin-
cipal chamar a atenção para os
problemas ambientais e para a
importância da conservação
dos recursos naturais. Há diver-
sas maneiras de trazer a pauta
ambiental à tona para sensibili-
zar a população, uma delas é

pormeiodaarte.NoDistritoFe-
deral, diferentes artistas, cada
umda sua própria forma, utili-
zam a arte para arrecadar fun-
dos e realizar doações para ins-
tituições ambientais ou abor-
damomeioambientenasobras
com a intenção de incentivar a
conservação ambiental.

Estudante da Universidade de
Brasília (UnB), Ayana Saito possui
o próprio estúdio, chamado Zushi
Ushi, para trabalhar com ilustra-
ção e design em projetos autorais
e como profissional autônoma.
Recentemente, Ayana criou o pro-
jeto Pôsteres ativistas, com a ideia
de realizar artes para vender e
doar parte do ganho para algu-
mas instituições ligas à ecologia,
como a Cerrado de Pé, uma asso-
ciação sem fins lucrativos que tem
como missão contribuir para a
conservação e recuperação do
cerrado. O trabalho da associação
é por meio da coleta de sementes
de gramíneas, ervas, arbustos e
árvores de espécies nativas do

Cerrado para recuperar as áreas
degradadas do bioma.

ObradoprojetoPôsteresativistas

“O artista tam-
bém se faz pela sua
posição nomundo”,
diz Pedro Sangeon,
o criador do projeto
Gurulino, que ex-
plora temas reflexi-
vos sobre a vida por
meio da arte urba-
na e de tirinhas pu-
blicadas no jornal e
nas redes sociais.
Para o artista, se
envolver com as questões ambien-
tais para promover mudanças e
conservar o futuro é responsabili-
dade de todos, por isso, ele se preo-
cupaemabordar a temáticanasar-
tes muralistas e nos quadrinhos.
“As questões com omeio ambiente
estão sempre relacionadas aomeu
trabalho a partir do momento em
que, sendo artista, me reconheço
comoagente cultural e político”.

OGurulino está presente emvá-
rias partes da cidade, seja emmu-
ros, painéis, ou dentro de estabele-

cimentos. Um exemplo é o outdoor
noParqueOlhosD’Água. “OGuruli-
no está sempre à disposição de
projetos que tenham esse cunho
de defender as questões ambien-
tais, por exemplo o veganismo e o
vegetarianismo. Eu tento levar isso
para as minhas tirinhas, para os
muros e para as histórias que eu
conto. Isso é uma forma de se
aliar”, afirma Pedro Sangeon.

*Estagiáriossobasupervisão
deJoséCarlosVieira
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Pedro Sangeon: Gurulino emdefesa da natureza

»NAUMGILÓ*

“U
mbiomaque tem cerca de 70
milhões de anos está indo
embora apenas nas últimas
poucas décadas”, alerta de

Nicolas von Behr, ambientalista e nome
conhecido da cena literária de Brasília.
NascidoemCuiabá, opoetamoranaca-
pital desde a década de 1970, quando
tambémcomeçou a se interessar por te-
mas relacionados aomeio ambiente.
A natureza é uma presença mar-

cante na obra de Nicolas Behr, e o
cerrado do Planalto Central, uma de
suas musas. No livro Aves, cores e flo-
res do cerrado, o autor reforça a luta
para levar ao leitor informações cien-
tíficas com uma linguagem acessível
e poética sobre o nosso bioma, que é
um dos mais ameaçados do planeta.
Com belas ilustrações em aqua-

rela de Therese von Behr, a mãe do
escritor, o livro elenca 27 espécies
vegetais nativas e aves típicas da
região com a maior biodiversidade
do mundo. Sem a dureza do l in-
guajar científico e os termos em la-
tim, a obra é adequada até mesmo
para educação ambiental de crian-
ças e adolescentes nas escolas. “Só
preservamos aquilo que conhece-
mos”, pontua Nicolas.
O lançamento estámarcadopara ho-

je, DiaMundial doMeio Ambiente, no
viveiroPauBrasília, comandadopeloar-
tistae localizadonasaídanortedoPlano

Piloto. O evento, no qual o público po-
derá adquirir um exemplar do livro por
R$ 40, vai ocorrer emhorário estendido,
entre 9h e 17h, para que não haja aglo-
meração. Uso demáscara, álcool em gel
e distanciamento sãoobrigatórios.

Biodiversidade

“Nem tudo o que é torto é errado.
Veja as pernas do Garrincha e as árvo-
res do cerrado”, diz um dos poemas
mais famosos de Nicolas. Ele lembra
que por muito tempo o Cerrado foi o

“patinho feio” dos biomas brasileiros,
devido à vegetação de menor porte,
mais arbustiva, árvores com troncos
retorcidos e paisagens “monótonas”.
“O cerrado é o berço das águas do Bra-
sil. É aqui onde nascem algumas das
mais importantes bacias hidrográficas
do país e onde temos uma biodiversi-
dade impressionante”, assinala.
O cerrado pode não ter a vegetação

imponente da Amazônia ou da Mata
Atlântica, mas escondemuitas belezas
e segredos que podem desaparecer
com o avanço da destruição do bioma.

Maracanã, tico-tico, ema, seriema e ga-
vião-caboclo são algumas das aves lis-
tadas noAves, cores e flores do cerrado.
O tesourinha, nome dado pelo

formato da cauda, chama atenção
pelo grande percurso que a ave faz
para chegar ao cerrado todos os
anos. “Eles saem da região da Vene-
zuela e vêm para cá só para se re-
produzir, em meados de julho, e
depois voltam para o norte do con-
tinente. Ainda não se sabe como
eles se or ientam, para todos os
anos fazerem um caminho tão lon-

go sem se perder”, explica Nicolas.
Entre as espécies vegetais, existem

a diversidade de cores dos ipês, pal-
meiras como o buriti, “a árvore da vi-
da do sertanejo” e a canela-de-ema,
que se destaca pela longevidade e pe-
lo potencial ornamental. O escritor é
categórico ao afirmar que “o cerrado
vale muito mais em pé do que des-
truído. Existem muitas espécies ali-
mentícias e medicinais que ainda são
desconhecidas da sociedade. Para
evitar que tudo isso desapareça, de-
fendo o desmatamento zero. Que se-
jam utilizadas para o agronegócio
apenas áreas degradadas e abando-
nadas, que podem ser recuperadas”.

Ilustrações

Therese von Behr, 90, percorreu
um longo caminho até se estabelecer
no Planalto Central. Nascida na Lituâ-
nia, passou por países como Alema-
nha e Canadá, até chegar ao Brasil, na
década de 1950. Antes de Brasília, mo-
rou no Mato Grosso e em Minas Ge-
rais, sempre em fazendas. “As pessoas
do interior são muito autênticas. Foi
com elas que aprendi a amar a nature-
za e a plantar”, lembra a pintora.
O talento para a aquarela herdou

da mãe, a renomada artista polonesa
Anna de Römmer. Desde a infância,
gostava de pintar a natureza e ruínas
do país onde nasceu, palco para vá-
rios conflitos bélicos no passado. O
Aves, cores e flores do cerrado é a ter-
ceira publicação de Therese. Entre os
demais, está o A flora do Planalto Cen-
tral do Brasil, recheado de aquarelas
de espécies vegetais da região.

AVES,CORESEFLORES
DOCERRADO
DeNicolas Behr, com ilustrações de
Therese von Behr. Lançamento, hoje,
das 9h às 17h, no viveiro Pau Brasília,
Área Especial Para Indústria 2 - lote
viveiro - Sobradinho.
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1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 51
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

1.2 ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura, 224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo -
98570-3210/Cj-1700

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CL1700

1.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

214 SQN ste DCE dis-
penso corret 999787004

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador2salas2banhei-
ros DCE . Particular
98201-7766

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

E V N D A

303 SQN - canto vista li-
vre, varanda, suíte, com-
pleto de armário,109 m2,
01 vaga de garagem -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,450mi /98116-8669

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,450mi /98116-8669

1.2 ASA NORTE

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

IMPERDÍVEL!!!
115 NORTEVendo apar-
tamento de alto padrão
c/ 240m2 4 suítes.
Tr:4141-1140 pj 25.256

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-98238-0962/
Cj-1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

304, SQN - canto, pré-
dio ref., elevadores no-
vos, vista livre, 5º andar,
sala 3 ambientes, lava-
bo, 188,48 m2, 2 vagas
de garagens soltas -
99619-2488/CJ 1700

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

MARAVILHOSO
SQN 115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

E V N D A

404 SQS - VIA OME-
GA,duplex,nascente,vis-
ta livre, armários, 61,74
mts, 2 vagas soltas no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

E V N D A

404 SQS - VIA OME-
GA,duplex,nascente,vis-
ta livre, armários, 61,74
mts, 2 vagas soltas no
subsolo - 99619-2488/
CJ1700

3 QUARTOS

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199 -0545
99698-8790 c3027

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

QUITINETES

VENDO KIT!
QI 04 Guará 1 escritura-
do, com habits. R$ 170
mil. Tr: 99656-0752

1.2 GUARÁ

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

1.2 NÚCLEO BANDEIRANTE

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SOBRADINHO

2 QUARTOS

E V N D A

QUADRA 02 - RENOIR,
vista livre, andar alto, re-
formado, 57 mts, armári-
os, elevador, garagem -
98238-0962/CJ-1700

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908
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1.2 SUDOESTE

1.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

2 QUARTOS

E V N D A

CSB 03 - Ed. Varandas,
2 qts, desocupado, can-
to, nascente, vista livre,
66,70 mts, 01 vaga -
98313-1395/CJ-1700

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

1.3 GUARÁ

E V N D A

QE 15OTIMA casa refor-
madíssima, suÝte, tér-
rea, na laje lote 120mts
- 98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QE 15 - Ótima casa tér-
rea, reformada, comple-
ta de armários, 3qts sen-
do um suíte - 98313-
1395/CJ-1700

QE 19 480m2 frente li-
vre casa c/proj energia
solar sauna pisc churr
vg p/3car R$ 1.480.000
Particular 99333-3034

E V N D A

QI 22 Desocupada, óti-
ma localização, próximo
a estação do metrô, lote
90 metros - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - Ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

1.3 LAGO SUL

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

QL 12 4/4 sendo 2 suí-
tes 2 pav, desocupada.
99395-2720 zap c6271

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3226-2493

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

EDBRASIL 21 p/ investi-
dor 46m2 +mezanino alu-
gada 99333-3034 part

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

1.4 ÁGUAS CLARAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização -
98238-0962/Cj-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

VENDO OU ALUGO
SCS QD 02 duas salas
juntas, finamente refor-
madas em granito, c/ 2
banhe i ros , copa /
cozinha, projeto de ilu-
minação,mesasemgra-
nito romano, 84m2. Tra-
tar com proprietário:
(61)99982-5258

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 GAMA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

LAGO SUL

QI 05 Final de rua. Tipo
Ponta seca 1.320m2 +
3.000m2 a. verde (único
na rua). 99294-6408

QI 25Nova 5 suítes, cine-
m a t o g r á f i c a l o t e
2.500m2. Tr:99294-6408

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

QL24Ponta de Picolé lo-
te 1.320m2+7.000m2Lin-
da vista(lote vazio). Tr:
99294-6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

TAGUATINGA

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

NOVO GAMA - GO Situ-
ado a apenas 40km de
Bsb - DF. Vendo lindo sí-
tio de 5m2. Escriturado.
61 99611-6996 zap

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

REGIÃO SUL
DE GOIÁS

IPAMERI-GO Fazendão
3000/ha dupla aptidão,
50% lavoura, 50 pasta-
gem, partes pronta e par-
tes a ser reformadas, divi-
sa. 1 Rio + 2 Ribeirões,
25 km extesão. Negócio
particular, estudo condi-
ções de pagamento, R$
20.000, por /ha. Deixar
Recado no whatsApp
(64) 99991-8331

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

REGIÃO SUL
DE GOIÁS

IPAMERI-GO Fazendão
3000/ha dupla aptidão,
50% lavoura, 50 pasta-
gem, partes pronta e par-
tes a ser reformadas, divi-
sa. 1 Rio + 2 Ribeirões,
25 km extesão. Negócio
particular, estudo condi-
ções de pagamento, R$
20.000, por /ha. Deixar
Recado no whatsApp
(64) 99991-8331

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador2salas2banhei-
ros + DCE . Particular
98201-7766

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador2salas2banhei-
ros + DCE . Particular
98201-7766

ASA SUL

QUITINETES

713/913 Sul Alugo kit to-
da mobiliada. Preço a
combinar Tr: 99271-
9555/ 99982-3323Socor-
ro ou Felipe.

713/913 Sul Alugo kit to-
da mobiliada. Preço a
combinar Tr: 99271-
9555/ 99982-3323Socor-
ro ou Felipe.

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

SÃO SEBASTIÃO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUE-
RAL SHMA Quadra
C2 H1-33, 3º pavimen-
to da rua H Avenida
Mangueral, alugoApar-
tamento 2 quartos.
Mais informações: 61
3274-0175 whatsapp
61 99346-2118 ou
nolbertofurquim@uol.
com.br.EscritórioImobi-
liário Furquim c5576
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3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

TOYOTA

ETIOS 14/15 HBX grafi-
te, flex, 75 mil km puni-
ca dona. R$ 33.000 Tr:
98180-2322/98163-3990

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

VENDE-SE FILHOTES
AMERICAN STAFFOR-
DSHIREEnxelente linha-
gem. R$ 600,00 Tratar:
99943-5302 Eliana

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.
ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARAVEICULOSEIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0001-07, convocao fun-
cionário Tiago Moura
deLimaCTPS55936sé-
rie 00030-DF, a compa-
recer ao seu local de
trabalho no prazo de
48 horas, o não compa-
recimento caracteriza-
rá como abandono de
empregoconformearti-
go 482 Letra I da CLT.

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARAVEICULOSEIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0002-80, convocao fun-
cionário Lucas Kene-
de da Costa Alves
CTPS 12608 série
00032-DF, a compare-
cer ao seu local de tra-
balho no prazo de 48
horas,onãocompareci-
mento caracterizará co-
mo abandono de em-
prego conforme artigo
482 Letra I da CLT.

A POUSADA DAMAS-
CO no ende reço
SCLRN 712 Bloco E lo-
ja 42 CNPJ 38336454/
0001-00, Solicita o com-
parecimento Vera Adria-
na Pinto Marquez CPF:
696719820-34 à compa-
recer para fazer o acer-
to dos seus débitos e a
retirada dos seus perten-
ces.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARO
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral no che-
que, desconto em folha,
débito em conta corren-
tesemconsultaspc/sera-
sa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para func. público Câma-
ra,senado,ministérios,tri-
bunais, GDF, PMDF,CB-
MDF e outros no che-
que desc. em folha, déb
em conta sem consulta
spc/ serasa 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

VENDO
EQUIPAMENTO

ODONTOLOGICO EM
bom estado 99985-6236

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.5 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

EDIFICAÇÃO c/ div.
benfs., Goiás/GO,
1.242m2 a.t., St. Rio
da Prata. Inicial R$
1 . 0 7 0 . 8 3 8 , 0 0
( p a r c e l á v e l ) .
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALANA PIRIGUETE 61
984396211 N.Band 24h

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano em Samambaia
Norte já na 1ª sessão
vc vai ver que realmen-
t e f u n c i o n a 6 1
996694748 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

WANDA COROA Tá
com pouco? Venha re-
laxar 61 99972-7836
Sudoeste

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

WANDA COROA Tá
com pouco? Venha re-
laxar 61 99972-7836
Sudoeste

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

AJUDANTE, PIZZAIO-
LO e Chapeiro(a) c/
exp. 16 às 00hs Sudoes-
te Econ. Tr: 99553-1388

PRECISA-SE
CABELEIREIRA. E MA-
NICURE com experiên-
cia e c/ cartela de clien-
te para trabalhar na Asa
Norte. Ligar para (61)
99390-6581
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e
que tenha referência
com telefone , lavar, pas-
sar, cozinhar bem e arru-
mar a casa. Paga-se
bem! Sudoeste. Seg. à
Sáb. F/ 3274-5588

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

TRABALHADOR RU-
RAL para haras em Bra-
zlândia, manejo com ca-
valo. 99902-8080

6.1 NIVEL BÁSICO

MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

PRECISA-SE DE
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Tratar 99590-9303

PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

TAVARES
SUPERMERCADO

CONTRATA
COMPRADOR(A) COM
EXPERIÊNCIA para o
Gama.Interessadosenvi-
ar CV para e-mail: rh.
smtavares@gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

GRUPO
CONTRATA

MAITRE, GARÇOM
,Atendente, Cumim, Op.
de Caixa, Aux de Bar,
Hoster, Estoquista, Cozi-
nheiro, Chefe de Cozi-
nha, GardManger, Servi-
ços Gerais. Enviar CV:
novosta lentosgpsca
@gmail.com

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

CONTRATA-SE URGENTE
OFIC. DE BOMBEIRO
Hidráulico com exp.
CTPS CV: recolcontrata
@gmail.com

CONTRATA-SE URGENTE
OFICICIAL Técnico em
consertos de bombas hi-
draulicas, com experiên-
cia CTPS: recolcontrata
@gmail.com

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

PSICÓLOGO(A) CRE-
DECIADO(A) Policia
Federal para aplica-
ção e correção de tes-
tes, salario e horário á
combinar. Enviar CV:
saudeocupacionaldf@
hotmail.com

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

6.1 NIVEL SUPERIOR

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DIARISTA OFEREÇO
meus serviços. Tenho re-
ferência. 98595-0430

DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

DOMÉSTICA MINEIRA
ofereço meus serviços
99907-7920/98236-9353

6.2 NÍVEL BÁSICO

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


